
6июля состоится инаугурация
мэра Москвы Юрия Лужкова, и
он в пятый раз приступит к ис-

полнению обязанностей столичного
градоначальника. 27 июня глава ис-
полнительной власти в столице из-
бирался не на альтернативной осно-
ве всеми москвичами путем голосо-
вания - единственная кандидатура
была предложена Президентом РФ

на утверждение в Московскую го-
родскую думу, которая на своем вне-
очередном, 1111-м  заседании наде-
лила Юрия Лужкова полномочиями
мэра. Свое отношение к его кандида-
туре путем тайного голосования вы-
разили все 35 депутатов. Представи-
тельная власть столицы голосовала
от имени всех москвичей. За ходом
заседания следило беспрецедентное

количество журналистов: событие
свершалось неординарное.

Предваряя доклад Юрия Лужкова,
первым выступил полномочный
представитель  Президента РФ в
Центральном  федеральном округе
Георгий Полтавченко. Он подчерк-
нул, что прежде чем президент на-
правил в МГД письмо, было проана-
лизировано социально-экономиче-

ское состояние столицы, проведены
консультации с представителями
трех входящих в МГД политических
фракций, с представителями сто-
личного бизнеса, промышленности,
науки, профсоюзами. Большинство
из них поддержало кандидатуру
Лужкова.

Каждый москвич воспринимает неза-
урядную личность Юрия Лужкова по-
своему. Но я уверен, что, наделив его

полномочиями мэра на новый срок, депута-
ты Московской городской думы выразили
мнение большинства.

Мне повезло: 13 лет мои коллеги-депута-
ты избирают меня на пост председателя
МГД, и все эти годы работаю с этим уни-
кальным, ярким человеком. Юрий Лужков
никогда не был функционером, долгие годы
занимался своим любимым делом, его про-
фессия — создание систем.  Эти професси-
ональные навыки, системный подход к лю-
бой проблеме пригодились ему, когда он
пришел в органы власти Москвы.  И здесь
он сумел создать  систему власти, которая
реально работает. Все положительное, что
имеет сегодня столица, — результат ее эф-
фективного функционирования. Полномо-
чия обеих ее ветвей, исполнительной и
представительной, разделены Конституци-
ей РФ, в Москве конфликтов интересов не
происходит: и мы, и мэр используем все
возможности для их согласования в рамках
законов.

Цели и задачи у нас общие, а полномо-
чия, ответственность МГД только возросли
в связи с новым порядком выбора мэра. Мы
совместными усилиями будем работать над
теми проблемами столицы, которые обо-
значил Юрий Лужков в своем докладе на за-
седании Думы. Встали они перед нами не в
момент голосования, большинство из них
решаются планомерно, в соответствии с Ге-
неральным планом развития Москвы. Часть
— с большим трудом. Например, на терри-
тории Москвы находится большое количе-
ство объектов федеральной собственности,
в том числе промышленные предприятия,
например АЗЛК. Не только мэр, но и депу-
таты трех созывов обращались в Прави-
тельство РФ с предложением передать этот
завод столице, но пока безрезультатно. А
предприятия, которые принадлежат городу,
не только не погибли, но начинают жить на
новом, современном уровне.

Есть проблема нового строительства в
районах сложившейся застройки. Этот воп-
рос был и будет болезненным, сложным.
Территориальные границы Москвы не могут
расширяться без конца, они четко опреде-
лены, Москва будет расти в высоту, будет
использовать резервы в виде сноса старого
жилья. Сегодня это пятиэтажки, потом дой-
дет очередь до домов других серий. Это
нормальная, продуманная градостроитель-
ная политика. 

ПРИОРИТЕТ МЭРА -
КОМФОРТ
ГОРОЖАН
Владимир
ПЛАТОНОВ,
председатель
Московской
городской
думы

Дмитрий СТРЕБКОВ,
директор ВНИИ электрификации
сельского хозяйства, академик
РАСХН:

- Особого внимания требует эколо-
гия города, ее состояние угрожающее.
Но есть же успешные научные разра-
ботки, позволяющие получать экологи-
чески чистую энергию, в том числе
солнечную, и их надо активно исполь-
зовать. Биодизельное топливо помо-
жет резко уменьшить количество вред-
ных выбросов. 

Анатолий ДОЛГОЛАПТЕВ,
генеральный  директор 
корпорации «Компомаш»:

- Мэр столицы давно сотрудничает с
нашей корпорацией по разработке эко-
логически чистого водородного топли-
ва. Это очень дальновидная политика,
потому что многие мегаполисы мира за-
дыхаются от смога, и ученые всюду ду-
мают над этой задачей. Сейчас Москва
является лидером в этих изысканиях и
может выйти на совершенно новые ре-
зультаты не только по разработке чисто-
го топлива, но и по развитию инноваци-
онной экономики. 

Людмила ИСАКОВА,
предприниматель, ЦАО:

- Надеюсь, во-первых, что мэр, как и
обещал, не допустит продолжения так
называемой точечной застройки, от ко-
торой страдают прежде всего жители
центра. Во-вторых, надо как-то решать
самую, пожалуй, жгучую проблему -
транспортную. Причем решать ее по не-
скольким направлениям: расширять
улицы, строить развязки и тоннели, а
также создавать недорогие парковочные
места для транспорта москвичей. 

Ирина ТАРАСОВА,
декан гуманитарного факультета
МФЮА:

- Одной из важнейших проблем наше-
го города является навязчивая реклам-
ная деятельность. Я думаю, что наш мэр
должен уделять в первую очередь вни-
мание не коммерческой, а социальной
рекламе. За последние годы в Москве
было проведено множество молодеж-
ных фестивалей и выставок социальной
рекламы разной тематики. Разумно бы-
ло бы использовать лучшие работы этих

молодых авторов на телевидении и рек-
ламных щитах столицы. Второе, что я
хотела бы отметить, - должна быть орга-
низована мощная пропаганда разнопо-
лой, здоровой и  полной семьи.

Ирина ПЕТУХОВА,
заведующая библиотекой № 121,
ВАО:

- Не скрою – я очень довольна, что
Юрий Михайлович остался на хозяйстве
моего города. Мы, библиотечные работ-
ники, благодарны нашему мэру за над-
бавки к нашей скромной зарплате и во-
обще – за внимание и заботу о культуре
столицы, а библиотеки – наиважнейшая
ее составляющая. Мы с вами, Юрий Ми-
хайлович, и надеемся на вас.

Александр АКСЕНОВ,
глава управы района 
Соколиная Гора:

- Если быть кратким, то я пожелал бы
нашему мэру одного - так держать! А ес-
ли говорить о наиболее актуальных зада-
чах, которые надо незамедлительно ре-
шать, то, на мой взгляд, их три. Первая -

дороги, и Юрий Михайлович неоднократ-
но говорил о приоритетности этой проб-
лемы. Вторая - социальный пакет, кото-
рым прежде всего надо обеспечить де-
тей, малоимущих, пенсионеров. Третья -
реформа ЖКХ, причем безболезненная,
которая не ударила бы «по голове» фи-
нансово уязвимых жителей.

Алексей ПРОХОРОВ,
генеральный директор 
НПО «Тепловизор»:

- Как известно, удерживать позиции
часто намного сложнее, чем единожды
их завоевать. Темпы во всех сферах го-
родского развития взяты очень высокие.
Это и реформа ЖКХ, и благоустройство,
и градостроительство. Очень хочется на-
деяться, что новому прежнему мэру уда-
стся сохранить эти заданные высокие
темпы. 

Александр ФИЛИППЕНКО,
народный артист РФ:

-  За последние годы Москва стала
живописным городом. Несмотря на то
что столица активно строится,  прокла-
дываются новые дороги, мы не ощуща-
ем, что живем в каменных джунглях.
Ведь сотни тысяч квадратных метров

цветников ежегодно - это не шутка. Во
всем чувствуется прогресс и движение
вперед. Хотелось бы пожелать Ю. Луж-
кову, чтобы у него хватило сил и  здоро-
вья   на очередной марафон. Еще очень
важно, что в городское хозяйство актив-
но вовлекается молодежь.  Мне часто
приходится общаться с молодыми, и я
не чувствую барьера между нашими
взглядами, которые касаются развития
города.

Владимир ГОРШКОВ,
доктор медицинских наук, профессор:

- Проблема - миграционная политика.
В ряде стран ее принципы соблюдают
очень скрупулезно, и это приносит ожи-
даемый результат. Вот и нам следует
строже спрашивать с гостей города. А то
зачастую после трудовой вахты гастар-
байтер заступает на другую вахту - кри-
минальную, подвергая угрозе и здоро-
вье, и собственность москвичей.

Вячеслав ЛАРЧЕВ,
глава управы района Донской, ЮАО:

- Я считаю, что со всеми поставлен-
ными задачами Юрий Лужков справля-
ется. В будущем я хотел бы, чтобы наш
градоначальник продолжал свою актив-
ную политику и умножал культурное,
экономическое и социальное достояние
города.
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От себя Г. Полтавченко  доба-
вил, что за семь лет совместной
работы с Ю. Лужковым убедился:
это очень эффективный руково-
дитель такого  сложного и своеоб-
разного региона, как Москва, на
который равняется вся Россия.
Лужкову удалось создать  креп-
кую команду профессионалов, на
которую он может опереться, а
главное – он не утратил горячего
интереса к работе и обладает ог-
ромным личным потенциалом.

Содержание доклада, с кото-
рым затем выступил Юрий Луж-
ков, полностью подтвердило точ-
ку зрения Г. Полтавченко: есть у
мэра и желание послужить моск-
вичам, есть и конкретные планы,
как повысить качество их жизни.

Столица добилась впечатляю-
щих результатов экономического
развития за последние  четыре го-
да, в первую очередь в промыш-
ленности, и готова уже в 2009 го-
ду удвоить объем валового  реги-
онального продукта, к 2011 году
он составит 1 млн. рублей на че-
ловека, что соответствует показа-
телям развитых европейских
стран.

Мэр последовательно остано-
вился на всех составляющих это-
го позитивного процесса. Он ус-
тойчив, так как базируется на  се-
кторах реальной экономики. Про-
мышленное производство вырос-
ло за два года на 58 процентов. В
дальнейшем упор будет сделан на
развитие наукоемких произ-
водств. Для обеспечения их кад-
рами в систему профессиональ-
ного образования в 2008 году ка-
питальные вложения возрастут в
три раза. По-прежнему 50 процен-
тов городского бюджета будет на-
правляться на развитие и укреп-
ление социальной сферы, на со-
циальную защиту нуждающихся
москвичей, в первую очередь двух
миллионов столичных пенсионе-
ров, инвалидов.

Непреходящим приоритетом
остаются для правительства тру-
доспособные жители столицы:
для них создаются новые рабочие
места, гарантии достойной зара-

ботной платы. В 2007 году ее
средняя величина составила 20
тысяч рублей, к 2011-му вырастет
до 43 тысяч. Примечательно, что,
говоря об улучшении демографи-
ческой ситуации, мэр первооче-
редной задачей назвал увеличе-
ние продолжительности жизни,
улучшение здоровья людей. А
рост рождаемости уже есть! В
2007 году на свет появится сто ты-
сяч детей.

Планы мэра связаны с преодо-
лением нерешенных проблем.
Это мораторий на новое точечное
строительство в районах сложив-
шейся застройки, тщательный
анализ уже реализуемых проек-
тов; обеспечение  нуждающихся

бесплатным жильем: из 20 млн.
квадратных метров, которые бу-
дут построены в Москве к 2011
году, половина пойдет на город-
ские социальные программы. Не-
однократно в своем выступлении
Юрий Лужков возвращался к про-
блеме  обеспечения столицы дет-
скими садами. Ежегодно планиру-
ется вводить в строй не меньше
ста дошкольных учреждений и за
три года ликвидировать очереди в
детские сады.  Мэр подчеркнул,
что это даст возможность моло-
дым семьям успешно решать
свои профессиональные и мате-
риальные проблемы.

Среди приоритетных Юрий
Лужков назвал задачу дальнейше-
го реформирования ЖКХ, разви-
тие предприятий городского хо-
зяйства.  

- Главным элементом и дейст-
вующим лицом реформы, - отме-
тил Юрий Михайлович, - должен
стать полноценный, защищенный
собственник жилья.

Продолжится развитие столич-
ного энергетического комплекса,

за пять лет на эти цели из разных
источников, в том числе от част-
ных инвесторов, будет привлече-
но триста млрд. рублей.

Не обошел мэр вниманием и
такую острую столичную пробле-
му, как транспортная. Москве не
хватает сегодня примерно триста
километров дорог, нет достаточ-
ного количества парковок для не-
померно выросшего количество
личного транспорта. У  Юрия Луж-
кова есть свои предложения по
решению транспортных проблем.
Акцент будет делаться на разви-
тии общественного транспорта, в
том числе новых его видов: легко-
го метро, скоростного трамвая.
Есть идеи организации движения

по московскому железнодорож-
ному кольцу, модернизации
трасс, строительства четвертого
транспортного кольца.

Все, о чем было сказано в этом
емком докладе, градоначальник
просил не считать предвыборны-
ми обещаниями: это конкретные
рабочие планы, многие из них уже
начали реализовываться.

Перед голосованием была дана
возможность высказаться пред-
ставителям всех трех политиче-
ских фракций в МГД. Фракция
партии «Единая Россия» в Мос-
гордуме поддержала Ю. Лужкова.

- Кандидатура Юрия Михайло-
вича предложена Президентом
России, мы доверяем мнению Вла-
димира Владимировича Путина, -
сказал лидер единороссов в МГД
Андрей Метельский. По его сло-
вам, «без Ю. Лужкова, без его пла-
нов, прозвучавших в выступлении,
у Москвы не будет будущего».

Депутат Сергей Митрохин от
фракции «Яблоко - Объединен-
ные демократы»  подчеркнул,
что их негативное отношение к

назначению глав исполнитель-
ной власти регионов остается в
силе, они за альтернативные вы-
боры, но не будут уходить от  от-
ветственности и примут участие
в голосовании.

- Мы поддержим кандидатуру
Юрия Лужкова,  - сказал он. – По-
тому что мэр всегда внимательно
прислушивается к критике оппо-
зиции. Мы и сегодня критикуем
исполнительную власть. Во-пер-
вых, за градостроительную поли-
тику, нередко идущую вразрез с
интересами жителей. Во-вторых,
за чрезмерно громоздкую бюро-
кратическую пирамиду, которая
начинает жить сама для себя и
становится неподконтрольной да-

же  мэру.  Мы верим, что Юрию
Лужкову удастся настроить бюро-
кратический механизм на служе-
ние людям.

А вот руководитель фракции
КПРФ Владимир Улас возложил
на Юрия Лужкова ответствен-
ность  за все ошибки и неудачи
партии «Единая Россия», сопред-
седателем которой он является, и
обвинил правительство Москвы в
расслоении населения по призна-
ку материальной обеспеченности.
Он заявил, что коммунисты будут
голосовать против предложенной
президентом кандидатуры.

Так ли произошло на самом де-
ле,  сказать невозможно: голосо-
вание было тайным. Из 35 голо-
сов 32 оказались «за».

Как подтверждают социоло-
гические исследования, в такой
же пропорции поддерживают
Ю. Лужкова и москвичи. Поэтому
уверенно можно сказать, что Мос-
гордума выразила мнение подав-
ляющего большинства жителей
столицы.

Наталья КРАСОВА

Согласен с мэром, что проводить ее нужно
более продуманно, анализируя последствия
точечной застройки в каждом конкретном
случае. Есть закон, который регулирует отно-
шения, защищает права граждан. Но для от-
дельного человека, как правило,  самая нуж-
ная и своевременная стройка - это строитель-
ство его дома. Все остальное - вредное и не-
уместное.

Есть острые проблемы, возникшие в городе
не по вине власти, но и от них мы не уходим,
решаем их. В течение этого и следующего го-
дов все обманутые соинвесторы строительства
жилья будут обеспечены квартирами, на это
выделяются деньги из бюджета. Одновременно
мы создаем законы, которые будут защищать
людей от возникновения подобных ситуаций.

Увеличивает напряженность в московском
обществе социальное расслоение по уровню
материальной обеспеченности.  Действитель-
но, в столице проживает большая часть самых
богатых людей страны, сюда же едут и самые
бедные и еще масса тех, кто намерен связать со
столицей свою профессиональную и человече-

скую судьбу. Это придумала не московская
власть, это процесс объективный, повсемест-
ный. Но у нас есть механизм смягчения послед-
ствий такого расслоения. Мы не можем, как
предлагал один из депутатов, оппонируя мэру,
в обход федерального закона повысить про-
цент подоходного налога с самых богатых лю-
дей, проживающих в столице. Но мы реально
обеспечиваем меры социальной поддержки ну-
ждающихся в этом москвичей. И не только пен-
сионеров, инвалидов, но и работающих - вра-
чей, учителей. Делаем более доступными ме-
дицинские, образовательные услуги, культур-
ные блага. 

Среди приоритетных Юрий Лужков назвал
развитие общественного транспорта, и это
тоже решение социальной задачи, потому
что общественным транспортом пользуются
льготные, малообеспеченные категории мо-
сквичей.

Согласованно мы решаем и проблему повы-
шения эффективности работы бюрократиче-
ского аппарата Москвы. Бюрократ - это не
бранное слово. Это чиновник, исполняющий
необходимые, важные для граждан функции.
Четкий, отлаженный бюрократический аппарат

- основа успешной работы органов власти.
Действительно, людям порой трудно преодо-
леть  бюрократические барьеры, решая свои
насущные проблемы. Но мы знаем, как эти
барьеры убрать, и делаем это.  Во-первых, на
всех уровнях власти внедряются современные
технологии управления, дистанционные систе-
мы сбора и обработки информации. Для того
чтобы москвич, обратившийся в службу «одно-
го окна», мог быстро, в одном месте, не бегая
по кабинетам, получить ответ на свой вопрос.
Во-вторых, необходимо вложить в голову каж-
дого чиновника сознание, что он не хозяин, не
начальник, а работник, нанятый гражданами на
их деньги. Это, наверное, самый высокий барь-
ер. Но и его мы преодолеваем: и учим, и нака-
зываем, и освобождаем от  должности, в пер-
вую очередь тех чиновников, на которых посту-
пают жалобы  от граждан. Эффективная рабо-
та власти зависит и от активности самого насе-
ления, от  реальных действий граждан по защи-
те своих прав на основании существующих за-
конов.

Можно назвать целый ряд и других важных
для Москвы проблем: развитие энергетики,
улучшение экологии, обеспечение города до-
школьными учреждениями, регулирование ми-
грационных процессов - каждая  из них может
считаться приоритетной для власти. Но решаем
мы их комплексно, поэтапно, и предстоящий
четырехлетний срок Юрия Лужкова на посту
мэра будет очередным этапом реализации уже
принятых и новых планов для того, чтобы Мо-
сква процветала, развивалась гармонично, а
качество жизни москвичей повышалось.

ПРИОРИТЕТ МЭРА - 
КОМФОРТ ГОРОЖАН

Окончание. Начало на стр. 1

ДУМА ВЫРАЗИЛА 
МНЕНИЕ  МОСКВИЧЕЙ

Окончание. Начало на стр. 1

...И дум великих полон он

Метро должно развиваться. Но на какие средства?

Москва строится с мэром

Москвичи Лужкову доверяют

...Как пчеловод пчеловоду

Интервью по горячим следам Всегда в спортивной форме Мэр и в плясе знает толк
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Отныне президент Венесуэ-
лы Уго Чавес имеет пол-
ное право считать себя

донским казаком. Соответству-
ющий сертификат и казачья
шашка были вручены ему во
время пребывания в Ростове-на-
Дону. До этого он ненадолго
слетал в Минск обсудить с Алек-
сандром Лукашенко перспекти-
вы приобретения комплексной
системы ПВО и прибыл в столи-
цу «тихого Дона», чтобы присут-
ствовать вместе с Владимиром
Путиным и президентами Азер-
байджана, Армении, Молдавии
и Узбекистана на скачках на приз
Президента России. 

Покидая нашу страну, Уго Ча-
вес заявил, что доволен итогами
переговоров с руководством
России, участием в российско-
венесуэльском деловом фору-

ме, открытием в здании Библио-
теки иностранной литературы
Центра латиноамериканской ин-
теграции имени Симона Болива-
ра, встречей с депутатами Госу-
дарственной думы РФ. «Я уез-
жаю из России, из этой краси-
вой и быстрой поездки, - заявил
он, - убежденным, что мы сдела-
ли огромные шаги вперед. Наро-
ды России и Венесуэлы - наро-
ды-братья, похожие друг на дру-
га, готовые работать вместе,
чтобы начинать новые дела».

В последний день своего ви-
зита в РФ глава венесуэльского
государства побывал на заводе
«Росвертол», выполняющем за-
каз на поставку в Венесуэлу де-
сяти ударных вертолетов Ми-
35М и трех многоцелевых транс-
портных вертолетов Ми-26Т. Во-
семь Ми-35 и один Ми-26 уже

направлены в южноамерикан-
скую страну и находятся на бое-
вом дежурстве. 

Сегодня вооруженные силы
Венесуэлы имеют в своем рас-
поряжении эскадрилью самоле-
тов марки «Сухой». Они также
недавно получили сто тысяч ав-
томатов АКМ. В стране строится
завод по производству россий-
ского оружия и боеприпасов.
Ведутся переговоры о приобре-
тении Венесуэлой пяти совре-
менных дизельных подводных
лодок. Как стало известно в ку-
луарах визита, уже в ближай-
шем будущем латиноамерикан-
ская страна может приобрести
еще четыре лодки нового проек-
та «Амур». «У нас полмиллиона
квадратных километров морско-
го пространства, и его необходи-
мо охранять», - объяснил Чавес.
По мнению неутомимого борца
с американским империализ-
мом, не допустить блокады Ве-
несуэлы со стороны США уда-
лось благодаря сотрудничеству
с Москвой.

Особо следует отметить, что
поставки российского вооруже-
ния Венесуэле не нарушают Ус-

тав ООН. «Поскольку Америка
постоянно нам угрожает, мы
должны защищать нашу рево-
люцию», - подчеркивал прези-
дент Венесуэлы.

Однако главной целью визи-
та, неоднократно говорил Ча-
вес, являются не закупки ору-
жия. Венесуэла, по его словам,
заинтересована в том, чтобы
поднять на новый уровень вза-
имодействие с Россией, охва-
тывающее все отрасли произ-
водства. В качестве возможных
сфер инвестиций Чавес пред-
ложил вкладывать средства в
развитие нефтегазовой про-
мышленности, сельского хо-
зяйства, железных дорог. Он
также выразил надежду, что
Россия поможет Венесуэле со
строительством и реконструк-
цией морских портов.

Венесуэльская сторона с удо-
влетворением отметила дея-
тельность Газпрома и «Лукойла»
по проектам освоения нефтяных
ресурсов на месторождениях в
поясе Ориноко. Стало известно,
что список работающих в Вене-
суэле российских компаний мо-
жет расшириться за счет воз-
можного участия Роснефти и
Газпромнефти. Венесуэльский
рынок может быть интересен
для РУСАЛа, Стройтрансгаза и

«Силовых машин». Искромет-
ный латиноамериканец, перед
вылетом в Москву практически
выдворивший из нефтеносного
бассейна Ориноко «Экссон мо-
бил» и «Коноко», мировых ли-
деров нефтедобычи, встретился
с главой «Лукойла» Вагитом
Алекперовым. Российская ком-
пания вполне может занять ос-
вободившееся место американ-
цев. По данным властей Венесу-
элы, страна располагает новыми
нефтяными месторождениями с
запасами примерно в 300 млрд.
баррелей тяжелой нефти. Плюс
газ - 200 трлн. кубометров. 

К слову, по итогам прошлого
года товарооборот между на-
шими двумя странами без уче-
та военно-технического сот-
рудничества составил 90 млн.
долларов.

Встреча с президентом Вене-
суэлы произвела на народных
избранников огромное впечат-
ление, особенно на вице-спике-
ра Государственной думы Лю-
бовь Слиску. «Это незабывае-
мая встреча, мы сфотографи-
ровались, обнялись, поцелова-
лись, и на щеке у Уго Чавеса ос-
тались следы моей губной по-
мады, - рассказала она журна-
листам (на саму встречу депу-
татов с гостем представителей

СМИ не допустили). - Это неза-
урядный, колоритный лидер,
такое ощущение, что внутри у
него несколько атомных реак-
торов, он обладает необыкно-
венной энергетикой».

А вот мнение Владимира Жи-
риновского: «Он настоящий ли-
дер, превосходный оратор и
действительно хочет самого
лучшего для своего народа».

Конечно, спектр политиче-
ских оценок прошедшего визита
весьма широк. Многие СМИ, на-
пример, выразили мнение, что
принимать Уго Чавеса в Москве
на высоком уровне - это плохой
ход в преддверии визита В. Пу-
тина в США и его переговоров с
Дж. Бушем, которого венесуэ-
лец не перестает высмеивать и
критиковать. Мнение о дипло-
матической ошибке Москвы
вряд ли, однако, обоснованно.
Ведь российские политические
и экономические интересы во-
все не ограничиваются амери-
канским направлением. Более
того, если мы хотим усовершен-
ствовать международные отно-
шения, уйти от однополярности
мироустройства, то как раз
должны проводить многовек-
торную политику. Пусть кому-то
это будет не по душе - зато вы-
годно России.

Валерий ФЕСЕНКО,
журналист-международник

Всоответствии с Федеральным за-
коном «О лицензировании от-
дельных видов деятельности» в

строительной отрасли России лицензи-
руются проектирование, строительство
зданий и сооружений и инженерные
изыскания для строительства – виды
деятельности, связанные с безопасно-
стью населения и среды жизнедеятель-
ности. Вместе с тем будущее лицензи-
рования строительной деятельности
под вопросом – в федеральном зако-
нодательстве есть норма, прекращаю-
щая лицензирование с 1 июля этого го-
да. Однако накануне этого события от-
мену лицензирования перенесли еще
на один год.

Можно услышать: лицензирование –
это глобальный контроль. Выдумки! Ли-
цензия – всего лишь допуск на рынок.
Для получения допуска нужно, чтобы
строительная организация соответство-
вала лицензионным требованиям и ус-
ловиям. В наших действиях ничего лич-
ного – никаких оценочных суждений,
только формальные требования, вы-
полняя которые можно получить лицен-
зию. Такой подход, кстати, легализовал
строительную отрасль. Не секрет, что в
конце 90-х годов строительство велось
«летучими отрядами»: их нанимали без
должных правил, они не платили нало-
гов. Но самое главное – не было никаких
критериев, предъявляемых к строите-
лям. Лицензирование привело к легали-
зации малого бизнеса, о котором все так

пекутся: получая лицензию, строители
вынуждены подчиниться российским
законам: оформиться либо как индиви-
дуальный предприниматель, либо как
юридическое лицо, встать на налоговый
учет. Прижилась цивилизованная мо-
дель поведения.

Сообщение о перенесении сроков
отмены лицензирования связано с не-
принятием закона о саморегулируе-
мых организациях – и связь эта не слу-
чайна. В свое время возникла идея: го-
сударственное регулирование в строи-
тельной отрасли заменить саморегули-
рованием. В законопроект включили
норму об установлении переходного
периода от лицензирования к саморе-
гулированию. В этот период должны
были принять закон о саморегулирова-
нии в строительной отрасли, разрабо-
тать технические регламенты в строи-
тельстве, правила и стандарты пред-

принимательской деятельности и про-
вести эксперимент по введению эле-
ментов саморегулирования в строи-
тельстве. Другими словами, должны
были создать инфраструктуру, необхо-
димую для запуска нового механизма
регулирования и обеспечения ответст-
венности строителей, проектировщи-
ков и изыскателей перед потребителя-
ми. Ответственность, основанная на
доверии. Посчитали, что это легко сде-
лать. В конце прошлого года разработ-
чики закона о саморегулировании и
поправок, которые вводились в Градо-
строительный кодекс, убедили всех,
что им достаточно полгода, чтобы раз-
работать законодательную инициати-
ву, согласовать, пройти все процеду-
ры, предусмотренные для того, чтобы
она попала в закон. Но, увы, закон «О
саморегулируемых организациях» не
принят до сих пор.

Все понимают, что лицензирование
в том виде, какое есть сейчас, нужно
преобразовывать. Вопрос: как преоб-
разовывать? Как вводить поэтапно
материальную ответственность про-
ектных, изыскательских, строитель-
ных организаций, чтобы не навредить
рынку? Думаю, государственное регу-
лирование в любом случае должно ос-
таться, ведь речь идет о контроле над
деятельностью, напрямую влияющую
на безопасность наших граждан. На
мой взгляд, стоит проанализировать
опыт государственного регулирования
за рубежом. Например, в Китае. Там,
взяв в свое время за основу россий-
скую модель лицензирования, ввели
еще одно требование: к финансовой
состоятельности компании. Но нам ин-
тереснее опыт США, где существует
три уровня лицензирования. Первый –
когда вы занимаетесь строительством
только частных домов и небольших
нежилых помещений. Второй – строи-
те более сложные объекты. Третий –
особо сложные и уникальные объек-
ты. При этом вопрос ответственности
решен за счет комплексного страхова-
ния. Саморегулирование в США тоже
развито, только носит не вертикаль-
ный характер – надзор и контроль, а
горизонтальный. Пример: там есть Ас-
социация производителей бетона, ко-

торая объединяет научных разработ-
чиков, проектировщиков и производи-
телей бетона, а также тех, кто произ-
водит ремонт бетона и демонтаж зда-
ний. Ассоциация учитывает их интере-
сы, формирует и разрабатывает новые
единые требования к бетону, к техно-
логиям – тем самым регулирует эту
часть отрасли. И не занимается допус-
ком на рынок строительства монолит-
ных зданий и сооружений. Допуск –
прерогатива государства. Задача ассо-
циации – борьба за качество. Амери-
канский заказчик, выбирая подрядчи-
ка, задает один вопрос: состоит ли тот
членом профессиональной ассоциа-
ции? Американец с малых лет понима-
ет, что есть система, которая регули-
рует качество и защищает его права
потребителя...

И еще хотел бы напомнить: у нас
есть печальный опыт бездумной отме-
ны лицензирования. До 2001 года ли-
цензированию подлежало 12 видов де-
ятельности в строительстве и жилищ-
но-коммунальном хозяйстве, в том
числе была и эксплуатация объектов
ЖКХ. Их отменили под предлогом, что
это избыточная норма. Посчитали ее
услугой, которую лицензировать не
нужно. Дескать, заказчик сам разберет-
ся, что ему нужно. Через три года по-
шла волна аварий – результат непра-
вильной эксплуатации. Очень не хоте-
лось бы, чтобы подобное произошло в
жилищном строительстве. 

Владимир ВОЕВОДСКИЙ, 
первый заместитель генерального
директора Федерального лицензионного
центра Росстроя 

ДОВЕРИЕ ИЛИ ЛИЦЕНЗИЯ?

Вопросы местного самоуп-
равления – тема, возмож-
но, не очень интересная

для простых граждан. И это при
том, что касается она каждого.
Мы все хотим эффективно уп-
равлять своим домом, своим
двором. А разве возможно та-
кое управление без местного са-
моуправления? Речь, следова-
тельно, идет о том, как будет
оно развиваться.

Существует мнение, что в Мо-
скве местное самоуправление
развивается медленными тем-
пами. Но быстро – не обяза-
тельно хорошо. Становление
местного самоуправления –
объективно длительный про-
цесс. Тем более в таком  мегапо-
лисе, как Москва, с его сложив-
шейся и эффективно действую-
щей единой системой городско-
го хозяйства. Не сломать цело-
стность этого слаженно дейст-
вующего хозяйственного орга-

низма, сохранить уровень жи-
лищно-коммунального, транс-
портного обслуживания моск-
вичей, уровень социальных ус-
луг – вот основные задачи орга-
нов государственной власти. И
чтобы местное самоуправление
могло внести свой вклад в раз-
витие этой системы, мы долж-
ны быть уверены в компетент-
ности и профессионализме его
органов.

Процесс становления местно-
го самоуправления тем не ме-
нее развивается. Органы мест-
ного самоуправления успешно
действуют в Москве с 2002 го-
да. По Конституции РФ это пол-
ностью самостоятельные струк-
туры. Они сейчас решают воп-
росы социальной направленно-
сти – опеки и попечительства,
призыва и др. К их компетенции
также отнесено рассмотрение
жалоб потребителей, содейст-
вие осуществлению государст-

венного экологического мони-
торинга. С января нынешнего
года органы местного самоуп-
равления наделены еще и госу-
дарственными полномочиями в
сфере организации досуговой,
социально-воспитательной,
физкультурно-оздоровитель-
ной и спортивной работы с на-
селением по месту жительства.
В целях реализации этих полно-
мочий муниципалитетам без-
возмездно передана солидная
материально-техническая база
и различное движимое имуще-
ство.

Недавно на заседании прави-
тельства Москвы были заслу-
шаны первые результаты вы-
полнения постановления «О ме-
рах по реализации закона горо-
да Москвы от 25 октября 2006
года «О наделении органов ме-
стного самоуправления внутри-
городских муниципальных об-
разований отдельными полно-
мочиями в сфере организации
досуговой, социально-воспита-
тельной, физкультурно-оздоро-
вительной и спортивной работы
с населением по месту житель-
ства». Было отмечено, что при
передаче этих полномочий му-
ниципалитетам удалось сохра-
нить достигнутое в этой области
за все предыдущие годы. Рабо-

та одобрена и будет продол-
жаться.

Иное дело, в сфере управле-
ния этим имуществом дела идут
не всегда гладко. В ряде районов
города не хватает помещений,
спортивных площадок. Немало
нареканий к их состоянию. Каж-
дому третьему помещению не-
обходим капитальный ремонт. В
ремонте нуждается и каждая
четвертая спортплощадка из пе-
реданных муниципалитетам. Все
эти вопросы, конечно, надо ре-
шать. Поэтому мэром столицы
даны жесткие поручения префе-
ктам уже до конца года испра-
вить положение. А Департамен-
ту ЖКХиБ поручено до 1 октяб-
ря разработать расценки на со-
держание спортивных площадок
по статье «Расходы по эксплуа-
тации жилищного фонда».

Как бы то ни было, мы задали
импульс дальнейшему разви-
тию местного самоуправления.
У муниципалитетов появилась
возможность более активно
поддерживать различные ини-
циативы жителей у себя в рай-
онах, не спрашивая на то разре-
шения органов государственной
власти. Более того, муниципа-
литеты усилились, выглядят ку-
да стабильнее, чем прежде.
Они, на наш взгляд, уже в состо-

янии выводить свою работу на
перспективные рубежи.

Каковы же они, перспективы
местного самоуправления? Выс-
кажу свое личное мнение. В
принципе ясно: эти перспективы
должны определяться тем, что в
первую очередь необходимо жи-
телям района. Ясно, что перечень
вопросов, которыми в этом пла-
не ведают муниципалитеты, надо
расширять. Но расширять за счет
тех полномочий, которые они
способны реально выполнять, не
нарушая систему многоотрасле-
вого городского хозяйства.

Какими же могут быть кон-
кретные полномочия? Спраши-
вают, скажем, планируется ли
расширение полномочий мест-
ного самоуправления, напри-
мер, по проведению работ по
благоустройству? С моей точки
зрения, дворы, спортивные го-
родки в них, детские площадки,
их благоустройство - это все
можно отдавать в ведение му-
ниципалитетам. Жителям, а не
чиновнику в управе, виднее, что
нужно делать в своем дворе, во
что следует вложить деньги, ко-
торые можно использовать на
дворовое благоустройство.

Иное дело, поспешишь – лю-
дей насмешишь. Спешка и тут
вряд ли нужна. Многому учит

опыт ряда городов, где органы
местного самоуправления бы-
ли наделены хозяйственными
функциями, связанными с бла-
гоустройством дворов. При
этом те же функции оставили
еще и у органов государствен-
ной власти. Привело же это к
одному – неразберихе. А что,
спросить, произойдет, когда с
созданием товариществ собст-
венников жилья появятся част-
нособственнические интересы?
Есть общие дворы, междворо-
вые территории, и что же – ка-
ждый будет тянуть это одеяло
на себя?! Своя рубашка ближе
к телу! Пока подобные пробле-
мы не разрешены, нужна, безу-
словно, осторожность в наде-
лении местного самоуправле-
ния соответствующими полно-
мочиями.

Мы, однако, ведем проработ-
ки в этом плане. Будем дальше
двигаться. Тем более что пози-
ция мэра последовательна.
Юрий Михайлович Лужков ска-
зал на правительстве: «Будем
смотреть, какие еще вопросы
можно передать в сферу орга-
нов местного самоуправления».
Это принципиальная позиция
города. Иначе ведь не решить
основную задачу и государст-
венной власти, и местного са-
моуправления – задачу качест-
венного улучшения условий
жизни москвичей.

Сергей ЗВЕРЕВ,
руководитель Департамента
территориальных органов
исполнительной власти города
Москвы

ДЕЛО МУНИЦИПАЛЬНОЕ, ГОСУДАРСТВЕННОЕ

ДОНСКОЙ КАЗАК 
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СКОРОСПЕЛАЯ ОТМЕНА
ЛИЦЕНЗИРОВАНИЯ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ

МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К САМЫМ
НЕПРЕДСКАЗУЕМЫМ ПОСЛЕДСТВИЯМ
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Торжественная церемония
соединения метротоннелей
перегона «Крылатское» -
«Строгино» состоялась в сре-
ду, 27 июня, в районе Троице-
Лыково. Церемонию открыл
начальник Московского мет-
рополитена Дмитрий Гаев. Он
заявил, что перегон «Крылат-
ское» - «Строгино» станет са-
мым длинным в Московском
метрополитене, его протяжен-
ность - 6,5 км. Работы прово-
дились с помощью тоннеле-
проходческого механизиро-
ванного комплекса «Катюша»
от Таллинской улицы района
Строгино. Комплекс прошел
намеченный участок длиной
3,5 км до района Крылатское.

Новый тоннель - это часть
проекта по созданию в Москве
новой скоростной вылетной
Краснопресненской магистра-
ли длиной 7 км, которая со-
единит Новорижское шоссе,
проспект Маршала Жукова и
Звенигородское шоссе. По ее
верхнему ярусу пустят маши-
ны, а по нижнему - поезда от
станции «Крылатское» до
станции «Строгино».

Станция «Строгино» откро-
ется в декабре текущего го-
да.
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ИНФОРМ
БЮРО

«КАТЮША» СВОЕ
ДЕЛО ЗНАЕТ

4
ЛАВОЧКА КАК ХУДОЖЕСТВЕННОЕ
ПРОИЗВЕДЕНИЕ - ЯВЛЕНИЕ 
В ГОРОДЕ НОВОЕ, НО СТРЕМИТЕЛЬНО
РАЗВИВАЮЩЕЕСЯ

День за днем:
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Рекордно низкое потребле-
ние воды из московского во-
допровода зафиксировано 10
июня - 3 млн. 700 тыс. кубо-
метров, сообщили в четверг,
28 июня, в МГУП «Мосводока-
нал». Значительно снизилось
и среднее водопотребление.
Сегодня оно составляет 280
литров на человека в сутки.

В пресс-релизе МГУП отме-
чается, что почти вдвое боль-
ше - 6 млн. кубометров по-
треблял город десять лет на-
зад. Среднее водопотребле-
ние тогда составляло 415 лит-
ров воды на человека в сутки -
свыше сорока ведер.

По данным Мосводоканала,
среднее потребление воды со-
ставляет в Германии 130 лит-
ров, в Лондоне - 160, в Вене -
170, в Нью-Йорке - 387 литров.

На предприятии считают,
что добиться существенного
сокращения водопотребления
удалось в том числе за счет
установки домовых или обще-
домовых счетчиков. Сегодня
ими оснащены уже 97 процен-
тов жилых зданий столицы.

БЕРЕЖЕМ
«ПРОЗРАЧНОЕ»
ЗОЛОТО

ЧЕТВЕРГ,28.06

План работы правительст-
ва Москвы на второе полуго-
дие утвердил мэр Юрий Луж-
ков, сообщили в пятницу, 29
июня, в городской админист-
рации.

В частности, на прави-
тельстве города планирует-
ся обсудить концепцию про-
граммы реновации террито-
рии сложившейся жилой за-
стройки и реорганизации
промышленных территорий,
а также план метростроения
на 2008-2010 годы. Прави-
тельство также рассмотрит
генеральную схему озеле-
нения Москвы на период до
2020 года, бюджет Москвы
на 2008 год, концепцию го-
родской целевой програм-
мы «Энергосбережение в
Москве» на 2009-2013 годы
и на перспективу до 2020
года.

НЕПОЧАТЫЙ КРАЙ
РАБОТЫ

«МС» - Интерфакс 

Он принадлежит ООО
«Радоинвест» и был
установлен в 2005 го-

ду на территории памятни-
ка природы Серебряный
Бор (район Крылатское).

22 июня к дебаркадеру
прибыла инспекционная ко-
миссия в составе предста-
вителей Росприроднадзора,
природоохранной прокура-
туры Москвы, экологиче-
ской милиции, Департамен-
та природопользования и
охраны окружающей среды
Москвы. В отношении вла-
дельца дебаркадера было
возбуждено администра-
тивное производство. На
судно наложен арест, и оно
было опечатано сотрудни-
ками милиции. В настоящее
время ведется администра-

тивное разбирательство, а
сам виновник всего этого
дела - дебаркадер отбукси-
рован на временную стоян-
ку на территорию Западного
речного порта.

Участвовавший в опера-
ции заместитель руководи-
теля Росприроднадзора
Олег Митволь отметил, что
дебаркадер был установлен
без правоустанавливающих
документов, незаконно под-
ключен к городским комму-
никациям - электросети.
Кроме того, неочищенные
стоки сбрасывались напря-
мую в акваторию Москвы-
реки.

Дебаркадеры уродуют
архитектурный облик сто-
лицы и наносят ущерб эко-
логии Москвы, заявил руко-

водитель Департамента
природопользования и ох-
раны окружающей среды
Москвы Леонид Бочин, на-
ходившийся на месте собы-
тий.

Как отмечают специали-
сты Росприроднадзора, это
лишь первый случай офи-
циального демонтажа неза-
конно установленных де-
баркадеров, за ним после-
дуют аналогичные санкции
по отношению к остальным
владельцам незаконных де-
баркадеров. На данный мо-
мент на Москве-реке насчи-
тывается свыше ста дебар-
кадеров, законность разме-
щения которых вызывает
сомнения у специалистов
Росприроднадзора и Де-
партамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы.
Владимир ВОЛГИН

Экспозиция работ лучших дизайне-
ров, ландшафтных архитекторов и
коллективов озеленительных, науч-

ных, проектных предприятий и организа-
ций, студентов профильных вузов нашей
страны и зарубежных специалистов зани-
мает двадцать шесть гектаров и продол-
жится до самой середины сентября. От-
крывая выставку, префект СВАО Ирина
Яковлевна Рабер сказала: «Видно, как по-
старались устроители выставки и ее уча-
стники. Тема дружбы молодежи и космо-
са отражена в экспозиции блестяще...»

О тематической  направленности вы-
ставки можно судить по названиям работ
- «Дорога к звездам», «И на Марсе будут
яблони цвести», «Космос как предчувст-
вие», «Притяжение Земли», «Млечный
путь», «Звездная россыпь». Именно мо-
лодым предстоит и дальше  завоевывать
космос, поэтому прежде всего  к ним об-
ращаются авторы работ,  призывая заду-
маться о будущем планеты Земля, о роли
человека во Вселенной и  неразрывности
связи человека с природой.

И очень кстати в день открытия выстав-

ки прозвучала ставшая символом Всемир-
ного фестиваля молодежи и студентов в
Москве  песня со словами «Пусть всегда
будет солнце!..». В этот день молодежь
многотысячным красочным шествием от
станции метро «Рижская» до ВВЦ от-
праздновала не только  50-летие своего
форума, но и начало космической эры Зе-
мли – 
50-летие запуска первого спутника Земли.

Сделать этот праздник еще более яр-
ким, красочным помогли и  участники
выставки, прибывшие из многих городов
России, их зарубежные коллеги из Гер-
мании, Голландии, Англии и Франции.

Как всегда, ГУП «Мосзеленхоз» взял на
себя оформление центра  экспозиции, на
этот раз  с использованием символики
молодежного фестиваля, проходившего
в 1957 году. Эту же символику примени-
ли в своей композиции «Юбилею Все-
мирного фестиваля – цветы Подмоско-
вья»  специалисты МУП  РПО ЖКХ из г.
Видное. А немецкая компания «Розен
Вельт Тантау» включилась в программу
возрождения на ВВЦ розариев. На правах

участника выставки она вместе с нашими
цветоводами высадила более двух тысяч
уникальных по своей приспособляемости
к городским условиям роз.

Директор выставки Надежда Григорье-
ва сообщила, что  в период до 15 сентяб-
ря здесь пройдут различные тематиче-
ские конференции, форумы, семинары и
мастер-классы для специалистов.

Для детей предусмотрены эстетические
и экологические программы - от конкур-

сов рисунка на асфальте «Нарисуй свой
цветок», «Цветами рисуем дружбу», «Моя
планета»,  «Вселенная» до экологических
программ «Один день на ВВЦ». Все это,
считает Надежда Константиновна, превра-
тит выставку в прекрасное зрелищное
шоу,  в особый праздник, и она станет не
только профессиональным, а глубоко фи-
лософским, социальным явлением.

Станислав ЧУДАКОВ
Фото автора

ПЛАНЕТА ЮНОСТИ В ЦВЕТУ

Вночь на  1 июля художники окончательно докра-
сили и покрыли лаком «Лавку мира»  длиною в
триста пятьдесят метров. Состоит этот «паро-

воз»  из 150 отдельных лавочек - число соответствует
возрасту Третьяковской галереи, возле  которой все
действо и разворачивалось. У каждой лавки был свой
художник. На такую «раскраску» ушло две тонны
краски. 

Лавочки как художественное произведение - яв-
ление в городе молодое, но стремительно развиваю-
щееся.  Впервые многие горожане  увидели похожие
чудо-скамейки  в прошлом году. В Лаврушинском
переулке  можно было посидеть на половинке соч-
ной дыни,  облокотиться на радугу, оседлать гусени-
цу,  расположиться на гигантских фломастерах.  Ав-
торами идеи создания такой уличной мебели  стали
кинооператор Андрей и актриса Мария Поповы. Эта
семейная пара заразила своим энтузиазмом многих
столичных художников, которые и примкнули к дви-
жению «Лавки». 

А начиналось все года три назад с Фестиваля цвета
на Чистопрудном бульваре. Однажды Поповы догово-
рились с управой района Чистые Пруды, что они возь-
мутся за покраску лавочек. Позвали  друзей-знакомых
да и расписали весь бульвар. К энтузиастам из числа
профессиональных художников примкнули дети, слу-
чайные прохожие. Выходила на субботник и Галина
Волчек со своим «Современником» - артисты распи-
сывали лавки у своего театра. К этому движению при-

соединились даже внуки знаменитого художника Поле-
нова. И с тех пор Фестиваль цвета стал традиционным. 

- Каждый из нас больше 70 процентов своего време-
ни в течение дня проводит сидя, - говорит Андрей. -
Поэтому важно, как, на чем  и в каком настроении  че-
ловек ждет, сидя на лавке. Мы стараемся привлечь
внимание городских властей к современному город-
скому искусству, частью которого должна стать улич-

ная  мебель. И наши улицы должны стать галерей сов-
ременного искусства.

Поповы считают, что важно вовремя привить детям
любовь к ремеслам, помочь выбрать профессию. Для
этого они организуют для ребят мастер-классы по гон-
чарному делу, лепке, рисунку. И такие уроки уже прино-
сят плоды. Многие девчонки и мальчишки собираются
жить не в черно-белом мире, а в цветном. А что может
быть лучшим объектом для такой гигантской «раскрас-
ки», чем городские лавки? Кстати, лавку «Радуга» в Лав-
рушинском расписала восьмилетняя племянница Попо-
вых - Алиса.

- Дядь, дай покрасить, - с такой просьбой обращались
дети к художнику Сергею Цигалю, который работал над
своей частью «Лавки мира».

Сергей рассказал мне, что специально сорвался на су-
тки раньше из Мадрида, чтобы успеть сделать свою лав-
ку у Третьяковки - «Жирафа». Он говорит, что все боль-
ше художников стремятся устроить свою мини-выставку
под открытым небом.

- Такие события проходят  всегда интересно и весело,
- продолжает  художник. - Спасибо местным властям и
такому музею с мировым именем, как Третьяковская га-
лерея, - не поддержали бы они идею движения «Лавки»,
ничего бы и не было. 

...Среди планов движения «Лавки» - создание Детско-
го  бульвара  в центре города, а еще художники мечтают
раскрасить в яркие цвета все Бульварное кольцо.  

Елена ВОЛКОВА

ВЕРХОМ НА РАДУГЕ?
ПРОЩЕ ПРОСТОГО...

Официальное открытие второй международной
выставки цветочного оформления и ландшафтно-
го дизайна «Цветущая планета юности» состоя-
лось на Центральной  аллее Всероссийского вы-
ставочного центра (ВВЦ) в минувшую пятницу. 

ДЕБАРКАДЕРУ ОТКАЗАЛИ На очередном заседании во втор-
ник, 3 июля, правительство сто-
лицы рассмотрело «Программу

первоочередных мер по повышению
надежности энергоснабжения назем-
ного пассажирского электрифициро-
ванного транспорта в городе Москве
на 2007-2009 годы». Важность про-
граммы, по словам руководителя Де-
партамента транспорта и связи Леони-
да Липсица, состоит в том, что без нее
просто невозможно дальнейшее раз-
витие нашего электротранспорта.

Дело в том, что сейчас основная
проблема для развития этого вида
транспорта – значительный износ си-
стем его электроснабжения. Основ-
ные объекты энергохозяйства Мос-
гортранса выработали нормативные
сроки эксплуатации. Из-за этого ка-
чество работы электрифицированно-
го транспорта ухудшается. Увеличи-
ваются его простои. Так, только в
2006 году отмечено 155 аварийных
случаев, приведших к остановке дви-
жения суммарно на девять суток чи-
стого времени.

Выделение средств на модерниза-
цию объектов транспортного энергохо-
зяйства доселе не производилось. И

вот теперь наконец решено заняться и
этой больной проблемой. В три этапа. В
течение первого (2007 год) будет про-
изведен капитальный ремонт аварий-
ных участков действующих сетей, соз-
дана централизованная система управ-
ления энергоснабжением наземного
транспорта. На втором этапе (2008 год)
в эксплуатацию внедрят централизо-
ванную систему управления. Третий
этап (2009 год) будет посвящен завер-
шению капитального ремонта, реконст-
рукции и модернизации действующих
сетей, а также переводу на высшую -
первую - категорию надежности 15
электротяговых подстанций городско-
го электротранспорта.

Не выдержал, однако, проверку на
прочность основной вопрос заседания
– «О проекте градостроительного ко-
декса города Москвы». Или, по опре-
делению мэра Ю. Лужкова, «градо-
строительной конституции столицы»,
которую Москва принимает первой
среди регионов РФ.

- Пусть проект и выполнен ответст-
венно, - заявил мэр, - но далеко не все
его элементы проработаны с необхо-
димой тщательностью. На доработку
кодекса Москомархитектуре щедро
отпущено полтора месяца.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ТРАНСПОРТУ БЕЗ ЭНЕРГИИ
НЕ ОБОЙТИСЬ

Силами Росприроднадзора и Департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды Москвы
впервые в столице демонтирован незаконно установ-
ленный дебаркадер. 

В ПРИЧАЛЕ
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Строители постараются завершить
создание пешеходной зоны на «Зо-
лотом острове» в Москве от Берсене-
вской до Якиманской набережной до
конца нынешнего года, заявил мэр
Москвы в субботу, 30 июня. Он пояс-
нил, что в настоящее время сущест-
вует два проблемных вопроса: как
сделать выход на Якиманку и как ор-
ганизовать доступ инвалидов.

Мэр Москвы отметил, что новая
пешеходная зона позволит связать
Замоскворечье и храм Христа Спаси-
теля и что по завершении всех работ
в столице появится новая площадь,
на которой будет собираться боль-
шое количество людей.

Мэр Москвы Юрий Лужков и
президент Башкирии Муртаза Ра-
химов подписали в воскресенье, 1
июля, в Белом зале столичной мэ-
рии договор о дружбе и сотрудни-
честве между двумя регионами. По
словам Юрия Михайловича, Баш-
кирия является одним из самых
успешных регионов в проведении
сложного процесса реформирова-
ния экономики, хозяйства, обще-
ственной жизни.

- В субботу мы также обсужда-
ли вопросы об увеличении заку-
пок мяса - говядины, баранины,
свинины и конины - и об увеличе-
нии поставок кумыса. Мы также
заинтересованы в большем ис-
пользовании знаменитых здрав-
ниц Башкортостана, - отметил
Ю. Лужков.

По данным Министерства
внешнеэкономических связей,
торговли и предпринимательства
Башкирии, в настоящее время Мо-
сква занимает седьмое место сре-
ди субъектов РФ по уровню това-
рооборота (10 млрд. рублей еже-
годно) с республикой.

СУББОТА,30.06

ИНФОРМ
БЮРО

БУДЕМ С КУМЫСОМ!

Столичные власти утвердили рег-
ламент подготовки документов
ФГУП «МосгорБТИ» в режиме «од-
ного окна», сообщили во вторник, 3
июля, в администрации города. Зая-
вители - юридические и физические
лица, индивидуальные предприни-
матели, обратившиеся в службу
«одного окна», смогут получить
тридцать различных документов.
Срок оформления подавляющего
большинства из них не превысит
десяти рабочих дней. В течение тре-
тьего квартала этого года Мосгор-
БТИ и Департамент экономической
политики и развития города утвер-
дят цены (тарифы) на услуги по
подготовке ряда документов.

Утвержден режим работы служ-
бы «одного окна»: понедельник - с
11.00 до 14.00, с 14.45 до 19.00;
вторник, среда и четверг - с 10.00 до
14.00, с 14.45 до 18.00, пятница и
суббота - с 10.00 до 16.00.

«МС» - Интерфакс 
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ЗИМА - КОРОЛЕВСТВО ХОЛОДА.

БЕЗ ПАСПОРТА ГОТОВНОСТИ 
ДОМА К МОРОЗАМ  ЕГО 

НЕ ДОПУСТЯТ В ЭТО КОРОЛЕВСТВО
факты и комментарии

ДО ВСТРЕЧИ НА
«ЗОЛОТОМ ОСТРОВЕ»
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«ОДНО ОКНО» 
МосгорБТИ

Экспериментальные парковки
для туристских автобусов появятся
в центре Москвы в этом году, сооб-
щили в понедельник, 2 июля, в го-
родской администрации. Парковки
появятся на площади Революции, у
сквера напротив гостиницы «Метро-
поль», вдоль пандуса Большого Мо-
скворецкого моста со стороны быв-
шей гостиницы «Россия» и на Бо-
лотной площади. Организация пар-
ковок будет осуществляться за счет
средств столичной адресной инве-
стиционной программы на 2007 год
в объеме до двух млн. рублей.

Эксперимент проводится в целях
улучшения дорожно-транспортной
ситуации в центре столицы.

ПАРКОВКИ 
ДЛЯ ВЕЛИКАНОВ

ПОНЕДЕЛЬНИК,2.07
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На оперативном совещании
в минувшую пятницу пер-
вый заместитель мэра в

правительстве Москвы, руково-
дитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов еще раз
подчеркнул, что главным приори-
тетом для всех служб комплекса
остается подготовка к зиме.
Нельзя допустить, чтобы этой ра-
боте мешали какие-то ведомст-
венные барьеры.

По плану на 1 июля в столице
должно быть подготовлено к зи-
ме 13590 строений. По данным
Департамента ЖКХиБ, уже на 29
июня выполнение составило 115
процентов к запланированному.
Все округа ведут работы по гра-
фику, исключение составляет
ЗелАО, где выполнение по этому
показателю составило 93,2 про-
цента.

- Мы не подписали паспорта го-
товности по 203 строениям, - от-
метил начальник Мосжилинспек-
ции Александр Стражников. - По
43 строениям замечания на сего-
дня устранены, остальные вопро-
сы - на контроле.

Основные причины, по кото-
рым Мосжилинспекция не подпи-
сывает паспорта готовности, свя-
заны с невыполнением работ по
предотвращению промерзания
наружных стен, неудовлетвори-
тельным состоянием подвальных
и чердачных помещений, отсут-
ствием или неисправностью об-
щедомовых приборов учета. По
всем этим фактам инспекцией
выданы предписания, оформле-
но 74 протокола о привлечении к
административной ответственно-
сти.

Приводятся в порядок инже-
нерные сети, ведется ремонт и
реконструкция тепловых станций
и малых котельных. По данным
МОЭК, проведены гидравличе-
ские испытания более чем 4,5
тыс. километров сетей. Это почти
на 400 километров больше, чем
предусмотрено по плану на 1 ию-
ля. Капитально отремонтировано
и реконструировано 163 кило-
метра тепловых сетей, сделан
профилактический ремонт на
4380 ЦТП. Проведена реконст-
рукция и модернизация 154 ЦТП.

Московская теплосетевая
компания выполнила капиталь-
ный ремонт 16,8 километра се-
тей, что составляет 43 процента
от запланированного на 15 сен-
тября. Еще 13 километра тепло-
вых сетей подверглись реконст-
рукции - это более половины от
того объема работ, который не-
обходимо выполнить к началу
отопительного сезона.

Активно ведутся в городе до-
рожно-ремонтные работы. По
плану капитальный ремонт до-
рожного покрытия предстоит
провести на 314 объектах. На
29 июня работы завершены на
165 объектах, на 81 объекте они
продолжаются. В общей слож-
ности капитально отремонтиро-
вано 4 млн. 307 тыс. квадрат-
ных метров покрытия, что со-
ставляет около 68 процентов
годового плана. Текущий ре-
монт дорог большими «карта-
ми» выполнен на площади 

3 млн. 312 тыс. квадратных ме-
тров. Это 89 процентов от за-
планированного.

Проверки ОАТИ выявляют
факты нарушения технологии
ремонта и правил производства
работ. По этой причине семи
подрядным организациям, кото-
рые занимаются капитальным
ремонтом дорог, были предъяв-
лены штрафные санкции.

Продольная разметка обнов-
лена на 3261 километре город-
ских улиц и магистралей, что
составляет 96 процентов от
плана. Размечено также 11354
пешеходных перехода - более
98 процентов от плана.

Однако не лучшим образом
обстоят дела с благоустройст-
вом. По состоянию на 28 июня
эта работа проведена на 534 го-
родских территориях, что соста-
вляет менее 19 процентов от
плана года. По плану к 1 июля
должны быть благоустроены
642 двора жилищного фонда,
но на 28 июня эта работа была
завершена только на 434 дво-
рах. План первого полугодия
выполнен лишь в ЮАО и ЗАО,
значительно отстают САО,
СЗАО и ЗелАО.

Как отметил руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур
Кескинов, в САО выполнение
плана первого полугодия соста-
вило всего 14 процентов, в
СЗАО - 25 процентов. В ЗелАО
из трех площадок благоустрое-
на только одна.

Руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксе-
нов предложил ОАТИ и Депар-
таменту ЖКХиБ провести сов-
местные объезды по объектам
благоустройства, включенным в
программу «Мой двор, мой
подъезд». Информация по тем
территориям, где график работ
срывается, будет направлена в
префектуры.

Начальник ОАТИ Харис Ножи-
пов напомнил о том, что при-
ближается День города. В свое
время был составлен план ме-
роприятий по приведению в по-
рядок так называемых вылет-
ных магистралей, который
включал в себя 1750 пунктов.

- По состоянию на 29 июня, -
отметил начальник ОАТИ, - ра-
боты выполнены по 988 пунк-
там. На контроле остается 762
нарушения. Надо привести в по-
рядок фасады 307 зданий, объ-
екты освещения и озеленения,
дорожное покрытие.

Заканчивая совещание, Петр
Аксенов напомнил о предстоя-
щем пятом городском фестива-
ле цветников, который состоит-
ся в Воронцовском парке.

- Сами контролируйте про-
цесс подготовки, - подчеркнул
он. - Это касается всех префек-
тур и всех служб, которые уча-
ствуют в этом мероприятии.
Территорию вокруг парка тоже
необходимо привести в поря-
док.

Петр ПОЛЫНОВ

Этими словами из лю-
бимой народом песни
группа «Дюна» от-

крыла в Лужниках девятый
Большой московский фес-
тиваль пива - 2007. В отли-
чие от предыдущих лет, ко-
гда чуть ли не с утра в день
открытия невозможно было
приобрести входные биле-
ты, публика собиралась до-
статочно вяло, можно было
даже подумать, что боль-
шинство столичных жите-
лей всерьез решили перей-
ти к здоровому образу жиз-
ни.

Часам к пяти солидная
публика потянулась к трибу-
нам, установленным перед
главной ареной. От имени
московского руководства с
приветствием к любителям
пива обратился первый за-
меститель мэра Москвы
Юрий Росляк.

В результате праздник
разделился как бы на две
части: официальную, где
зрителям, до отказа забив-
шим трибуны, показывали
выступления артистов эст-
рады, парад конных пово-
зок, национальные костюмы
известных европейских пи-
воваров и другие интерес-
ные вещи, и собственно
пивную, где лилось рекой
пиво самых разных произ-
водителей, дымились ман-
галы, проводились конкур-
сы, а совершенно разошед-

шиеся танцовщицы в бики-
ни плясали прямо над голо-
вами публики на специаль-
ных помостах.

Газоны стадиона Лужники
напоминали лужайки Гайд-
парка (как мы его себе
представляем): повсюду
прямо на траве располага-
лись компании, семьи с
детьми, некоторые любите-
ли уже отдыхали, уютно за-
снув в тени деревьев. Мили-
ция никого не трогала. Над
одной из лужаек аэронавты
пытались запустить в небо
огромный шар в форме пив-
ной бочки с логотипом из-
вестной петербургской фир-
мы. Вашему корреспонден-
ту удалось расположиться в
корзине воздушного шара и
оглядеть с высоты пяти-
этажного дома пространст-
во праздника.

Скорее всего, оно напом-
нило блокбастеры из жизни
древнего мира, в которых
продюсеры не жалеют
средств на массовку. В ма-
реве шашлычных дымов
подтянувшаяся к вечеру
публика представляла со-
бой огромный муравейник,
повсюду бесчисленные сто-
лы и лавки, шатры, разлив-
ные пункты...

В установленном посере-
дине бассейне прямо в оде-
жде и обуви освежались
наиболее раскованные уча-
стники праздника. В другом

бассейне, где воды по щи-
колотку, команды, скользя
по пластиковому дну, изо-
бражали своеобразный
футбол. По аллеям изящно
гарцевала конная мили-
ция. Несколько огорчали
хорошо видные сверху
унылые очереди, которые
обречено стояли к синим
будочкам туалетов. Эти
люди как-то чувствовали
себя лишними на праздни-
ке жизни, но, видимо, оче-
реди - наша национальная
традиция...

Словом, открытие мос-
ковского фестиваля, кото-
рый собрал практически
всех крупнейших произво-
дителей пива страны и

представителей других го-
сударств, состоялось. Про-
грамма праздника не силь-
но отличается от предыду-
щих. Она включает выстав-
ки, ярмарки, конкурсы,
культурные мероприятия.
Спортивная программа мос-
ковского фестиваля вклю-
чает соревнования для ко-
манд участников по футбо-
лу, армрестлингу, дартсу,
боулингу.

По мнению устроителей
праздника, будут удовле-
творены вкусы всех любите-
лей напитка, ведь на фести-
валь заявлено 73 марки пи-
ва. Для любителей здорово-
го отдыха - сбитень, квас и
прочие альтернативы алко-
гольной продукции. Гурма-
нам в дегустационном цент-
ре предложен широкий ас-
сортимент разных сопутст-
вующих закусок.

Особенностью нынешнего
пивного праздника является
то, что он проходит под мар-
кой акции «ПОСЛЕ 18!».
Организаторы отмечают,
что пиво - напиток взрос-
лых, которые несут ответст-
венность перед обществом.
Стикеры с указанным при-
зывом расклеены на всех
точках фестиваля и розда-
ны журналистам.

8 июля планируется гран-
диозный праздник закрытия
фестиваля.

Владимир ПОТРЕСОВ

НОВЫЕ ВЫСОТЫ
ВЫСОТНИКОВ
Многие москвичи да и гости столи-
цы помнят появление в городе вы-
сотных домов. Они и сегодня при-
влекают к себе внимание. 

Но есть люди, которые оказывают внима-
ние этим зданиям - административным и
жилым - ежедневно и ежечасно. Это ра-

ботники Государственного унитарного предпри-
ятия города Москвы по эксплуатации высотных
административных и жилых домов (ГУП
ЭВАЖД). Вспомните хотя бы несколько их по-
допечных объектов: дома на Котельнической
набережной, Кудринской площади, Садовой-
Спасской улице, здание гостиницы «Украина»...

Сегодня в жилищно-коммунальном секторе
столицы ГУП ЭВАЖД - старейшая эксплуати-
рующая организация, одно из немногих много-
профильных предприятий, специализирующих-
ся на управлении объектами недвижимости и
оказании жилищно-коммунальных услуг.

В эти дни ее коллектив торжественно отме-
тил 30-летие. Эта передовая команда, бесспор-
но, имеет высококвалифицированные кадры,
многолетний успешный опыт работы со слож-
ным, уникальным оборудованием. А хозяйство
у них немалое: оно раскинулось на территории
семи административных округов и 32 районов
города. В его ведении находится 222 жилых до-
ма, пять из которых являются памятниками ар-
хитектуры, 38 административных зданий, 684
подъезда, 105 центральных и индивидуальных
тепловых пунктов, 162 двора. Предприятие об-
служивает и один из крупнейших в Европе хла-
доцентров, благодаря которому создаются
комфортные микроклимактические условия в
четырех административных зданиях на Новом
Арбате, экспериментальную станцию вакуум-
ного мусороудаления в микрорайоне Северное
Чертаново.

В коллективе-юбиляре трудится около 2500
человек, здесь имеются династии, несколько
поколений которых успешно поддерживают
высокую марку предприятия. Бесспорно, такие
кадры, высокая техническая оснащенность по-
зволяют коллективу предприятия неоднократ-
но занимать призовые места в городских кон-
курсах в различных номинациях. Таких, к при-
меру, как «Улучшаем свое жилище», «Мой
двор, мой подъезд», «Лучший по профессии»
и  других. И еще одну немаловажную черту
этого коллектива можно было разглядеть на
торжественном собрании юбиляров, где руко-
водитель Департамента ЖКХиБ Москвы Артур
Кескинов вручал почетные дипломы и другие
награды особо отличившимся работникам.
Черта эта - стремление не останавливаться на
достигнутом, добиваться новых высот в своих
«высотных» делах.

Надежда ГРИНЕВА

ГДЕ ХРОМАЕТ БЛАГОУСТРОЙСТВО?

ЕСЛИ Б БЫЛО МОРЕ ПИВА...
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МУСОР - ПОД ЗЕМЛЮ
На Поклонной горе (ЗАО) проведут эксперимент по внедре-

нию системы сбора мусора с применением более 400 за-
глубленных контейнеров, основная часть которых будет на-

ходиться под землей. Как пояснил в четверг, 28 июня, глава сто-
личного Департамента жилищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Артур Кескинов, в период проведения массовых ме-
роприятий в парке Победы на Поклонной горе стандартные урны
объемом 20-30 литров коммунальным службам приходится выгре-
бать почти каждый час, что создает значительные неудобства как
самим службам, так и посетителям.

Поэтому было решено установить на Поклонной горе заглублен-
ные контейнеры: на поверхности будет видна лишь небольшая их
часть, а основные мусоросборники объемом от 150 до трех тысяч
литров будут находиться под землей. Контейнеры малой емкости
рабочие будут выгребать самостоятельно, а большие - с примене-
нием спецтехники.

Владимир НАЗАРОВ
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Зачастую, чтобы полу-
чить документ, нужно
обращаться в несколь-

ко организаций. А жители не
всегда хорошо представляют,
как и в какой последователь-
ности решать ту или иную
проблему, в какое учрежде-
ние или организацию идти. 

Три года назад в террито-
риальных органах исполни-
тельной власти и городских
организациях были созданы
новые структурные подраз-

деления - службы «одного окна». Предварительные ито-
ги работы этих служб показали, что наиболее эффек-
тивной является не отраслевая, а территориальная фор-
ма «одного окна». 

Согласно распоряжению правительства Москвы от 30
ноября 2006 года № 2469 «О подготовке и проведении экс-
перимента по созданию и организации работы центров об-
служивания населения и организаций в режиме «одного
окна» на территории города Москвы» на трех территориях
столицы проводится  эксперимент по созданию центров
обслуживания населения и организаций в режиме «одно-
го окна». Одна из таких территорий - наш Рязанский рай-
он. Пилотный проект объединяет несколько районных и
окружных учреждений. Эксперимент включает подготови-
тельный (до 1 марта 2007 года) и фактический (с 1 марта
по 1 сентября 2007 года) этапы.

Рязанский район выбран не случайно. Здесь давно соз-
даны предпосылки для централизованного обслуживания
жителей и организаций, идет активная застройка района. В
эксперименте участвуют семь организаций (всего они вы-
дают 70 видов документов), из них четыре районного и три
окружного уровня.

Нами ставилась задача такого плана, чтобы человек в
уютном месте решил все вопросы квалифицированно и
ушел с хорошим настроением. При этом по возможности
все решал комплексно и в одном окне. Для успеха важны
и дополнительные услуги, например, автосберкасса, где
можно заплатить по квитанции.

Пример: оформление передачи жилого помещения в
собственность в порядке приватизации в центре обслужи-
вания населения в режиме «одного окна». Схема проста:
житель обращается к специалисту управления Департа-
мента жилищной политики и жилищного фонда по ЮВАО,
предъявляя лишь паспорта. Специалист выдает квитанцию
оплаты поэтажного плана и экспликации на жилое поме-
щение. Заявитель здесь же оплачивает услуги БТИ, прино-
сит квитанцию к специалисту, который передает заявку на
подготовку документов. Получив их, он приглашает заяви-
теля в удобное время для оформления договора и после
подписания передает на регистрацию в органы учета.

Для сокращения временных затрат населения в ЮВАО
применяется интернет-обращение - новый вид услуги. За-
явитель (физическое или юридическое лицо) может на-
править в управу района или префектуру по электронной
почте заявку на подготовку справок, заверенных выписок
и копий документов. За документом заявитель должен
явиться лично. На основании распоряжения префекта
ЮВАО эти документы можно заказать и в центре, а полу-
чить документ можно как по месту подачи заявления, так
и по месту подготовки.

К услугам жителей района - сервисный раздел «Удален-
ный ЕИРЦ ЮВАО» на портале префектуры округа. В насто-
ящее время проживающие в районе зарегистрированные
пользователи портала имеют возможность получать такие
онлайновые услуги, как выдача справки ЕИРЦ о произве-
денных начислениях за ЖКУ за произвольный месяц,
включая данные о потреблении жителями ресурсов, полу-
ченные на основе показаний общедомовых приборов уче-
та, справки о финансовом состоянии лицевого счета пла-
тельщика (сальдового баланса) за запрашиваемый период
времени и других. Также житель района может передать в
ЕИРЦ по факсу или электронной почте данные квартирных
приборов учета водопотребления для начисления оплаты.

Первые месяцы работы центра показали, что направле-
ние мы выбрали правильно. С начала эксперимента в
центр обратилось более 35 тысяч человек, запрошено бо-
лее 22 тысяч документов. В среднем в день приходит от
400 до 500, а то и 600 человек.

Опыт показал, что наиболее востребованы документы
ЕИРЦ - 83,7, БТИ - 12,1 процента. 96,8 процента посети-
телей считают, что условия обслуживания стали ком-
фортнее, 97,3 - поддерживают создание центров по всей
Москве.

В автоматизации есть понятие фронт-офис, условно
говоря, окошко, где можно получить информацию.
Центр обслуживания населения как фронт-офис пока-
зывает работу городских служб, дистанционно выдавая
их информацию.

Перспективы развития центра предполагают расши-
рение сферы сервисных услуг: например, банкомата
Банка Москвы, нотариуса и других. Дополнительно пла-
нируется перевод в здание центра отделения пенсионно-
го фонда, управления социальной защиты и отдела жи-
лищных субсидий района.

Сейчас эксперимент в самом разгаре. Завершив его,
мы сделаем выводы о том, что удалось и что можно
улучшить. О результатах мы обязательно расскажем чи-
тателям «Московской среды».

Анатолий ЕВСЕЕВ,
глава управы района Рязанский, ЮВАО

«ОДНО ОКНО» 
И В ОДНОМ МЕСТЕ

КНЯЖЕСКОЙ УСАДЬБЕ СЛЕДУЕТ
ПОДТЯНУТЬСЯ, ЧТОБЫ НЕ ИСПОРТИТЬ
КРАСОТУ ГОРОДСКОГО СМОТРА ЦВЕТНИКОВ
И ЛАНДШАФТНОГО ИСКУССТВА

ВСеверном округе завершился второй, окруж-
ной, этап конкурса «Московский дворик-
2007»: 1 июля были названы его победители,

которые примут участие в городском конкурсе. В
работе участвовали все 15 районов САО, и сделать
удалось немало. К концу июня полностью благоус-
троили десять дворов, где поменяли асфальтовое
покрытие, установили бортовой камень и огражде-
ния вокруг газонов, отремонтировали пять детских
площадок. Но планы на перспективу впечатляют го-
раздо больше - до конца 2009 года надо успеть про-
вести комплексное благоустройство 301 двора, а
также территорий у шести промышленных пред-
приятий, трех транспортных, восьми спортивных
объектов, девяти детских садов, школ и вузов, трех
больниц, девяти торговых центров и рынков. Так
что по всему округу сейчас полным ходом ремонти-
руют цоколи, водостоки, меняют асфальт на проез-
жей части и тротуарах, устанавливают урны, ска-
мейки, цветочные вазоны, меняют фонари, оформ-
ляют клумбы.

Улица Новопесчаная, расположенная в районе
Сокол, претендует на звание самого благоустроен-

ного микрорайона столицы. И, пожалуй, имеет для
этого все основания. Когда идешь по ней, словно
попадаешь в ту Москву, которую мы знаем по
фильмам пятидесятых-шестидесятых годов или
помним по своему детству семидесятых. Доброт-
ные сталинские дома с огромными арочными ок-
нами на первых этажах, где раньше были гастро-
номы, а теперь - салоны и бутики. Зеленые скве-
ры и дворы. Непривычно мало машин - и это при
том, что в нескольких сотнях метров шумит Ле-
нинградка.

Захожу во двор возле дома 18. Он большой, как
и все здешние дворы. Несмотря на масштабы, тут
очень уютно. В центре - детская площадка, окру-
женная аккуратно подстриженными газонами. Зе-
ленеют молодые рябинки и клены. Над двумя пе-
сочницами и качелями - разноцветные деревянные
крыши, прямо настоящие теремки. И красиво, и
удобно, потому что и от солнышка защитить смо-
гут, и от накрапывающего дождя. Качели-карусели
трех видов, все на ходу. Но больше всего мне по-
нравилась горка, каких я не видела ни в одном дво-
ре. Невысокая из синего пластика лесенка с широ-

кими ступенями. На такой не страшно и безопасно
даже самым маленьким.

На карусели молодая мама Настя Афанасьева
кружится вместе со своим пятилетним сыном Де-
нисом.

- Нам так наш двор нравится! - не останавлива-
ясь, делится она впечатлениями. - И не только нам,
из соседних домов приходят. У них тоже все непло-
хо обустроено, но здесь, наверное, просторнее.
Смотрите, скамеек сколько!

И правда: что на детской площадке, что чуть по-
одаль, где оборудован уголок для тихого отдыха с
клумбой в виде звезды посередине, и даже просто
под старыми раскидистыми кленами установлены
удобные свежепокрашенные скамейки, около каж-
дой урна. Так что не приходится удивляться, что под
ногами не валяются ни фантики, ни пластиковые
бутылки.

Спрашиваю у пожилой дамы Нины Ивановны,
читающей газету, не мешают ли друг другу ребятня
и те, кто приходит во двор просто посидеть, отдох-
нуть.

- Что вы, никто никого не беспокоит! Видите, как
все продумано, как удобно. И знаете, что приятно:
жители не только ценят и берегут все, что сделано,
но и сами по мере своих сил и возможностей помо-
гают порядок наводить. В субботниках, например,

НА СЕВЕРЕ САДЫ ЦВЕТУТ

Впервой половине июня Во-
ронцовский парк закрыл
свои ворота для посетителей.

Но ничего страшного не произош-
ло, и общественности вовсе не
нужно бить тревогу: парк не будет
работать всего месяц. Эту вынуж-
денную меру применили, чтобы
как можно скорее закончить ре-
конструкцию усадьбы князей Реп-
ниных и как следует подготовить-
ся к 5-му городскому фестивалю
цветников и ландшафтного искус-
ства «Мир детства».

То, что в парке скоро начнется
праздник цветов, видно уже на
подходе - на откосах вдоль ограды
рабочие разбивают красивейшие
цветники. Таков был замысел пре-
фектуры ЮЗАО - пусть соответст-
вующее настроение создается за-
долго до входа в парк. Потоки цве-
тов «льются» по направлению к
парку по улице Наметкина, Проф-
союзной и другим улицам.

В самом парке работа кипит. 8
июля, в день открытия фестиваля,
восхищенным взорам гостей пред-
станут 90 цветников, каждый из
которых будет так или иначе отра-
жать главную тему праздника - Год
ребенка! Как мне сообщили в орг-
комитете фестиваля, его участни-
ки (всего их 89) - это Департамент
природопользования и защиты ок-
ружающей среды, префектуры,
управы районов Юго-Западного
округа, городские организации,
занимающиеся благоустройством
и озеленением. Их представители
не лично разбивают клумбы - для
этого они выделили подрядные
организации, сами же финансиру-
ют процесс. 

Цветники разместятся по зонам.
Если заходить в парк через глав-
ный вход, то первыми вы увидите
огромные клумбы «День-Ночь» и
«Времена года». Каждый сезон
легко узнаваем: «Лето» обозначе-
но «синим морем» и желтым
пляжным песочком, «Зима» вы-
полнена на белой основе - специ-
альном гравии. Сейчас в цветниках
принято использовать инертные
материалы, а идет эта традиция
еще от ковровых цветников XVIII-
XIX веков. 

По главной аллее углубляюсь в
парк. Рабочие активно монтируют
указатели - «эстрада», «летнее ка-
фе»... Вдоль аллеи разместилась
настоящая азбука - высокие конст-
рукции в форме букв. Чуть позже
их украсят ящиками с цветами.

Иду по свеженасыпанной грави-
евой дорожке через небольшой ле-
сок, где мое внимание привлекают
поляны, затянутые белым материа-
лом. Оказывается, это новая техно-
логия выращивания газона. После
того как семена бросят в землю, их

закрывают нетканым синтетиче-
ским материалом - это делается
для того, чтобы сохранить влагу и
уберечь семена от птиц. Да я и
представить не могла, что газон
сделают не только вдоль аллей, но
и в лесу... Белки - давние обитате-
ли Воронцова, абсолютно не боя-
щиеся людей, - видимо, находятся
в легком шоке от происходящего и
куда-то попрятались. Только бы
они вернулись, когда все работы
закончатся, - без них это место уже
не будет таким уютным...

На Южной аллее развернулся
«Мир сказок». Кого тут только нет -
и голубоглазый зайка, и модно оде-
тый кот с корзиной цветов в лапах, и
белый медведь в берете. Чуть поо-
даль достраивается избушка, рядом
с которой терпеливо ожидает ново-
селья Баба-яга. Рабочие рыхлят
граблями землю, поливают, разрав-
нивают маленьким катком узенькие
дорожки между цветниками...

Дальше начинается зона «Цирк
и цирковые звери». На берегу пру-
да уже установлен огромный цве-
точный бегемот. Ближе к Парадно-
му двору почти готов большой
цветник «Радуга». А рядом с Се-
верным флигелем, реставрация
которого закончится буквально на
днях, развернется торжественное
открытие фестиваля. Найти это
место можно легко - по цветочной
эмблеме фестиваля, размещенной
для лучшего обзора на откосе.

Я видела в Воронцовском парке
так много интересного, что могу
рассказывать об этом еще долго.
Но вы же сами знаете: лучше один
раз увидеть... 

Лидия ГРОМЕКА

Руководство Мосгортранса под-
держало идею организации в Зе-
ленограде работы автобусов ма-

лой и средней вместимости. Таких ма-
шин здесь пока нет, а они нужны, по-
скольку имеются недозагруженные
маршруты. Кроме того, движение ав-
тобусов начинается в 5 утра, и ходят
они в столь ранний час полупустые. За
счет собратьев малой и средней вме-
стимости интервалы движения можно
будет сократить, поскольку их средняя
скорость выше.

Одобряет руководство Мосгортран-
са и идею отказа от турникетов. Экспе-
римент, собственно, и предусматри-
вал, что первоначально в автобусах
будут установлены валидаторы и тур-
никеты, а позже останутся только ва-
лидаторы. Это практикуется во всем

мире. А система «валидатор плюс тур-
никет» разрабатывалась специально
для России, где пассажиры законопос-
лушностью не отличаются.

С помощью валидатора подсчиты-
вается пассажиропоток, в том числе
количество пассажиров льготной ка-
тегории. Многие зеленоградцы этого
не понимают и, даже имея билеты,
проходят в автобус через задние две-
ри.

Но ситуация постепенно меняется.
Если три года назад таких пассажиров
было 15 процентов, то сейчас - 10. Так
что постепенно турникеты станут ис-
чезать. Поначалу это произойдет в ав-
тобусах на малозагруженных маршру-
тах, где будет вестись жесткий конт-
роль.

Ирина ФЕДЮНИНА

ВАС ЖДЕТ 
ЦВЕТОЧНЫЙ БЕГЕМОТ
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Один человек погиб в ре-
зультате взрыва газово-
го баллона в воскресе-

нье, 1 июля,  в Северо-Запад-
ном административном окру-
ге Москвы. Об  этом «МС»  со-
общил  начальник пресс-
службы Главного управления
МЧС по Москве Евгений Бо-
былев.

Он рассказал, что в бытовке
площадью 15 кв. метров, при-

надлежащей горнолыжной
базе и расположенной по ад-
ресу ул. Крылатская, дом 5,
произошел пожар. В ходе его
тушения  с участием двух ав-
тоцистерн взорвался  газовый
баллон. В результате постра-
дал один из пожарных и погиб
один из наблюдавших за ту-
шением пожара.

Владимир 
СЕЛИЩЕВ

В ЗЕЛЕНОГРАДЕ ПОЯВЯТСЯ
МОБИЛЬНЫЕ АВТОБУСЫ

С 1 июня Государственное унитарное предпри-
ятие «Зеленоградский автокомбинат» вошло в
состав ГУП «Мосгортранс». Произошедшая ре-
организация, которая планировалась уже давно,
имеет свои безусловные плюсы. Прежде всего
они связаны с повышением качества обслужи-
вания пассажиров. До конца года все билетные
киоски планируется заменить на более совре-
менные, в парк начнут поступать новые машины. 

ЛЮБОПЫТСТВО 
ЦЕНОЮ В ЖИЗНЬ



А «ЧУЖИЕ»
ПУСТЬ НЕ ХОДЯТ!
Чтобы создать в таком дворе уютную и душев-

ную атмосферу, потребовались особые уси-
лия, потому что соседствует он... со следст-

венным изолятором, известным как Матросская
Тишина. СИЗО заявляет о себе самым грубым и
красноречивым образом - мрачной высокой глу-
хой стеной с колючей проволокой поверху.

Но, оказавшись внутри этого большого двора,
высоченную стену замечаешь далеко не сразу.  Так
радуют глаза и сердце  многочисленные и разно-
образные цветники, клумбы, кустарники. Все это
высажено и заботливо опекается самими жильца-
ми дома № 1 по Б. Матросскому переулку. Видно,
что они украсили двор по своему вкусу, своими
любимыми растениями. У этой красоты, далекой
от академических канонов, есть свое обаяние.

А ДЕЗ района Сокольники (ВАО) выполнил во
дворе самые трудные и дорогостоящие работы:
заново заасфальтированы все дорожки и дороги,
заменен бортовой камень, в соответствии с поже-
ланиями жителей расставлены скамейки и урны.
Есть во дворе замечательная спортивная зона с
площадкой для баскетбола, тренажерами. С торца
дома оборудована просторная площадка для вы-
гула собак со специальными «малыми формами»
для четвероногих посетителей.

Первый заместитель директора ДЕЗа Соколь-
ники Ирина Борисова  поясняет:

- Это один из немногих, к сожалению, дворов в
районе, в благоустройстве которого активное уча-
стие приняли сами жители. А по городской про-
грамме благоустройства в этом году у нас в рабо-
те 29 дворовых территорий из 182, имеющихся в
районе.

Благоустройство дворовых территорий идет в
Сокольниках уже по третьему кругу. И качество
проектов, и технологии производства работ, и ма-
териалы по сравнению с первыми годами про-
граммы на совершенно другом уровне.  И финан-
сирование тоже. Оно позволяет затрачивать на ка-
ждый двор в среднем по 800 тысяч рублей.

Мы с Ириной Дмитриевной побывали в одном
таком дворе. Это большая территория на Соколь-
ническом Валу в окружении двух зданий - корпу-
са 1 и 2 дома № 50. Этот двор достоин представ-
лять район, да и округ на городском конкурсе. Са-
мо его расположение в центре Сокольников, ря-
дом с парком предписывает ему стать визитной
карточкой всего района. Он выдержан в немного
строгом, узнаваемо московском стиле.

Его идейным и содержательным центром стала
игровая композиция  для младших школьников в
виде башен Кремля. К нему  стилистически «под-
тянуты» и все остальные  элементы оформления:
серая брусчатка, массивные скамьи, вазоны и да-
же урны, облицовка цветников в окружении но-
веньких газонов. На просторной территории уме-
стились зона отдыха для пожилых людей в тени
деревьев,  спортивная площадка, игровая пло-
щадка для самых маленьких.

Благоустройство включило в себя и уход за
всеми деревьями-старожилами и посадку не-
скольких новых. Особенно колоритно выглядят
три старых тополя: они мастерски кронированы и
на следующий год украсятся пышными, но акку-
ратными зелеными шапками листвы. Но как пой-
дет жизнь под этими кронами?

Вот в чем обнаруживается печальный парадокс -
благоустроенный двор, даже с такой фантазией и
тщанием, не гарантирует радостного и мирного су-
ществования людям, живущим в этих домах. Сов-
сем недавно, рассказывает Ирина Борисова, на ме-
сте этой красоты стояло несколько торговых тона-
ров, росли сорняки и лежали бетонные конструк-
ции. И люди с этим мирились. А теперь «корен-
ные» жители жалуются, что на их благоустроенную
территорию стали приходить играть и отдыхать де-
ти из соседних домов! Да, эта стена необъяснимой
неприязни может стать повыше той, что окружает
следственный изолятор на Матросской Тишине.

Наталья КРАСОВА
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участвуют. И это никакой не подвиг - ведь их же
ребенок здесь каждый день гуляет! В общем,
мы довольны. Одна только недоработка: фон-
тан у нас есть, а воды в нем - ни капли...

А вот на территории возле управы района Ти-
мирязевский, которая также номинируется на
конкурс как самая благоустроенная, проблем с
фонтаном нет. И выглядит он как настоящее
маленькое произведение искусства. Вокруг - га-
зоны, клумбы. Даже черную металлическую ог-
раду трудно разглядеть из-за многочисленных
цветочных вазонов. Словом, настоящий сад.

- К нам на экскурсии ходят, опыта набирают-
ся, как дворики обустраивать надо, - шутит гла-
ва управы района В. Палкин.

Мы побывали всего лишь на двух конкурс-
ных объектах, которым предстоит побороться
за звание лучшего в Москве. Как рассказала
главный специалист управления развития ок-
ружной инфраструктуры префектуры САО
Н. Аверченкова, окружная конкурсная комиссия
проводила выездные совещания на местах, на
которых окончательно определяла тех, кто дос-
тоин представлять Северный округ на город-
ских соревнованиях. Впереди у них - самый от-
ветственный этап.

Татьяна ПОМЕЛОВА

4-24.07. Архипова, Маросейка,
Славянская пл., Солянка, пер. М.
Ивановский, Старосадский, Лубян-
ский пр-д, Хохловский, Петрове-
ригский, Б. Спассоглинищевский,
Устинский, Котельническая наб.,
Варварка, Чистопрудный б-р, Рож-
дественский б-р, Мясницкая, Маро-
сейка, М. Лубянка, Милютинский
пер., Потаповский пер., Подколо-
кольный пер., Воронцово Поле, Б. и
М. Трехсвятительские пер., Хохлов-
ский пер., Армянский пер., Б. Ки-
сельный пер., Яузский б-р, Николо-
ямская -  ЦАО. Народного Ополче-
ния, Малиновского, Расплетина,
Курчатова, Левченко, Максимова,
пр-т Марш. Жукова, б-р Ген. Кар-
бышева, Паршина, Тухачевского,
Глаголева, Бирюзова, Мневники,
Живописная, наб. Новикова-При-
боя, Карамышевская наб., 3-й Си-
ликатный, Д. Бедного, 3-й Хоро-
шевский, Берзарина - СЗАО. Ленин-
ский пр-т, Канатчиковский пр-д,
Донская, Шаболовка, Мытная, Лю-
синовская, 4-й Рощинский пр-д, 4-
й Добрынинский пер., Валовая, 3-й
Монетчиковский пер., Загородное
ш., Севастопольский пр-т, Б. и М.
Тульские, Серпуховский Вал, Лес-
тева, Татищева, Хавская - ЮЗАО,
ЮАО.

6-26.07. Кутузовский пр-т, Б. и
М. Дорогомиловские, Студенче-
ская, Можайский Вал, 4-й Можай-
ский пер., пл. Победы, 1812 г., Пла-
товская, Платовский пер., Береж-
ковская наб., Киевская, Брянская,
Д. Давыдова, Веснина, Смоленский
б-р, Щукина, Зубовский б-р, Т.
Фрунзе, Крымская пл., Россолимо,
Л. Толстого, Б. и М. Чудовы пер.,
Садовая-Кудринская, Б. Садовая,
Несвижский пер., Савельевский
пер., Оболенский пер., Языковский
пер. - ЗАО, ЦАО.

9-26.07. Огородный пр-д, Добро-
любова, Руставели - СВАО.

10-23.07. Варшавское ш., Нага-
тинская - ЮАО.

10-30.07. Измайловский пр-т,
Измайловский б-р,  Никитинская,
Бакунинская, Первомайская, Ив.
Бабушкина, 3-я Прядильная, Изум-
рудный пр-д, Щелковское ш.,
Амурская, Борисовская, 2-я, 5-я, 6-
я, 9-я, 11-я, 13-я, 15-я и 16-я Пар-
ковые - ВАО. Смоленский б-р, Смо-
ленская-Сенная пл., Плющиха, Па-
лиха, Шубинский пер., 1-й Николо-
щеповский пер., Гоголевский б-р,
Сивцев Вражек, Гагаринский пер.,
Б. и М. Афанасьевские пер., Плот-
ников, Глазовский, Староконюшен-
ный, Фурманный, Веснина, Арбат,
Кривоарбатский пер., Новый Арбат,
Новинский б-р, Б. и М. Власьевские
пер., Пречистенка, Пречистенский
пер., Чистый пер., М. Левшинский
пер., Саввинская наб., Троицкая,
Новинский б-р, Смоленская пл., Б.
и М. Никитская, Садовая-Кудрин-
ская, Б. и М. Бронные, Поварская,
Спиридоновка, Гранатный пер.,

Вспольный пер., Украинский б-р,
Кутузовский пр-т, Краснопреснен-
ская наб., Мантулинская, Красная
Пресня, Дружинниковская, Замо-
ренова, В. Предтеченский пер., Глу-
бокий пер., Б. и М. Грузинские,
Климашкина, Новопресненский
пер., Зоологическая, Красина, Б. и
Ср. Тишинские пер., Васильевская,
Юл. Фучика, 1-я и 2-я Брестские, Б.
и Ср. Кондратьевские пер. - Кун-
цевская, Ив. Франко, Молодогвар-
дейская, Ленинский пр-т, Обруче-
ва, Новаторов, Миклухо-Маклая,
Вернадского, Ломоносовский пр-т,
Строителей, Удальцова, Лобачев-
ского, Крупской, М. Ульяновой,
Строителей, Оршанская, Акад. Пав-
лова, Марш. Тимошенко, Бобруй-
ская, Боженко, Партизанская, Яр-
цевская. Центральная, Б. Внуков-
ская, 1-я и 2-я Рейсовые - ЮЗАО,
ЦАО, ЗАО.

11-30.07. Ставропольская, Пол-
бина, Вострухина, Гурьянова, Шос-
сейная - ЮВАО.

11-31.07. Софийская наб., Репи-
на, Фалеевский пер., Волхонка,
Знаменка, Б. и М. Знаменские пер.,
Кремлевская наб., Ленивка, Пят-
ницкая, 1-й, 2-й и 3-й Кадашевские
пер., Щетининский пер., М. Толма-
чевский пер., Лаврушинский пер.,
Старомонетный пер., Бродников
пер., 1-й Казачий пер., Б. и М. Ор-
дынка, Б. Якиманка, Серафимови-
ча, Болотная наб., Черниговский
пер., Голиков пер., Б. Полянка, 3-й
Голутвинский пер. - ЦАО. Хорошев-
ское ш., Беговая, Поликарпова, 1-й
Хорошевский пр-д, 1-й и 2-й Бот-
кинский пр-ды, Шмидта, Шмидтов-
ский пр-д, 1-я и 5-я Магистраль-
ные, М. Расковой, Стрельбищен-
ский пер., Причальный пр-д, Муко-
мольный пр-д, 2-й Красногвардей-
ский пр-д, Шелепихинское ш., Хо-
дынский б-р, Зорге, Куусинена -
САО. Б. Очаковская, Очаковское ш.,
Ленинский пр-т, Колесовой, Озер-
ная, Пржевальского, Анохина, По-
крышкина, Рябиновая -  ЗАО. Геро-
ев Панфиловцев, В. Лациса, Пла-
нерная, пр-д Донелайтиса, Яна Рай-
ниса, Свободы, Б. и М. Набереж-
ные, Вишневая, Тушинская, Сход-
ненская, Штурвальная, Химкинский
б-р, Парусный пр-д - СЗАО.

12-31.07. Волгоградский пр-т,
Степана Шутова, Головачева, Ча-
гинская, Юн. Ленинцев, Волгоград-
ский пр-т, Есенинский б-р, Ставро-
польская, Чугунные Ворота, Бело-
реченская, Ташкентская, Марш.
Чуйкова, Акад. Скрябина,  Зелено-
дольская, Шумилова, Рязанский
пр-т, Ферганская, Зеленодольская,
Новокузьминская, Хлобыстова, Ок-

ская, Ф. Полетаева, ш. Энтузиа-
стов, Новогиреевская, Зеленый пр-
т, Металлургов пр-т, Вешняков-
ская, Кусковская, Михайлова, Ко-
ренная, Перовская, Зарайская, Па-
перника, Шумилова, Яснополян-
ская, 1-я, 2-я и 3-я Владимирские -
ВАО, ЮВАО.

12.07-1.08. Велозаводская, 1-я и
2-я ул. Машиностроения, Ленин-
ская Слобода, Автозаводская, Ав-
тозаводская пл., 3-й Автозаводский
пр-д, Шарикоподшипниковская,
Восточная, 5-я Кожуховская, Сай-
кина, П. Романова - ЦАО, ЮАО,
ЮВАО. Щелковское ш., Измайлов-
ский б-р, Алтайская, 9-го Мая, Бай-
кальская, Красноярская, Курган-
ская, Иркутская, Уральская, Хаба-
ровская, Чусовская, Открытое ш.,
Н. Химушина, Челябинская, Магни-
тогорская, Чечулина, Б. и М. Купа-
винский пр-ды, 2-й Иртышский пр-
д, Сталеваров - ВАО.

14.07-3.08. Красноказарменная,
Лефортовский Вал, Тановый пр-д,
Денисовский пер., Волочаевская,
Авиамоторная, Энергетическая, 2-я
Синичкина, Госпитальный Вал, 1-й
Краснокурсантский пр-д, Радио,
Доброслободская, Казакова, Ток-
маков пер., Елизаветинский пер.,
Бауманская, Старобасманная, Бас-
манный туп., Новобасманная, ш.
Энтузиастов, Ухтомская, Солдат-
ская, Боровая, Лонгиновская -
ЮВАО, ЦАО.

16.07-2.08. Митинская, Пятниц-
кое ш. - СЗАО.

16.07-4.08. Новогиреевская, Зе-
леный пр-т, Свободный пр-т, Союз-
ный пр-т, Алексея Дикого, Марте-
новская, Братская, Утренняя, Фря-
зевская - ВАО.

17.07-6.08. М. Черкизовская, Гас-
телло, Короленко, Маленковская,
Стромынка, Потешная, Знамен-
ская, Б. Оленья, Русаковская, Про-
сторная, Матросская Тишина, Со-
кольнический Вал, Олений Вал, 1-я
и 2-я ул. Бухвостова, М. Порывае-
вой, 1-й и 3-й Красносельские пер.,
Краснобогатырская, Первомайская,
Русаковская, Халтуринская, В.
Красносельская, 1-я Рыбинская -
ВАО, ЦАО.

18.07-7.08. Тверская, Б. Дмитров-
ка, Петровка, Столешников пер.,
Страстной б-р, Петровский пер.,
Крапивинский пер., Садовая-Карет-
ная, Каретный Ряд, Лихов пер., Ус-
пенский пер., Трубная, Цветной б-р,
Садовая-Сухаревская, 1-я и 5-я Ма-
гистральные, М. Расковой, При-
чальный пр-д, Мукомольный пр-д,
2-й Красногвардейский пр-д, Ше-
лепихинское ш., Шмидта, Шмид-
товский пр-д, А. Живова, Красног-

вардейский б-р, Мантулинская,
Литвина-Седого, Подвойского, ул.
1905 года, Звенигородское ш., 2-я
Звенигородская, 2-я Черногряз-
ская, Стрельбищенский пр-д - ЦАО,
САО. Профсоюзная, пр-т 60-летия
Октября, Новочеремушкинская, Д.
Ульянова, И. Бабушкина, Б. Чере-
мушкинская, Кржижановского,
Гримау, Винокурова, Шверника, На-
химовский пр-т,  Севастопольский
пр-т, Профсоюзная, Гарибальди,
Пилюгина, Арх. Власова, Красико-
ва, Керченская, Новочеремушкин-
ская - ЮЗАО. Лескова, Бибирев-
ская, Костромская, Алтуфьевское
ш., Абрамцевская, Белозерская,
Корнейчука, Коненкова, Муранов-
ская, Пришвина, Плещеева, Шен-
курский пр-д, Дубнинская, Керами-
ческий пр-д - СВАО. Звенигород-
ская, Подвойского, Стрельбищен-
ский пер., Литвина-Седого, 2-я
Черногрязская - ЦАО.

19.07-8.08. Ореховый б-р, Ясе-
невская, Воронежская, Булатников-
ская, Медынская, Тамбовская, Ген.
Белова, Марш. Захарова, Харьков-
ская, Харьковский пр-д, Востряков-
ский пр-д, Шипиловский пр-д, Бо-
рисовские Пруды, Паромная, Кош-
кина, Мячковский б-р, Педагогиче-
ская, Касимовская, Элеваторная,
Бирюлевская, Лебедянская, Мих-
невская, Загорьевская, Загорьев-
ский пр-д, 3-я Радиальная - ЮАО,
ЮЗАО.

24.07-13.08. Усачева, Фрунзен-
ская наб., Комсомольский пр-т,
Саввинская наб., Б. Саввинский
пер., Б. и М. Пироговские, Пого-
динская, Доватора, Ефремова, 2-я
и 3-я Фрунзенские - ЦАО. Ангар-
ская, Коровинское ш., Базовская,
Дегунинская, Коптевская, Новая,
Солнечногорская, Онежская, Коп-
тевский б-р, 3-й Михалковский
пер., Михалковская, пр-д Черепа-
новых, Ленинградское ш., Дмит-
ровское ш., Дубки, Ивановская, Бе-
ломорская, Локомотивный пр-д,
Линейный пр-д, 2-й и 3-й Нижнели-
хоборские пр-ды, Б. Академиче-
ская, Лихоборские Бугры, Ген. Ры-
чагова, 3-й и 4-й Новомихалков-
ские пр-ды - САО.

30.07-17.08. Теплый Стан, Акад.
Варги, Виноградова - ЮЗАО.

30.07-18.08. Калитниковская, Ни-
жегородская, Скотопрогонная, Ря-
занский пр-т, Бронницкая, Конова-
лова, Чистопольская, Орехово-Зу-
евский пр-д, Карачаровский пр-д,
Зарайская - ЦАО, ЮВАО.

30.07-19.08. Крупской, Завод-
ская, Советская, Ленина - ЗелАО.

31.07-20.08. Веснина, Смолен-
ский б-р, Щукина - ЦАО.

Пресс-служба
Комплекса городского

хозяйства Москвы

В ГУП ДЕЗ Таганско-
го района ЦАО нам со-
общили, что соответст-
вующий порядок преду-
смотрен постановлени-
ем правительства Моск-
вы № 77-ПП от 10 фев-
раля 2004 года «О ме-
рах по улучшению сис-
темы учета водопотреб-
ления и совершенство-
ванию расчетов за хо-
лодную, горячую воду и
тепловую энергию в жи-
лых зданиях и объектах
социальной сферы горо-
да Москвы». В постано-
влении сказано, что по-
требители в квартирах
или нежилых помещени-
ях, в которых приборы
учета холодной и горя-
чей воды установлены и
введены в эксплуата-

цию, не вправе отка-
заться от расчетов за
услуги горячего и холод-
ного водоснабжения, ка-
нализации по показани-
ям приборов учета. Пот-
ребители ежемесячно
оплачивают услуги ис-
полнителя по ремонту и
обслуживанию квартир-
ных приборов учета хо-
лодной и горячей воды.
Услуги исполнителя по
ремонту и обслужива-
нию приборов учета во-
ды подлежат обязатель-
ной оплате потребите-
лем с момента ввода
приборов в эксплуата-
цию по акту, вне зависи-
мости от факта пользо-
вания услугами холод-
ного и горячего водо-
снабжения.

ЗАТО ЗИМОЙ С ТЕПЛОМ БУДЕМ...
График отключений горячей воды на период
гидравлических испытаний в июле 2007 года

Ответить на этот во-
прос «МС» попросила
юристов Московского
городского правово-
го центра «Защита».
Вот их комментарий:

- В соответствии с
ч. 1 ст. 116 Трудового
кодекса РФ ежегодные
дополнительные опла-
чиваемые отпуска пре-
доставляются работни-
кам, занятым на рабо-
тах с вредными и (или)
опасными условиями
труда, работникам,
имеющим особый ха-

рактер деятельности,
работникам с ненорми-
рованным рабочим
днем, работникам в
районах Крайнего Се-
вера и приравненных к
ним местностях, а так-
же в других случаях,
предусмотренных ТК
РФ и иными федераль-
ными законами.

Согласно ч. 2 ст. 116
ТК РФ работодатели с
учетом своих произ-
водственных и финан-
совых возможностей
могут самостоятельно

устанавливать допол-
нительные отпуска для
работников, если иное
не предусмотрено ТК
РФ и иными федераль-
ными законами. Поря-
док и условия предос-
тавления этих отпусков
определяются коллек-
тивными договорами
или локальными нор-
мативными актами, ко-
торые принимаются с
учетом мнения выбор-
ного органа первичной
профсоюзной органи-
зации.

«Есть ли ограничения по срокам
приватизации квартиры, если
дом у нас пятиэтажный и, возмож-
но, пойдет под снос?

Татьяна КОПАЕВА, СЗАО».

Как сообщили в жилищном от-
деле управы района Хорошево-
Мневники, в законе нет никаких ог-
раничений, запрещающих привати-

зацию квартир в ветхих, аварийных
или идущих на снос домах. Что же
касается дома 7, корпус 5 на буль-
варе Карбышева, о котором спра-
шивает читательница, то, как ска-
зали в строительном отделе той же
управы, его снос действительно
планируется в связи с реконструк-
цией квартала, но сроки еще не оп-
ределены.
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«В каких случаях работникам предоставляются дополнительные от-
пуска?

Лидия НОВОЖИЛОВА, СВАО».

ЗАРАБОТАЙ ЛИШНИЙ ОТПУСК...

ПРИВАТИЗИРУЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ

ЗА СЧЕТЧИК ПЛАТИТЬ НАДО
«У нас установили счетчики на холодную и го-

рячую воду. Получили квитанцию, где указано,
что мы должны платить по 30 руб. ежемесячно за
обслуживание каждого счетчика. Правомерно ли
это?

Ирина АЛЕКСЕЕВА, ЦАО».

В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, С. Настин, П. Полынов
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НО, ПОХОЖЕ, И ЧЛЕНЫ ТСЖ, И МЕСТНЫЕ
ЧИНОВНИКИ ЕЩЕ ПЛОХО ЗНАКОМЫ 
С ЖИЛИЩНЫМ КОДЕКСОМ РФ
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ПРОСТАЯ ИСТОРИЯ

ТСЖ «Иволга» расположено по адресу: ул. Ивана
Бабушкина, 9. Панельный четырехподъездный дом на
150 квартир. Сдан в эксплуатацию в 1999 году. Муни-
ципальных квартир в нем нет. Зеленый дворик с дет-
ской площадкой в центре обнесен металлическим за-
бором. Уютные комнатки для консьержей. В вестибю-
лях и на этажах завидная чистота. Стены и пол отдела-
ны плиткой радующих глаз оттенков. Картины на сте-
нах. Цветы. Душа ликует при виде такого комфорта...

Но в этом красивом яблочке завелся червь.
Впрочем, все по порядку и в строгом соответствии с

рассказом автора письма, члена правления ТСЖ Ири-
ны Коломеец, председателя ТСЖ Веры Ковальской и
члена ревизионной комиссии Тамары Белецкой.

Товарищество в доме создано на стадии строи-
тельства застройщиком СУ-155 и рядом инвесторов.
Заселять дом начали в 2000 году. Свидетельства о
собственности выдали только в 2002-м. После чего
в ТСЖ провели собрание и выбрали нового предсе-
дателя – Елену Виноградову, которая, как выясни-
лось, была юристом СУ-155. Впрочем, избрали Еле-
ну Владимировну председателем по иной причине. В
канун перед собранием она выступила с резкой кри-
тикой деятельности обслуживающей организации
«Ирис», и справедливо: у собственников квартир за
все это время накопилось немало претензий к «Ири-
су», обслуживавшему дом из рук вон плохо. Внимая
обличительным речам Елены Владимировны, пас-
сивные жильцы прониклись к ней доверием – пото-
му недолго ломали голову над тем, кто займет мес-
то председателя. Получив кредит доверия, Елена
Владимировна от имени ТСЖ обратилась к префек-
ту ЮЗАО с ходатайством передать дом в управление

ГУП ДЕЗ района Академический. Просьба была удо-
влетворена...

Прошло еще два года. На очередном собрании соб-
ственников и членов ТСЖ г-жа Виноградова от своих
полномочий отказалась. Выбрали нового председателя
– Веру Ковальскую. Как откровенно призналась мне Ве-
ра Викторовна, стезя председателя далека от ее жиз-
ненных целей, но она уступила просьбам товарищей. И,
как говорится, назвался груздем – полезай в кузов...

В МУТНОЙ ВОДЕ...

Ковальская приступила к обязанностям председа-
теля.

- Пыталась работать с ДЕЗом и с «Вестой» – РЭУ,
которое нас обслуживает, – рассказывает Вера Викто-
ровна. – Как на работу ходила к ним. С протянутой ру-
кой. По сию пору не устранены недоделки. Необходи-
мо обустроить детскую площадку, ликвидировать про-
валы асфальта. Особая история – ремонт насосов: они
должны качать воду на верхние этажи, но не справля-
ются из-за сбоев в программе. Специалисты, смотрев-
шие электронную начинку, не нашли причину и заяви-
ли: дескать, нужно заключить договор о техническом
обслуживании с фирмой-производителем «Сименс».
За деньги. ДЕЗ деньги выделять отказалась. В некото-
рых квартирах не работали двухтарифные счетчики
электроэнергии. Вскоре выяснилось, что на тепло и го-
рячую воду нет договора с ДЕЗом. Буквально два дня
назад (разговор с активистами товарищества состоял-
ся 16 июня с.г. – В. Д.) я была в ЕИРЦ по поводу заклю-
чения четырехстороннего договора по расчетам с МО-
ЭК – ЕИРЦ, Банк Москвы, МОЭК и ТСЖ «Иволга», – и
вот что услышала от начальника юридического отдела:
мы у них не числимся как юридическое лицо и как фи-

зические лица. В наших же платежках проставлен ИНН
ЕИРЦ Академического района, но номер счета, куда
поступают деньги, неизвестно чей. Вместе с тем от
МОЭК мы узнаем, что у нас перед ними долг – полто-
ра миллиона рублей...

Ковальская придвигает стопку папок с бумагами.
Беру одну из них: «Отделение сбыта № 7 (ЮЗАО).

Филиал № 11 «Горэнергосбыт» ОАО «МОЭК» от
14.03.07. ТСЖ «Иволга», председателю правления.
Предупреждение. По состоянию на 13 марта 2007 г.
Вашей организацией не произведена оплата энергоре-
сурсов по договору № 07.659001-ТЭ от 31.012.2006 за
период с 01.01.2007 по 31.01.2007. Размер задолжен-
ности составляет 285549,43 рублей. На основании вы-
шеизложенного предупреждаем, что в случае непога-

шения Вашей организацией задолженности в полном
размере до истечения второго периода платежа, 30
марта 2007 г. в 11.00 ОАО «МОЭК» ограничит энерго-
снабжение ТСЖ «Иволга»... Начальник отделения сбы-
та № 7 (ЮЗАО) филиала № 11 «Горэнергосбыт» ОАО
«МОЭК» В.В. Яковлев».

- Но когда я показала им наши платежки ДЕЗу, они
очень удивились, - комментирует Ковальская.

На мой вопрос о нежилых помещениях председа-
тель правления вынимает из папки два документа.

«25.05.2005 г. Председателю правления ТСЖ
«Иволга» Ковальской В.В. На Ваше обращение от
19.05.2005 года... по вопросу предоставления инфор-
мации о всех собственниках и арендаторах нежилых
помещений в жилом доме по адресу: ул. Ивана Бабуш-
кина, д. 9, ГУ управа Академического района направля-
ет список организаций, занимающих нежилые поме-
щения по вышеуказанному адресу: ООО «Кедр и Ко»,
арендатор, магазин продуктов... ОАО «Олимп 21», соб-
ственник, магазин продуктов... ООО «Оконный рай»,
арендатор, магазин по продаже окон ПХВ... НО ТСЖ
«Остров», собственник... ООО «Механизация-155»,
арендатор, офис... ЗАО «СУ-155», собственник, офис...
ЗАО «СУ-155», собственник, офис... Скобликова Ю.В.,
собственник, офис...».

Вторая бумага отражает ситуацию с правом собст-
венности на нежилые помещения иначе: «Министерст-
во юстиции Российской Федерации. Федеральная ре-
гистрационная служба. Главное управление Федераль-
ной регистрационной службы по Москве. Сообщение
об отказе в предоставлении информации из Единого

государственного реестра прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним. 02 мая 2006 г. (запрос о правах на
объект недвижимого имущества по адресу ул. Ивана
Бабушкина, д. 9. Площадь объекта 883,9 кв. м)... Зап-
рашиваемая информация не может быть предоставле-
на, поскольку в Едином государственном реестре прав
на недвижимое имущество и сделок с ним записи о ре-
гистрации прав и обременений на указанный объект
отсутствуют. Регистратор Н.Б. Родичева».

- Мутная история, - говорю я, чем подливаю масла
в огонь. 

Ковальская извлекает из папок многостраничные до-
кументы и каждый сопровождает комментарием: не ра-
ботает диспетчерское оборудование, за эксплуатацию
которого ТСЖ платит 130 тысяч рублей ежегодно; в чет-

вертом подъезде не всегда горячая вода на верхних эта-
жах; отсутствует система пожарной безопасности, но
деньги за ее обслуживание с ТСЖ берут...

ВОЮЕМ...

Несть числа проблемам ТСЖ «Иволга», в том числе
претензиям к ДЕЗ района Академический, которая, как
это ни нелепо звучит, была до февраля 2006 года уп-
равляющей организацией для товарищества собствен-
ников жилья. В феврале на общем собрании собствен-
ников и членов ТСЖ «Иволга» приняли решение: упра-
влять жилым многоквартирным домом самостоятель-
но, нанять профессионального управляющего. При-
ступили к воплощению задуманного. Оформили необ-
ходимые документы. На это ушло лето и часть осени. 

- Наконец в ноябре мы обратились в управу района,
- говорит Ковальская. - Хотели, чтобы нам восстанови-
ли документы. Я пришла к начальнику отдела ЖКХ
Плаксину. Он сказал, что не будет с нами говорить до
тех пор, пока не поговорит юрист. И начали нас трясти
по поводу нашего собрания и перехода на самоуправ-
ление. И пошло, поехало...

«Пошло, поехало» означает вот что. Вскоре после
визита Ковальской в управу в доме возникла «инициа-
тивная группа», заявившая о категорическом несогла-
сии с решением общего собрания. Среди них, кстати,
была бывший председатель ТСЖ Виноградова, та са-
мая, из СУ-155. Инициативные провели альтернатив-
ное собрание, на котором проголосовали за пролонга-
цию договора с ДЕЗом.

ТАЙНА ЗА СЕМЬЮ ПЕЧАТЯМИ

Сейчас выявилось одно из главных про-
тиворечий, характерных для жилищного
фонда нашего города: если социально-
экономические и санитарные нормы в ос-
новном достигнуты - средняя обеспечен-
ность москвичей в расчете на одного чело-
века составляет 21 кв. м жилья, то по каче-
ственным характеристикам, техническому
состоянию, проценту физического износа
жилищ, параметрам энергоэффективно-
сти мы значительно отстаем от зарубеж-
ных мегаполисов. 32 процента строений
находится сегодня в неудовлетворитель-
ном состоянии, 10 процентов вообще вет-
хие и аварийные дома, хотя большая их
часть – частный фонд. Лишь о 20 процен-
тах домов можно сказать, что они в хоро-
шем состоянии, все остальные – так, в сре-
днем.

Если же посмотреть по объемам площа-
ди, то ситуация такова: в хорошем состоя-
нии - 34,5 процента, в удовлетворительном
– 46,1, в неудовлетворительном 18,2, в вет-
хом фонде 1,2 процента. Конкретно: во
многих домах требуется замена деревян-
ных перекрытий, ремонт кровли (один из
самых острых вопросов), необходимо об-
новить фасады и балконы, заменить лиф-
ты (в десятках тысяч зданий нормативный
срок их службы – 25 лет – давно пере-
крыт), переложить инженерные системы
водо- и энергоснабжения. Сюда же можно
отнести ремонт и замену электро- и газо-
вых плит.

По моим прикидкам, от 25 до 35 процен-
тов московских жилых домов уже сейчас
требуют немедленного капитального ре-
монта. Но в каком состоянии находится ка-
ждое из них, какие узлы наиболее ветхие –
такая информация, к сожалению, до жиль-
цов не доводится. Хотя собственникам, ко-
торых в Москве уже около 80 процентов,
знать об этом необходимо, поскольку на
них и ляжет основной груз проблем, свя-
занных с капремонтом. Но как составить
смету, определить виды ремонта и вообще
принимать решения, не имея на руках ре-
зультатов обследования? Видимо, чинов-
никам надо перестраивать свою работу,
сделать ее прозрачнее для граждан.

ПОКА ИЗ КАЗНЫ

Понимаю: назвав ответственными за ка-
премонт самих жильцов, я, как говорится,
вызываю огонь на себя. Но таковы реалии.
Именно собственники должны определить
периодичность капитального ремонта об-
щего имущества в доме, а главное – фи-

нансировать его. Так определил ЖК РФ
(ст. 154, 158), а также ГК РФ (ст.130). И так,
собственно, уже делается по всей России.
Москва, где на капремонт выделяет деньги
только городской бюджет, в этом смысле –
исключение. Правда, в ст.165 ЖК РФ ска-
зано, что бюджетные средства могут пре-
доставляться управляющим организаци-
ям, ТСЖ, либо жилищным и иным специа-
лизированным потребительским коопера-
тивам. К финансированию капремонта мо-
гут быть привлечены средства управляю-
щих организаций, но надо смотреть правде
в глаза: управление домами малоприбыль-
ный бизнес, и вряд ли компании, которые
придут на рынок ЖКХ, позволят себе круп-
ные траты. Основная финансовая тяжесть
ляжет все же на самих обитателей домов.

Предвижу возражение: значит, нас об-
манули? Ведь в законе «О приватизации
жилищного фонда в РФ» сказано, что най-
модатель (на тот момент им было государ-
ство) обязан осуществлять ремонт тех жи-
лых домов, которые требовали его на мо-
мент приватизации гражданами квартир.

Где же он? Не так все просто…Да, вроде
бы читается однозначно: государство
должно финансировать ремонтные работы
в жилищном фонде, который уже изно-
шен. Но у некоторых специалистов на этот
счет другое мнение. В законе не говорится
о ремонте вообще для всех домов. А это
значит, что капремонт должен являться ис-
ключительно заботой собственников.

Сразу скажу: мнение спорное, кое-кто с
полным правом назовет его казуистикой.
Но несомненно одно: хотя до сих пор зако-
нодательная база, регламентирующая по-
рядок финансирования капремонта, недо-
статочно полно сформирована на феде-
ральном и городском уровнях, государство
не должно полностью перекладывать свои

обязанности на граждан. Москва, осущест-
вляющая социально ориентированную по-
литику в жилищно-коммунальной сфере,
так и поступает.

Конечно, на эти цели выделяется при-
мерно третья часть тех средств, которые
требуются, да и поступают они неритмич-
но, и потому «недоремонт» остается ост-
рой головной болью столичных властей.
Но то, что об этой статье расходов москов-
ский бюджет не забывает, – факт. Причем
с каждым годом расходы городской казны
на это увеличиваются.

Многих порадовали слова из послания
президента страны Федеральному собра-
нию: на восстановление домов направля-
ется 250 млрд. руб. Такое делается госу-
дарством впервые. Но эта сумма не так уж
велика: 250 млрд. – это ведь для всей Рос-
сии. На Москву, по оценкам специалистов,
придется не более 2 млрд. Сравните: го-
родской бюджет на капитальный ремонт и
эксплуатацию жилищного фонда в нынеш-
нем году выделяет более 45 млрд. руб., из
них на капремонт около 17 млрд. Тогда как
ежегодно требуется порядка 40 млрд. руб.,
чтобы в течение пяти лет провести требуе-
мые объемы ремонта.

До настоящего времени граждане – за
исключением некоторых ЖСК и ТСЖ – ни-
каких платежей вдобавок к квартплате на
капремонт не вносят. Патерналистское
мышление (мол, государство позаботится
о нас) накрепко засело в умах москвичей,
мы еще не научились полностью нести от-
ветственность за свою собственность, и
бюджет города отчасти поддерживает та-
кое состояние умов. Только надолго ли его
– бюджета - хватит?

ЦЕНА ВОПРОСА

«Квартплаты и так непомерны, еще и за
капремонт платить? Жить-то на что?» Во-
прос острый, болезненный, поэтому не бу-
ду вступать в полемику. Замечу только, что
во всем мире самые большие расходы се-

БЕЗ РУЛЯ 
В редакцию пришло письмо – реакция читателя на публикацию
«Заблудившийся процесс: год спустя» («МС» № 18 от 23-29 мая
2007 г.). «Прочла вашу статью, - пишет автор, - и обнаружила,
что в ней как в зеркале отображены события в нашем ТСЖ
«Иволга». Далее сообщалось о конфликте с местной админист-
рацией. И приписка: «Мы остро нуждаемся в вашем участии» –
просьба, от которой нельзя отказаться...

ГОРОД ПЛЮС ЖИТЕЛИ
Иначе проблему капремонта не решить

О ситуации с капитальным ремонтом домов в сто-
лице и о том, как следовало бы оптимизировать
этот процесс, размышляет профессор, доктор
экономических наук, начальник отдела анализа
эффективности управления НИЦ Московского
городского университета управления правитель-
ства Москвы Ариадна КИРИЛЛОВА.

ТСЖ «Иволга»
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А. Кириллова: «Власти и жители долж-
ны соединить свои возможности»Ф
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ЕСЛИ ВЛАСТИ И ЖИТЕЛИ СОЕДИНЯТ 

СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ, ПОЙДУТ ДРУГ ДРУГУ
НАВСТРЕЧУ - ЛЕГЧЕ БУДЕТ РЕШИТЬ 

И ПРОБЛЕМУ КАПРЕМОНТА ЖИЛОГО ФОНДА
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (227), 4 - 10 июля 2007

Ковальская выкладывает на стол очередную кипу
документов, повествующих о противостоянии двух
группировок. В них еще больше путаницы.

- Воюем. Судимся, - говорит Ковальская.
- Суд такие документы не примет, - замечаю я, про-

читав несколько страниц протоколов и прочих казен-
ных бумаг.

В ответ мне предлагают познакомиться с еще одной
папкой, где аккуратно подшиты переписка с чиновни-
ками, исковые заявления и прочее, прочее, прочее...

Но у меня от нагромождения нелепиц уже голова
идет кругом. Я забираю копии и ухожу – в хитроспле-
тении ошибок и заблуждений лучше разбираться за
письменным столом в тиши кабинета...

ПИСЬМА ВЛАСТИ

Если читать все акты и предупреждения, извещения
и уведомления, жалобы и иски ТСЖ «Иволга», как го-
ворится, в лоб, то в дебрях бумаг погрязнет даже ква-
лифицированный юрист – поверьте, проверял. Но ес-
ли идти от закона, то происходящее в недрах ТСЖ
«Иволга» и вокруг него – ясно как божий день. Из этой
ясности родился и заголовок – фразеологический
оборот «Без руля и без ветрил» – точнее характеризо-
вать войну, в которую ввязалось ТСЖ «Иволга», нель-
зя, ибо война объявлена без ясного направления – без
опоры на Жилищный кодекс РФ. Об этом буквально
вопиет каждый документ – из тех, что вышли из недр
ТСЖ, и тех, что родились в кабинетах районной упра-
вы и префектуры.

Вот несколько примеров.
В выписке из протокола № 4 общего собрания (в

форме заочного голосования) собственников и членов
ТСЖ «Иволга» от 24 февраля 2006 года сказано: «По
вопросу повестки дня: Выбор способа управления жи-
лым домом, состоящим из 150 квартир и встроенных
нежилых помещений на первом этаже по адресу... на-
стоящим собранием принято решение: ТСЖ управляет
жилым многоквартирным домом самостоятельно, в
соответствии с Жилищным кодексом РФ статьей 148
частью 4 и Уставом ТСЖ «Иволга».

При чем здесь статья 148? Ведь в ней обозначены
лишь обязанности правления товарищества собствен-
ников жилья. ТСЖ по сути своей и есть форма управ-
ления, закрепленная статьей 135 ЖК, где сказано:
«...объединение собственников помещений... для сов-
местного управления комплексом недвижимого иму-
щества в многоквартирном доме».

ТСЖ – способ управления домом! Уже выбрали.
Для чего еще раз ставить на голосование вопрос выбо-
ра способа управления?

При чтении сочинений «инициативной группы» и
вовсе немеешь от удивления. Вот выдержка из обра-
щения к жителям дома с оценкой общего собрания,
проведенного правлением в феврале 2006 г.: «При
способе управления, предлагаемом Правлением, де-
нежные средства, составляющие плату за управле-

ние домом, которые поступают в настоящее время в
ДЕЗ, будут израсходованы на заработную плату чле-
нам Правления и приглашенному Правлением Управ-
ляющему...». Есть письмо (без даты) председателю
ТСЖ (без упоминания ФИО), главе управы Академи-
ческого района Н.С.Аленину и директору ГУП ДЕЗ
Академического района А.Ю.Толчееву с требованием
«созыва внеочередного собрания членов Товарище-
ства» с повесткой, где значатся выборы правления
ТСЖ и ревизионной комиссии. Еще одно письмо вы-
шеназванным товарищам: «Просим приостановить
передачу документации на дом до решения общего
собрания».

Апелляция к власти. Без упоминания Жилищного
кодекса.

А вот и «письма власти», вышедшие из недр префе-
ктуры ЮЗАО. (Обратите внимание на исходящие номе-
ра! – В.Д.)

«29.01.07 № 12-07-7542/6. Председателю ТСЖ
«Иволга» Ковальской В.В... Префектура Юго-Западно-
го округа на Ваше обращение с просьбой ознакомить с
документами внеочередного общего собрания членов
ТСЖ «Иволга» и собственников помещений много-
квартирного дома по адресу... сообщает, что оригинал
указанных документов находится у инициативной
группы дома... С копиями указанных документов Вы
можете ознакомиться в управе Академического рай-
она. Заместитель префекта...».

«30.01.2007 № 12-07-6591/6, № 12-07-6590/63.
Председателю правления ТСЖ «Иволга» Ковальской
В.В. Префектура Юго-Западного административного
округа на Ваши обращения о переходе многоквартир-
ного дома ТСЖ «Иволга» на самоуправление сообща-
ет следующее. В связи с тем, что от инициативной
группы собственников поступило обращение о несог-
ласии с решением о переходе на самоуправление, в
префектуре округа 24.01.2007 г. было проведено сове-
щание по данному вопросу с Вашим участием, иници-
ативной группы жилого дома, служб округа. Согласно
принятому на совещании решению ГУП ДЕЗ Академи-
ческого района до 10.02.2007 г. проведет отчет перед
правлением ТСЖ о финансово-экономической дея-
тельности по управлению и эксплуатации жилого до-
ма. После отчета Вы должны совместно с инициатив-
ной группой собственников принять окончательное ре-
шение по выбору способа управления жилым домом.
О принятом решении просим проинформировать пре-
фектуру округа. Заместитель префекта...».

«01.02.07 № 12-07-6590/6-4. Председателю ТСЖ
«Иволга» Ковалевской В.В. (sic!) Префектура Юго-За-
падного административного округа по результатам рас-
смотрения Вашего обращения... сообщает: ...на основа-
нии решения собрания собственников многоквартирно-
го дома и членов правления ТСЖ «Иволга» - высшего
органа управления ТСЖ (ст. 145 ЖК РФ), состоявшего-
ся 02.12.2006 г., договор управления с ГУП ДЕЗ Акаде-
мического района продлен на один год. В соответствии
с решением, принятым на оперативном совещании в

префектуре ЮЗАО 24.01.2006 г., ГУП ДЕЗ Академиче-
ского района поручено подготовиться и провести отчет-
ное собрание по выполнению договора управления за
предыдущий год... Одновременно информируем о том,
что Ваше несогласие с решением высшего органа упра-
вления ТСЖ о пролонгации договора управления с ГУП
ДЕЗ Академического района является вопросом граж-
данско-правовых отношений и рассматривается судами
общей юрисдикции. Заместитель префекта...».

НИКТО НЕ ДАСТ НАМ ИЗБАВЛЕНЬЯ

О чем свидетельствуют эти документы? Во-первых,
о том, что члены ТСЖ и чиновники префектуры, мягко
говоря, плохо знают Жилищный кодекс, вместе с тем
чиновники хорошо осведомлены о ходе конфликта
между правлением ТСЖ и «инициативной группой».
Во-вторых, чиновники по-прежнему ощущают себя
«разводящими», активно вмешиваются во внутренние
дела ТСЖ и требуют отчитываться перед ними. Дока-
зательство тому – лексика писем: «должны», «поруче-
но», «подготовиться», «проинформировать» и т.п. Об-
ращает на себя внимание и небрежность формы: иска-
жена фамилия председателя ТСЖ, перепутаны даты:
выходит, что совещание в префектуре состоялось поч-
ти на одиннадцать месяцев раньше, чем организован-
ное «инициативной» группой собственников собрание.
Наконец, в письме № 12-07-6590/6-4 явное противоре-
чие: если конфликт – дело суда, то к чему  совещание?

К чему вообще все эти совещания и указания?! Пе-
реход на самоуправление означает, попросту говоря,
только одно: забыть о чиновниках и принимать реше-
ния в соответствии с Жилищным кодексом Россий-
ской Федерации и, основываясь на постановлениях
Правительства РФ: Правилах содержания общего иму-
щества в многоквартирном доме и Правилах предоста-
вления коммунальных услуг. По закону, для собствен-
ников многоквартирного дома нет никого выше, чем
общее собрание членов товарищества собственников
жилья. Так написано в статье 145 ЖК: «Общее собра-
ние членов товарищества собственников жилья явля-
ется высшим органом управления товарищества».

Все!..
ТСЖ «Иволга» решило заключить договоры с ре-

сурсными организациями. Кто мешает? Есть счет в
банке. Переводите на него деньги и рассчитывайтесь
по договорам. Но нет, продолжают платить по ЕПД
ЕИРЦ на «неизвестный» счет. Устраивает работа
ЕИРЦ? Заключите с ним договор на обслуживание как
юридическое лицо. В платежках будет стоять номер
вашего счета.

Хотите привлечь управляющую организацию? Зак-
лючите с ней договор на управление многоквартир-
ным домом. И тогда она будет отвечать за весь комп-
лекс работ и услуг по содержанию дома плюс за все
коммунальные услуги. И привлекать ресурсные и об-
служивающие организации будет не товарищество, а
управляющая компания или профессиональный упра-
вляющий. Такой порядок отношений предусмотрен
Жилищным кодексом...

Основная беда ТСЖ в том, что народ наш – от чи-
новника до обывателя – не знает и не уважает феде-
ральные законы. Но как только те же собственники от-
ступают от федеральных правил, то начинают жить не
в правовой сфере, а по понятиям. По понятиям живут
и тогда, когда пишут письмо чиновнику. Тот, в свою

очередь, оценивает ситуацию, исходя из своих поня-
тий. И те и другие в конце концов попадают в капкан
понятий. Квалифицировать такую ситуацию с точки
зрения закона невозможно – замкнутый круг. Потому
и работают головоломные схемы, построенные не на
законе, а на понятиях, – и приводят к ситуациям, по-
добным той, в какой оказалось ТСЖ «Иволга» – здесь
нарушение на нарушении. Можно, конечно, потратить
время для скрупулезного разбирательства, но в ре-
зультате анализа придем все к тому же неутешитель-
ному выводу: способ управления ТСЖ в данном случае
не реализован или реализован, но с нарушениями фе-
дерального законодательства.

Понимаю, «Иволге» нынче не до назидательных
рассуждений, ей бы выйти из сложившейся ситуации.
Но как?

Есть несколько вариантов.
Первый. Продолжать борьбу с оппонентами и под-

держивающими, по мнению правления ТСЖ, их чинов-
никами. Но борьба эта бессмысленна, ибо вышла за
рамки закона – только увеличит количество пустых бу-
маг и не сделает жизнь в доме комфортнее.

Второй. Действовать по закону.
Здесь, в свою очередь, тоже два пути. Можно при-

знать способ ТСЖ нереализованным, и тогда, основы-
ваясь на 75-м постановлении Правительства РФ, орга-
ны местного самоуправления должны включить этот
дом в график и провести до 8 января 2008 года откры-
тый конкурс на управление домом. Да, да, несмотря на
то, что в нем значится ТСЖ. И только при его согласии.

Есть путь сложнее: исходить из status quo – сущест-
вующего положения – в доме две группы собственни-
ков с разными взглядами на управление. Можно, ко-
нечно, выявить, чье собрание правомочно, а чье – нет.
Сделать это может только суд. Префект – не судья. Но
лучше попытаться разобраться во всем самим, без
апелляции к суду. Собрать еще одно собрание собст-
венников помещений и членов ТСЖ, на котором оппо-
ненты – открыто – изложат свои аргументы. Массы,
конечно, проголосуют за те, чьи на тот момент окажут-
ся весомее. Проигравший может утешиться непрелож-
ной истиной: плохое обслуживание не замаскируешь,
и если через какое-то время жильцы дома обнаружат,
что просчитались, то соберут новое собрание и скажут:
а не вернуться ли нам к рассмотрению альтернативно-
го варианта?..

Чехарда, конечно, но – по закону...
Жить по закону – значит, не искать арбитров на сто-

роне. У товарищей собственников жилья есть инстру-
мент – не грех еще раз повторить: общее собрание;
есть правила игры в сфере управления многоквартир-
ным домом: федеральные законы и постановления
Правительства РФ – Жилищный кодекс, «Правила со-
держания общего имущества» и «Правила предостав-
ления коммунальных услуг».

Типичен ли конфликт в «Иволге»? Не знаю, но ду-
маю: в основе своей это еще один наглядный урок для
пожелавших самостоятельно управлять своим домом.
Он взывает: изучайте раздел VI Жилищного кодекса, за-
учивайте его как таблицу умножения – до тех пор, пока
не поймете, что не нужно обращаться ни в какие упра-
вы и префектуры – вся власть у народа, то бишь собст-
венников помещений в многоквартирном жилом доме.

Жилищный кодекс – руль и ветрило. И верный
курс...

Василий ДВОРЫКИН

мейного бюджета - по двум статьям: здо-
ровье и жилье. Мы еще к этому не привы-
кли. Ведь то и другое многие десятилетия
государство брало на себя, недодавая нам
во всем остальном. А менять сознание
очень непросто…

И тем не менее полностью или частично,
но нам все равно придется финансировать
капремонт. Во сколько бы обошлись каж-
дой семье отчисления на эти цели? По мо-
им оценкам, на сегодня средства собствен-
ников могут составить примерно 15 про-
центов необходимых затрат на капремонт в
доме. Исходя из этого при установленном
сроке возмещения собственниками расхо-
дов за произведенный капремонт в тече-
ние 10 лет, их ежемесячные платежи могут
составить в текущих ценах около 9 руб./кв.
м площади в месяц. Если же срок возме-
щения собственниками расходов за прове-
денный капремонт будет 30 лет, то платеж
составит около 3 руб./кв. м в месяц. Суще-
ствует, кстати, федеральный стандарт от-
числений на капремонт для разных регио-
нов страны. В Москве он ежемесячно со-
ставляет 4,1 руб. на 1 кв. м. Если принять
средний размер квартиры 70 кв. м., то об-
щая сумма составит менее 300 руб. в ме-
сяц. Думается, что она вполне по силам
москвичам.

ПОД ЛЕЖАЧИЙ КАМЕНЬ…

Когда все это произойдет? Когда с нас
потребуют деньги на капитальный ремонт?
Считайте – вчера. Мы уже должны озабо-
титься состоянием дома, не ждать милости
от бюджета, самим сохранять и поддержи-
вать в рабочем состоянии свою собствен-
ность. Но пока тоненький бюджетный ру-
чеек не иссякает, не спешим. Вот перекро-
ют его, тогда и поговорим…Мой совет: не
ждите этого! Начинайте действовать уже
сегодня.

Итак, можно выделить три категории
домов: существующая застройка в более-
менее приличном состоянии; строения, в

которых капремонт уже должен быть про-
веден, и серьезные работы не терпят отла-
гательства; новые дома, где через 5-7 лет
придется задуматься о состоянии общего
имущества. Жильцы первых двух катего-
рий домов могут рассчитывать на помощь
бюджета, третьей - только на себя.

Главное, что надо сделать – дать оценку
технического состояния дома. Такие сведе-
ния (по обследованным домам) есть в Мос-
жилинспекции. Правда, добыть их там –
дело нелегкое. Сейчас к управлению дома-
ми приходят ТСЖ, частные управляющие
организации. Так вот, первая их забота –
техническая инвентаризация дома. Это
нужно и им самим (надо же знать, чем уп-
равлять), и жильцам. Получат такие сведе-
ния - и могут составить бизнес-план, опре-
делить потребность в ремонте, сделать
расчет его стоимости.

Дальнейшие действия. Если речь идет о

доме, где капитальный ремонт не делался,
скажем, с 1992 - 1995 гг. и износ здания
приближается к 60 процентам, собствен-
никам на общем собрании необходимо
принять решение о проведении капремон-
та и обратиться с письмом в администра-
тивные органы. Суть: просим включить нас
в титульный список на капитальный ре-
монт. Чем больше адресов, тем лучше:
префектура, управа района, Департамент
жилищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства, Мосжилинспекция… Будьте
настойчивы: пишите, обосновывайте. Если
результата нет, через какое-то время вновь
повторите запрос. Услышат жильцов или
не услышат – зависит от них самих.

Следующая категория - дома, которые
еще терпят с капремонтом, но его срок
вот-вот подойдет (средний срок эксплуата-
ции без такого ремонта – 15 - 20 лет). Речь
может идти о крыше, инженерии, фасаде,

лифтах – что-то обязательно откажет. И
тоже не надо ждать. Рассылайте письма:
«Капремонт можно делать через три года,
а можно сейчас – тогда дешевле. Собст-
венных средств не хватает. Просим вклю-
чить в список…» В данном случае речь
идет о консолидированной финансовой
ответственности: часть денег дает город,
часть – жильцы. Это оптимальный вариант,
но и его надо добиваться. Будем равно-
душны – так и останемся у разбитого ко-
рыта в неотремонтированном доме. Знаю
случаи, когда жильцы по нескольку лет за-
брасывали письмами административные
инстанции, не отступали и в конце концов
добивались своего - дом частично или пол-
ностью ремонтировался за счет бюджета.

ПОКА НЕ УВИЖУ…

Самый щекотливый и трудный вопрос –
где хранить деньги, накапливаемые на ка-
премонт, который еще предстоит провес-
ти? Да, есть надежные банки, но есть и пе-
чальный опыт 1998 года… Специалисты и
некоторые собственники предлагают дру-
гой подход, который условно можно на-
звать «утром стулья, вечером деньги».
Иными словами, поначалу надо провести
капремонт в доме, а потом жильцы в рас-
срочку должны оплатить его. Сама рас-
срочка может быть на 5, 10, а то и на 30
лет. Ежемесячные выплаты жильцов, при
10-летнем сроке могут составить, по на-
шей оценке, порядка 700-800 руб. А если
подключится бюджет – все те же 300.

Выгоды такой схемы безусловны. 

РУКА ОБ РУКУ

Чтобы сделать ремонт, а потом взимать
деньги в рассрочку, нужен кредит. Где его
взять управляющей организации или, ска-
жем, конкретному ТСЖ? Под какой залог?
Ведь само товарищество никаких фондов
не имеет. Могло бы заложить землю, нежи-
лые помещения, но этот капитал общего

имущества на сегодня недоступен жильцам.
Что касается управляющих организаций, то
у них тоже большие риски. Какое у компа-
нии залоговое имущество? Никакого. А по-
тому охотнее дадут деньги все тем же ТСЖ.
Но чтобы окончательно разрушить сомне-
ния банковских работников, нужны гаран-
тии правительства Москвы. Тогда доверие
финансовых организаций к некоммерче-
ским ТСЖ, безусловно, возрастет.

Не обойтись и без конкретной матери-
альной бюджетной помощи. Это может
быть премия за то, что дом вообще взялся
за ремонт и копит на это деньги (такая пре-
мия может быть весьма ощутимой – до 50
процентов от взносов граждан) либо
льготные проценты за кредиты, просто оп-
лата первого взноса, наконец, покрытие
инфляционной составляющей. Подобное
поощрение граждан, заботящихся о собст-
венном жилище, существует во многих
странах. Думается, и нам необходим утвер-
жденный порядок финансирования собст-
венниками капитального ремонта, который
одновременно гарантировал бы обязанно-
сти города, а возможно, и федеральной
казны по отношению к ним. 

К сожалению, документов, регламенти-
рующих этот процесс сегодня, нет. Нет и
городского закона о капитальном ремонте,
где были бы указаны перечень необходи-
мых работ (обязательно в комплексе!) и их
стоимость. Участие жильцов в восстанов-
лении своих домов не отражено и в много-
численных программах по капитальному
ремонту. Практически все они ориентиру-
ются на бюджет, что противоречит Жи-
лищному кодексу.

Вывод: администрации города и гражда-
нам надо работать рука об руку, а у людей
должна быть уверенность, что город не ос-
тавит их наедине с их заботами. Без этого
тяжкое бремя восстановления и капиталь-
ного ремонта жилищного фонда столицы
рискует стать вовсе неподъемным.

Записал
Исаак ГЛАН

И БЕЗ ВЕТРИЛ

«Такой ремонт я один не потяну»Ф
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10 Свет и тени
МОСКВИЧИ, ПОХОЖЕ, 
НАУЧИЛИСЬ ЭКОНОМИТЬ ВОДУ.
ТЕПЕРЬ ОЧЕРЕДЬ 
ЗА ДРУГИМИ РЕСУРСАМИ...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (227), 4 - 10 июля 2007

Почти вдвое больше - 6 миллионов ку-
бометров потреблял город всего де-
сять лет назад. Удельное водопотреб-

ление в столице тогда составляло 415 лит-
ров воды на человека в сутки. Свыше 40 ве-
дер воды ежесуточно! Немалая часть этого
количества приходилась на утечки из неис-
правной и некачественной сантехарматуры
в квартирах. Центральные тепловые пункты
были рассчитаны на подачу в жилые дома
огромного количества воды - на каждого
жителя 500-600 литров. Но такое количест-
во воды населению было не нужно. Отсюда
ее неэффективное использование.

Городские власти и Мосводоканал при-
звали москвичей экономить воду. Была
принята городская программа по ее рацио-
нальному потреблению. Мосводоканал и
теплоснабжающие организации приняли
меры для сокращения утечек воды, рекон-
струируя городские сети, заменяя традици-
онные запорные и регулирующие устройст-
ва самыми современными, нормализуя ра-
боту насосного оборудования в централь-
ных тепловых пунктах.

Огромное значение имело постановление
правительства Москвы № 77-ПП от 10 фев-
раля 2004 г. «О мерах по улучшению систе-
мы учета водопотребления и совершенство-
ванию расчетов за холодную, горячую воду
и тепловую энергию в жилых зданиях и
объектах социальной сферы города Моск-
вы». Большую роль сыграла установка до-
мовых или общедомовых счетчиков. Сегод-
ня ими оснащено уже 97 процентов жилых
зданий столицы. Расчеты по их показаниям
полностью сняли с жителей расходы на
утечки в сетях. Домовые счетчики побудили
жителей к массовой установке квартирных
приборов учета. Если до 2005 года по заяв-
кам жителей были установлены всего около
трех тысяч индивидуальных приборов учета
холодной и горячей воды, то на сегодняш-

ний день их число составляет 962 тысячи.
По показаниям квартирных счетчиков,

потребление колеблется от 180 до 300 лит-
ров: все зависит от культуры водопользова-
ния и от оснащения квартиры современной
водосберегающей сантехарматурой и быто-
вой техникой (стиральной, посудомоечной
машинами и т.п.).

По данным гигиенистов, современному
человеку достаточно около 200 литров в су-
тки, остальное - это нерациональные расхо-
ды. В европейских странах, где цена на воду
высока, удельное водопотребление состав-
ляет: в Германии - 130 литров, в Лондоне -
160, в Вене - 170, однако в Нью-Йорке - 387.
Результаты последнего десятилетия свиде-
тельствуют, что в Москве есть потенциал
для дальнейшего сокращения водопотреб-
ления, и москвичи постепенно приближа-
ются к уровню мировых столиц.

Высвобождающиеся мощности позволя-
ют Мосводоканалу совершенствовать водо-
подготовку, внедрять новые современные
технологии для обеспечения более высоко-
го качества воды. К 2020 году по програм-
ме, утвержденной правительством Москвы,
уже все четыре водопроводные станции
столицы должны быть переведены на тех-
нологии озонирования и сорбции на акти-
вированных углях, мембранное фильтрова-
ние. В этом году пуск очередного нового
блока озоносорбционной технологии водо-
подготовки состоится на Рублевской стан-
ции.

Эти новейшие технологии в условиях
возрастания антропогенной нагрузки на
водные источники Москвы позволят гаран-
тировать обеспечение москвичей водой, от-
вечающей всем современным российским
нормативам, а также требованиям Всемир-
ной организации здравоохранения и ЕС.

Пресс-служба
МГУП «Мосводоканал»

Здесь состоялся IX чемпионат по многобо-
рью спасателей. Он завершал череду состя-
заний юных спасателей, персонала поиско-

во-спасательных станций Москвы. Чемпионат со-
брал рекордное число команд – 12. Наряду со
старожилами – коллективами от девяти админи-
стративных округов столицы впервые в состяза-
ниях приняли участие команды недавно создан-
ных подразделений – ПСО №10 Зеленоградского
АО и Специализированного пожарно-спасатель-
ного отряда. 

Команды традиционно состязались на трех этапах
– техногенном, в условиях природной среды и, нако-
нец, на акватории. Последнее испытание, надо при-
знать, весьма актуально, если учесть довольно напря-
женную обстановку на столичных водоемах. Неудиви-
тельно, что ей был посвящен целый день программы
чемпионата.

Каких только головоломок не придумали для
участников оргкомитет и судейская коллегия чем-
пионата. По одной из легенд, рабочий провалил-
ся в строительный мусоропровод, а по другой
вводной, несколько человек оказались заблоки-
рованными под рухнувшей плитой на химпред-
приятии, да тут еще и утечка ядовитого вещества
произошла. Вот здесь-то важнейшую роль долж-
ны были сыграть капитаны команд. От них требо-
валось быстро оценить ситуацию и определить
наиболее оптимальный путь поиска и спасения
пострадавших.

- Ведь чемпионат – не толь-
ко демонстрация мастерства, -
отметил в беседе с журнали-
стами главный судья соревно-
ваний Виталий Аппель, - но и
форма обмена опытом, сред-
ство профессионального рос-
та. Соревнуясь, руководители
команд и спасатели овладева-
ют новыми технологиями про-
ведения поисково-спасатель-

ных работ, шлифуют управленческие навыки, закаля-
ют волю, учатся согласованным действиям. И чем
сложнее, запутанней обстановка, тем выше эффект
всего мероприятия. Да и к всероссийскому финалу по
многоборью спасателей нам надо подойти во всеору-
жии. Там-то уж точно столичным спасателям задачки
придется решать куда более сложные.

...Солнце в зените. Тут и без амуниции ды-
шать нечем. А никуда не денешься – спа-
сти пострадавшего необходимо любой це-

ной, независимо от погодных и иных условий. Да еще
и о собственной безопасности забывать нельзя. В бое-
вой одежде, каске (шлеме), сапогах, рукавицах спаса-
тели проникают в узкий задымленный проход. Рабо-
тать вынуждены в средствах защиты органов дыхания.
В подвале сплошная темень, но получившего травмы
рабочего необходимо найти как можно скорее.

Так было на дистанции «Поисково-спасательные
работы в условиях чрезвычайной ситуации техноген-
ного характера», именуемой спасателями «техноген-
кой». Название вроде бы и незатейливое, но каких на-
выков и умений требует от специалистов этот вид
профессиональной деятельности! Здесь без высо-
чайшей морально-психологической стойкости и хо-
рошей физической закалки, умения быстро и адек-
ватно реагировать на изменяющуюся обстановку ни-
как не обойтись.

Используя коллективное средство поиска - группо-
вой фонарь, спасатели ПСО № 8 (ЮЗАО) находят по-
лучившего увечья мужчину и на носилках передают

его бригаде скорой медицинской помощи. Причем
выполняют все действия без единого нарушения пра-
вил. А иначе и быть не могло. Ведь команду вел в бой
мастер спорта по спасательному многоборью Алек-
сей Дегтярев, прошлогодний чемпион России.

«Восьмерка», как, впрочем, и все остальные ко-
манды, прибыла на чемпионат со штатным аварийно-
спасательным гидравлическим инструментом и сна-
ряжением. С тем самым, с помощью которого про-
фессионалы столицы только в текущем году спасли
сотни пострадавших москвичей, деблокированных из

искореженных салонов и кабин автомобилей, при-
давленных обрушившимися железобетонными
конструкциями, отрезанных от спасительного пути
металлическими дверями, помогли пожарным
проникнуть в труднодоступные участки развития
пожара.

Острейшая борьба разгорелась именно на «тех-
ногенке». Аварии и несчастные случаи то и дело
имеют место на промышленных площадках Моск-
вы, и от спасателей требуются специальные, дове-
денные до автоматизма навыки и умения вести по-
иск и спасение людей.

На этом этапе по пятам за «восьмеркой» шли
коллеги ПСО № 4 (ЮВАО), возглавляемые спасате-
лем 1-го класса Сергеем Бушмановым. 24 очка –
таков отрыв от победителей, занявшей на «техно-
генке» второе место команды с юго-востока. Зато
при проведении поисково-спасательных работ в
условиях природной среды спасатели ЮВАО вы-
глядели безупречно, набрав рекордное количество
баллов. Уверенно и слаженно работали они при на-
ведении переправы и транспортировке при ее по-
мощи пострадавшего в безопасное место.

Соперничество на акватории должно было внести
ясность относительно золотых замыслов спасателей
ЮВАО.

Прохладный июньский ветер не смог остудить
состязательный пыл лучших спасателей адми-
нистративных округов столицы. Помогать лю-

дям, терпящим бедствие на водоемах, - не главная за-
дача поисково-спасательных отрядов города, но
жизнь зачастую создает ситуации, когда «сухопут-
ные» спасатели вызволяют тонущих из воды.

Насколько они готовы к таким операциям, спасате-
ли показали на просторах Мякининской поймы. И
«четверка» была на высоте. Справлялись с управле-

нием лодкой похлеще профессиональных гребцов. А
как ныряли, как ловко и быстро находили на трехме-
тровой глубине утонувшего! И с оказанием первой
помощи пострадавшему у спасателей «четверки» все
в порядке.

Однако наиболее успешным и ярким было выступ-
ление спасателя отряда аварийно-спасательных и
специальных работ Андрея Федченко. Представьте
себе далеко не юного мужчину, который умудрился
за считанные секунды проплыть 20-метровой отрезок
речной глади и так же молниеносно, с первой попыт-

ки, на ощупь найти утонувшего и с соблюдением всех
правил безопасного обращения с утонувшим (мане-
кеном) подняться на поверхность водоема. Рекорд,
установленный Андреем, впечатляет – 42 секунды!

Команда ОАССР в итоге на 5-м месте. А звание
чемпиона Москвы по многоборью спасателей отныне
будут носить вместе с золотыми медалями спасатели
ПСО-4. На втором месте команда ПСО-3 (СВАО). Ус-
пешным следует признать и выступление ПСО-7
(ЮАО). Команде удалось в остром соперничестве с
«восьмеркой», занявшей четвертое место, взять
«бронзу»...

Виктор СТАРОСТИН
Фото автора

«ТЕХНОГЕНКА» 
СПАСАТЕЛЮ НИПО

Рекордно низкое потребление воды из московского водо-
провода зафиксировано на днях в столице - 3 миллиона
700 тысяч кубометров воды! Статистика свидетельствует,
что значительно снизилось и среднее водопотребление.
Сегодня оно составляет 280 литров на человека в сутки.

МОЛОДЦЫ, МОСКВИЧИ!

В течение двух дней на учебном пожарно-спасательном полигоне
Главного управления МЧС по г. Москве в поселке Апаринки и на ак-
ватории Москвы-реки в районе поисково-спасательной станции
«Рублево» бурлили эмоции и кипели нешуточные страсти.

Мосжилинспекция объявляет
конкурс на замещение должно-
стей государственной граждан-
ской службы города Москвы:

1. Главный специалист ин-
спекции по контролю за боль-
шепролетными зданиями по
АО;

2. Главный специалист-юрист
юридического управления.

Условия конкурса:
1. Требования:
1.1. Гражданство Российской

Федерации;
1.2. Владение русским язы-

ком.
1.3. Соответствие квалифи-

кационным требованиям:
1.3.1. главный специалист –

наличие высшего профессио-
нального образования (квали-
фикация инженер, инженер-
строитель, инженер-архитектор
по направлению подготовки
«строительство»), стаж работы
по специальности не менее че-
тырех лет или стаж граждан-
ской службы  не менее двух лет;

1.3.2. главный специалист-
юрист – наличие высшего юри-
дического образования, стаж
работы по специальности не
менее четырех лет или стаж
гражданской службы  не менее
двух лет.

1.4. Дополнительные требо-
вания:

- пользование персональным
компьютером и оргтехникой на
уровне пользователя;

- знание Конституции РФ, Ус-
тава города Москвы, законода-
тельства о государственной
гражданской службе, норматив-

ных правовых актов Россий-
ской Федерации и города Моск-
вы в области обеспечения госу-
дарственного контроля за экс-
плуатацией жилищного фонда,
большепролетных зданий, по-
рядка переустройства помеще-
ний.

2. Конкурс заключается в
оценке профессионального
уровня кандидатов, их соответ-
ствия квалификационным тре-
бованиям к этим должностям.

При проведении конкурса
конкурсная комиссия оценивает
кандидатов на основании пред-
ставленных ими документов об
образовании, прохождении гра-
жданской или иной государст-
венной службы, осуществлении
другой трудовой деятельности,
а также в ходе индивидуального
собеседования.

3. Гражданин, изъявивший
желание участвовать в конкур-
се, представляет в Государст-
венную жилищную инспекцию
города Москвы:

а) личное заявление;
б) собственноручно запол-

ненную и подписанную анкету
по форме, утвержденной распо-
ряжением Правительства Рос-
сийской Федерации от
26.05.2005 г. № 667-р с прило-
жением фотографии 3,5-4,5;

в) копию паспорта или заме-
няющего его документа (соот-
ветствующий документ предъя-
вляется лично по прибытии на
конкурс);

г) копии документов о про-
фессиональном образовании, а
также по желанию гражданина

о дополнительном профессио-
нальном образовании, о при-
своении ученой степени, учено-
го звания, заверенные нотари-
ально или кадровыми служба-
ми по месту работы;

д) копию трудовой книжки
или иные документы, подтвер-
ждающие трудовую (служеб-
ную) деятельность граждани-
на;

е) справку из налоговых орга-
нов о предоставлении сведений
о доходах гражданина и при-
надлежащем ему имуществе на
праве собственности (деклара-
ция);

ж) документ об отсутствии у
гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на
гражданскую службу или ее
прохождению (форма 086-у).

4. Документы, указанные в
пункте 3, принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликова-
ния объявления в СМИ.

5. Документы представляют-
ся лично соискателем в отдел
государственной службы и кад-
ров Мосжилинспекции по адре-
су: г. Москва, проспект Мира,
д.19, ком. № 307, 308 (поне-
дельник - четверг с 10.00 до
17.00; пятница с 10.00 до 16.00). 

Телефоны: 631-1798, 631-3363.
Образцы необходимых доку-

ментов и дополнительная ин-
формация размещены на офи-
циальном сервере Мосжилин-
спекции: http://mzhi.ru/

6. Документы принимаются
только у граждан, отвечающих
квалификационным требовани-
ям.

КОНКУРС
на замещение должностей государственной

гражданской службы Государственной
жилищной инспекции города Москвы



Недавно, общаясь с журна-
листами, префект ЦАО
Сергей Байдаков высказал

свое мнение по поводу транс-
портных проблем центра города.
Он, в частности, отметил, что на
данный момент условий для вве-
дения платного въезда в центр
нет. И вообще, подобная плата –
это только одна из возможных
мер, позволяющих регулировать
загруженность центральной час-
ти города транспортом.

- Но сегодня, - подчеркнул
Сергей Байдаков, - не исчерпа-
ны возможности города в части
организационных, экономиче-
ских, градостроительных и ад-
министративных мер регулиро-
вания машинопотоков.

Так исторически сложилось,
что все транспортные потоки
концентрируются именно в
центре. Это обусловлено и тем,
что Москва изначально застра-
ивалась по радиально-кольце-
вой схеме. Тем не менее и в та-
ких условиях можно решать
проблемы транспортной пере-
грузки центра столицы. По
мнению префекта ЦАО, надо,
во-первых, строить новые ма-
гистрали.

- Я считаю абсолютно пра-
вильным решением строитель-
ство третьего кольца, - сказал
он, - и планы строительства
четвертого кольца, потому что
невозможно предложить дру-
гие градостроительные реше-

ния в условиях имеющейся за-
стройки города. Что еще нуж-
но делать? Надо ограничивать
офисное строительство в цен-
тре, и я благодарен мэру за
принятие такого решения.

Кроме того, считает префект
ЦАО, необходимо строить пе-
рехватывающие парковки на
уровне третьего и четвертого
колец, а также МКАД.

- При этом, - подчеркнул
Сергей Байдаков, - должны
быть реализованы меры эко-
номического характера, когда
человеку будет выгодно оста-
влять свою машину за мизер-
ную плату на перехватываю-
щей парковке и на обществен-
ном транспорте добираться до

центра города. Это влечет за
собой решение задачи разви-
тия общественного транспор-
та, а также строительство пар-
кингов - как для приезжаю-
щих в центр, так и для его жи-
телей.

Послужат решению пробле-
мы и такие меры, как ограни-
чение въезда в центр больше-
грузного транспорта, измене-
ние схем движения, строитель-
ство подземных переходов,
организация движения без
светофоров и т.д. Только ком-
плекс таких мер может дать
эффект по разгрузке цент-
ральной части города от транс-
порта.

Петр ПОЛЫНОВ
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БАНОК КОНВЕРТИРОВАТЬ 
В 50 РУБЛЕЙ НАЛИЧНОСТИ?

ИЩИТЕ АВТОМАТЫ ПО ПРИЕМУ ТАРЫ
Повестка дня
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По данным тепловых сетей АО
«Мосэнерго», при гидродина-
мических испытаниях эксплу-

атации трубопроводов во время
отопительного сезона происходит
около 5,5 тысячи случаев повреж-
дений тепловых сетей. Плановая за-
мена трубопроводов показывает,
что их коррозийная поврежден-
ность очень неравномерна. На од-
ном и том же относительно протя-
женном отрезке одни участки тре-
буют немедленной замены, другие
могут еще прослужить 5-7, а то и 10
лет.

Чем обусловлена такая избира-
тельность в разрушении металла
труб? С этим вопросом наш коррес-
пондент обратился к заведующему
лабораторией эндогенной геодина-
мики и неотектоники Геоэкологиче-
ского института РАН, доктору гео-
лого-минералогических наук Вла-
димиру МАКАРОВУ.

- Устойчивость, надежность ра-
боты трубопроводов во многом
обусловлена влиянием геологиче-
ской среды, - рассказал он. - При
прокладке трубопроводов учитыва-
ют, проходят ли они через участки
развития карстово-суффозионных
провалов, плывунов и других экзо-
генных процессов, и принимают не-
обходимые технические решения.

И все же существует один важ-
ный фактор, играющий, полагаю,
значительную роль в возникнове-
нии аварий, который лишь недавно
стал серьезно изучаться учеными,
исследующими влияние геологиче-
ской среды на хозяйственную дея-
тельность человека.

Возрастание коррозионной спо-
собности грунтовых вод часто бы-
вает связано с колебательными
малоамплитудными тектонически-
ми движениями. Локализуясь в уз-
ких линейных зонах, они приводят
к высокочастотным изменениям
напряженности в горных породах,
возникновению в них растяжений
и т.д.

Там, где трубопроводы или кабе-
ли пересекают линейные зоны, на
них одновременно воздействует це-
лый набор факторов. Во-первых,
малоамплитудные узколокализо-
ванные колебательные движения
приводят к «усталостным» явлени-
ям и «старению» металла. Во-вто-
рых, они раскрывают тектонические
трещины, что способствует разуп-
лотнению пород и повышению их
водо- и газопроницаемости. В свою
очередь повышенная увлажнен-
ность горных пород провоцирует
просадки и провалы, которые воз-
действуют на трубопроводы. И, на-
конец, третий, также весьма серьез-
ный фактор: к тем же зонам повы-
шенной проницаемости устремлены
потоки поднимающихся к поверх-
ности глубинных газов, в том числе
углекислых, что увеличивает корро-
зийную агрессивность подземных
вод. Этому же способствуют и коле-
бания напряженности электромаг-
нитного поля в таких зонах, вызы-
вающие так называемые блуждаю-
щие токи.

Все это превращает линейные зо-
ны в участки повышенного воздей-

ствия геологической среды на тех-
ногенные конструкции.

- Владимир Иванович, возникает
вопрос: почему информация о ли-
нейных активных зонах отсутствует
на геологических картах, использу-
ющихся при планировании строи-
тельства и прокладке трубопрово-
дов?

- Удивляться этому не следует.
Неотектонический анализ - один из
самых сложных видов геологиче-
ских исследований. Основывается
он на использовании обширной со-
вокупности весьма разнообразных
данных, факторов и условий. Такие
исследования, как правило, не про-
водятся или проводятся крайне
редко в отдельных научных инсти-
тутах. 

- Как известно, руководимая ва-
ми лаборатория составила карты
активных линейных зон на террито-
рии столицы и прилегающей к ней
части Подмосковья. Что мешает ор-
ганизациям, эксплуатирующим се-
ти трубопроводов и других комму-
никаций, использовать вашу карту
при диагностировании трубопрово-
дов и замене их наиболее коррози-
онно поврежденных участков?

- Причин, на мой взгляд, несколь-
ко. Во-первых, масштаб нашей кар-
ты - 1:50000, а для того, чтобы при-
нимать конкретные решения с уче-
том расположения линейных де-
формационных зон, карта должна
быть более детальной, с масштабом
1:10000 и даже крупнее. Но чем де-
тальнее карта, тем дороже ее соста-
вление. Средств у академического
института немного, вот почему соз-
дание таких карт возможно только
при наличии дополнительных
средств.

Во-вторых, линейные зоны в за-
висимости от их размеров и горных
пород, в которых они располагают-
ся, а также особенностей тектони-
ческих движений по-разному влия-
ют на трубопроводы. Одни из них в
основном оказывают воздействие

на «усталость» металла, другие - на
активизацию инженерно-геологиче-
ских процессов, третьи - на возник-
новение «блуждающих» токов. Поэ-
тому чтобы охарактеризовать каж-
дую из зон, необходимо провести
специальные геофизические и гео-
химические работы. В институте
есть хорошие специалисты, имеют-
ся и разработанные методики про-
ведения геофизических работ в ус-
ловиях города, однако нет возмож-
ности организовать полнокровные
исследования.

Причина, на наш взгляд, кроется
в том, что люди, отвечающие за на-
дежное снабжение городов водой,
теплом и электроэнергией, часто
либо не информированы о возмож-
ном влиянии линейных зон на ава-
рийность, либо слишком заняты ре-
шением многочисленных текущих
проблем, связанных с непрерыв-
ным латанием дыр в различных
коммуникациях. Тогда как здесь
требуется организация системати-
ческих исследований с составлени-
ем детальных специализированных
карт.

Михаил БУРЛЕШИН

Около 11 утра. Улица Новокузнецкая,
дом 12. Женщина лет 65 аккуратно
кидает банку за банкой в этот самый

автомат. Зовут ее Марина Михайловна.
Пенсионерка. Живет рядом. Здешним авто-
матом пользуется постоянно. Для нее он
очень существенный источник дохода. Она
знает цену каждой пустой банки: «Какая-
нибудь сотня с небольшим банок - и без
малого 50 рублей в кармане».

Потом на разных улицах подобную кар-
тину я видел не раз. По большей части не-
сут в эти автоматы пустую тару того же
примерно возраста мужчины и женщины. А
на Тверской на меня произвел впечатление
живописный бомж, старательно выгружав-
ший в автомат содержимое двух своих объ-
емных мешков. И на днях растрогала милая
семейная пара у одного из двух автоматов
на «Автозаводской»...

Резюме: автоматы эти пользуются по-
пулярностью только у отдельных катего-

рий граждан. Большинству же москвичей
привычней оставить банку или бутылку
на улице, даже не дойдя до урны. Мусор
же!

А теперь о том, насколько эффективна
сама идея. Это была инициатива властей. С
одной стороны, они хотели пополнить го-
родской бюджет за счет «мусорных» дохо-
дов, одновременно очищая город от вто-
ричной тары. С другой стороны, проект
предусматривал и социальный срез - соз-
дать дополнительные рабочие места для
наиболее незащищенного в плане трудо-
устройства населения – молодежи до 18
лет и инвалидов.

Если кто к этой идее и отнесся скептич-
но, так это, как выяснилось, предпринима-
тели. Какой там сбор мусора с помощью
специализированных автоматов! Что с то-
го, что он давно и успешно применяется в
Европе? Когда в декабре 2003 года город
объявил конкурс на проект «Организация
комплекса услуг по утилизации и перера-
ботке вторичного сырья с помощью совре-
менных автоматизированных средств»,
участник у него оказался только один – не-
кое ООО «ПрофБизнесТелеком». Эта фир-
ма в обмен на получение городского заказа
на установку автоматов обещала организо-
вать рабочие места, а также закупить само
оборудование.

В этих целях российские и германские
специалисты разработали именно для Рос-
сии специальные автоматы. Так был создан
фандомат (от немецкого das Pfand – залог)
- автоматизированный приемный комплекс
для покупки у населения алюминиевых ба-
нок и пластиковых бутылок (ПЭТФ-тары).
Первые 300 фандоматов начали работать в
2004 году. Сейчас, по данным ООО «Проф-
БизнесТелеком», их установлено уже почти
2500.

Двухметровый фандомат, обнаруживае-
мый в разных районах города, по виду -
как аппарат по продаже газировки. Прини-
мает пластиковые бутылки объемом до 1
литра и алюминиевые банки по 0,33 и 0,5
литра.

- Наш автомат отличается от зарубежных
аналогов, - хвалят свои установки в «Проф-
БизнесТелекоме». – За границей автоматы,
принимающие пустую тару, выдают чеки
или боны, которые затем можно обменять

на еду. У нас же граждане
могут заработать на таре
живые деньги.

Ежедневно в каждый
фандомат закладываются
500 рублей металлической
мелочи, а также одна 10-
копеечная серебряная мо-
нетка «на счастье» досто-
инством в 250 рублей. Об-
ходя фандоматы, я спра-
шивал их клиентов: нашли
монетку «счастья»? Ответ
почему-то был неизменно
отрицательным.

Что во всем этом экспе-
рименте, безусловно, дос-
товерно, так это обещан-
ный социальный срез. Об-
служиваются автоматы
учащимися ПТУ №28, что
на Малой Ордынке, 29.

Примерно половина его ребят - из неблаго-
получных и необеспеченных семей, многие
растут без попечения родителей. Работаю-
щие на обслуживании подростки получают
зарплату от 3 до 9 тысяч рублей в месяц.

Одна из них - к примеру, Елена. При по-
мощи чипа она определяет заполненность
нескольких доверенных ее попечению
ящиков. После этого сообщает, нужно ли
бригаде выезжать на точку, чтобы разгру-
зить, починить или заправить автомат
деньгами.

- Хожу раз в день после учебы или когда
гуляю, - рассказывает Елена. - Состояние
ящиков всегда разное. После праздников не-
изменно переполнены, в будни - когда как.

До известной степени, наверное, удался
и расчет на финансовые поступления.
Ежедневно 15 автомашин объезжают го-
родские фандоматы. Следят за их исправ-
ностью и наполняемостью. Содержимое
отправляют в специальный цех, где бутыл-
ки и банки сортируют. Затем отсортиро-
ванная тара прессуется в брикеты. Следую-
щий этап – превращение банок в алюмини-
евые гранулы, бутылок – в пластиковые
хлопья. В таком состоянии их выкупают
организации, которые с успехом находят
им применение. Рентабельность - 200 про-
центов!

Иное дело, выгодна ли вся эта затея са-
мой заинтересованной стороне – москви-
чам.

- Пока проект находится в стадии экспери-
мента, мы решили не устанавливать высокие
цены, - отвечает на этот вопрос генеральный
директор ООО «ПрофБизнесТелеком» Алек-
сей Веселов. - Однако если фандоматы ста-
нут популярными, цены вырастут.

Вот это действительно вопрос: станут ли
фандоматы популярными? По словам А.Ве-
селова, они «просто обречены на то, чтобы
притягивать людей». Трудно сказать, оп-
равдан ли такой оптимизм. Не нужно долго
наблюдать за работой фандоматов, чтобы
убедиться, что, во-первых, каждый из них
достаточно разборчив в «еде» - только
алюминиевые банки и ПЭТФ-бутылки. Во-

вторых, принимаемая бутылка или банка
должна быть пустой, с обязательным при-
сутствием штрих-кода, нанесенного произ-
водителем. Если же, скажем, банка дефор-
мирована, прибор ее просто не возьмет.

Да и цена, однако! Сейчас бутылка до 0,6
литра стоит 10 копеек, литровая – в два
раза больше. Цена алюминиевой банки в
0,33 литра - 20 копеек, а банки-поллитров-
ки - 40 копеек. Сравним с городом, где до
сотни стационарных пунктов приема втор-
сырья, а еще есть полупередвижные пунк-
ты. Во многих принимают и ПЭТФ-бутылки,
и алюминиевые банки. Банка идет по 15-20
копеек, в некоторых пунктах – по 25 копеек.
Можно принести хоть тонну этих самых ба-
нок в каком угодно состоянии: примут ее за
700-900 долларов. Кстати, смятые банки
нести в пункты сподручнее. А сейчас, гово-
рят, пункты даже собираются повышать це-
ну до 35-40 копеек за одну банку.

- Тем не менее, - отвечает на возраже-
ния гендиректор «ПрофБизнесТелекома»,
- интерес к фандоматам в городе есть. Бо-
лее того, на сегодняшний день число зая-
вок на их установку превышает наши воз-
можности.

Впрочем, это еще не ответ на вопрос,
приняли ли москвичи сам эксперимент. Не
зря же специалисты, например, известной
консалтинговой фирмы «Квантум» счита-
ют: ставить на улицах столицы такие авто-
маты пока рано, поскольку их могут раз-
бить, а то и украсть.

Однако и то правда, что пока не зафикси-
ровано ни единого случая взлома фандо-
матов. Ни один из них даже не разукрашен
надписями – в отличие, скажем, от таксо-
фонов.

Уже почти пять лет фандоматы собирают
по Москве пустую тару. Подведены итоги
первого этапа эксперимента. Решено его
продолжить, поскольку, как утверждают
специалисты, установленных на улицах Мо-
сквы 2500 фандоматов явно мало для мно-
гомиллионного города.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПОЧЕМУ РВУТСЯ
ТРУБОПРОВОДЫ

КАК ИЗЖИТЬ АВТОПРОБКИ?

Пожалуй, ни за одно редакционное задание я
не брался с такой неохотой, как за это. Ну что,
действительно, за тема – как работают автома-
ты по приему алюминиевых банок и насколько
вообще эффективна сия затея. Однако...

НО ПО-НАШЕНСКИ
ПО-ЕВРОПЕЙСКИ, 
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Тяжело в учении...14
ЧТОБЫ СТАТЬ МАСТЕРОМ,
КОНЕЧНО, НАДО УЧИТЬСЯ. 
НО ЕЩЕ И УЧИТЕЛЯ ДОЛЖНЫ БЫТЬ
КЛАССНЫМИ ПРОФЕССИОНАЛАМИ
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Кфиналу городского конкурса
«Московские мастера-2007» в
номинации «Оператор почтовой

связи» из двухсот участниц отобрали
девять лучших. Им-то и предстояла
борьба за почтовую корону. 

...На стенах висят синие и серебря-
ные звезды, во всю сцену - гирлянда из
оранжево-синих шаров под цвет фор-
менной одежды участниц. Перед зрите-
лями - фрагмент современного отделе-
ния связи: барьерная стойка с микро-
фоном, терминал самообслуживания,
витрина с конвертами и открытками,
компьютеры, столы для посетителей.

По традиции конкурс начался с при-
ветственного слова. Сергей Землянов,
руководитель УФПС г. Москвы, филиа-
ла ФГУП «Почта России», в частности,
заметил, что редко можно найти специ-
альность, которая отметила бы 295 лет.

- Только что завершилась конфе-
ренция «Почтовая тройка» в Санкт-Пе-
тербурге, - сказал он. - Представители
двадцати почт мира пришли к выводу,
что никакая техника не заменит обще-
ния двух людей - человека за барьер-
ной стойкой и его клиента.

В отличие от других конкурсов у поч-
товиков финал проходил не один день,
а два. В первый день заключительного
этапа девушек экзаменовали в теории.
Каждый билет содержал девять вопро-
сов. Начальник службы по связям с об-
щественностью Галина Нечушкина за-
метила, что вопросы были довольно
сложными. Многие из них касались
финансовых и почтовых услуг. И хотя
времени на подготовку было минут со-
рок, но его едва-едва хватило.

Затем конкурсантки выполнили че-
тыре практических задания на конт-
рольно-кассовом аппарате. Например,
операторы принимали заказное пись-
мо. Извлекали из электронного архива
нужные документы, оформляли под-
писку, кредит.

Первый день финала начался в две-
надцать часов дня, а итоги удалось
подвести только к девяти вечера. 

- Внимание на экран! - с этих слов
начался второй день финала. Зрители
смогли увидеть на большом экране до-
машнее задание - фильмы-визитки.
Сюжеты о работе финалисток были

сняты в их родных отделениях связи.
Мы услышали мнение о девушках их
руководителей и клиентов. 

Самым зрелищным этапом конкурса
стали ситуационные задания. На наших
глазах на почту приходили самые раз-
ные клиенты, и девушки в форменной
одежде должны были грамотно их об-
служить. Первым пришел старенький
дедушка с длинной бородой. Он решил
отправить внучке бабушкино хлопко-
вое бельишко. Когда он достал огром-
ный бюстгальтер и трусы, зал взорвал-
ся смехом.

- Девушка, коробочку дадите?
Сколько стоит Париж-то?

- Посылкой - 794 рубля 34 копейки,
а бандеролью - 97 рублей 90 копеек, -
уверенно отвечала финалистка. - И 12
рублей за коробочку. 

Каждой конкурсантке предстояло,
что называется, разрулить две ситуа-
ции. Одной из них «досталась» внучка,
желавшая отправить ордена своего де-
да в Питер. Тут же среди клиентов за-

вязался спор по поводу правомерности
этих действий. Немало смеха вызвали
и два приятеля, пытавшиеся отправить
другу водку. Оператор посоветовала
это «вложение» отправить так, чтобы
оно не могло растечься. Представляете
реакцию зала, когда приятели достали
грелку?

Было среди ситуаций и нападение.
Но участница нисколько не растеря-
лась, а тут же вызвала милицию. Самая
опытная финалистка Эмма Ким чувст-
вовала себя на импровизированном
рабочем месте хозяйкой. На претензии
к ней следователя потребовала поста-
новление суда, а на попытки подойти к
ней поближе строго предупредила:
«Ваше место за барьером!»

Одна бабушка просила девушку в
форме помочь попасть ей в «интер-
нат», чтобы найти мужа. Правда, выма-
нить оператора с ее рабочего места
старушке не удалось. И сообразитель-
ная конкурсантка посоветовала «неве-
сте» попросить клиентов в зале по-
мочь ей сориентироваться в сетях ин-
тернета.

- Распродажа: трикотаж, топики,
кофточки! - вдруг на почту пришли
женщины с огромными сумками с Чер-
кизовского рынка. Торговок тут же
спровадила восвояси бдительная свя-
зистка.

Зрители увидели еще много забав-
ных ситуаций. Было не только интерес-
но, но и очень весело. А Галина Нечуш-
кина сказала мне, что все эти сюжеты
взяты организаторами из реальной
жизни почты.

Дальше девушек-участниц ждал
блицопрос. На сцену выходили по две
финалистки. И та из них, которая пер-
вой нажимала кнопку пюпитра, отвеча-
ла на вопрос. Каждой паре задавалось
по пять вопросов, связанных с про-
фессией.

Жюри по достоинству оценило всех
финалисток, и было решено каждую
отметить специальной номинацией.
Все девушки покинули праздник труда
с наборами косметики, а три победи-
тельницы - с микроволновками. Среди
них: первое место - Наталья Гончарова
(ММП № 1, оператор 396 ОПС Восточ-
ный, Новогиреево), второе место - Ок-
сана Макарова (ММП № 3, оператор 51
ОПС Центральный, Тверской), третье
место - Юлия Помыткина (ММП № 7,
оператор 588 ОПС, Юго-Западный,
Ясенево). В День города мэр Москвы
вручит победительницам денежную
премию в размере 100, 70 и 50 тысяч
рублей соответственно.

Елена ВОЛКОВА

Парк 50-летия Октяб-
ря встретил участни-
ков конкурса «Мос-

ковские мастера-2007»
проливным дождем. Под
небесный «водопад» про-
шли представление и же-
ребьевка финалистов но-
минации «рабочий зелено-
го хозяйства». Неужели не-
погода зарядила на весь
день - ведь все соревнова-
ния пройдут под открытым
небом?

...Молоденькие каштаны
привезли прямо в плете-

ных корзинах. Зрители залюбовались, как
ловко и изящно справился с посадкой сво-
его деревца Юрий Озеров, заместитель ру-
ководителя Департамента ЖКХиБ. Рядом
появился каштан лучшего озеленителя
прошлого года Нины Конради. Вскоре все
каштаны на Аллее победителей конкурса
«Московские мастера» стояли с именными
табличками.

В этот момент небесная канцелярия пе-
рекрыла воду - с неба лить перестало. И
финалисты со спокойной душой приступи-
ли к выполнению первого задания - коше-
нию газона. Круглая поляна была поделена
веревками на зоны. Зажужжали «удочки» -
так озеленители называют свои легкие га-
зонокосилки. Не успели мы моргнуть гла-
зом, как шустрые «парикмахеры» побрили
зеленый пятачок парка. Потом в секунду
сгребли траву, убрали ее в мешки. Готово!

И вот наступает самая зрелищная и лю-
бимая часть конкурса - высадка цветов на
клумбы. Сегодня этот этап называется
«обустройство клумбы с элементами вер-
тикального озеленения». Ампельное озе-
ленение как часть ландшафтного дизайна
появилось на конкурсе только в этом году -
дабы усложнить задание.

На большой поляне готовы пышные
«коржи» из земли для цветочных «тортов».
А вокруг них - и начинка, и украшение. Сна-
чала положено приподнять землю по кра-
ям, потом полить, удобрить и только затем
приступать к украшению клумбы. Земля
под цветник должна выглядеть не плоским
блином, а «подошедшим» тестом. 

- В этом году в состав нашего жюри вхо-
дят дети, - сказал мне Юрий Озеров, заме-
ститель председателя конкурсной комис-
сии, заместитель руководителя Департа-
мента ЖКХиБ. - Мы решили, что в Год ре-
бенка конкурсные цветники будут наполне-
ны детской тематикой. А младшие члены

жюри назовут самые лучшие клумбы... В
этом году в конкурсе участвует больше со-
перников, чем в прошлом. И задания у фи-
налистов стали гораздо сложнее. Всем им
предстоит внести в оформление цветников
элементы вертикального озеленения. Ну а
после того, как клумбы будут готовы, при-
ступят к стрижке живой изгороди - кустар-
ников. Теорию по просьбам участников, от-
ложили на самый финал. Конкурсанты ре-
шили сначала «разогреться» на практиче-
ской части соревнований.

...Приятно заметить, что оформление
цветника превратилось еще и в ликбез для
многих горожан, у которых есть домик в
деревне. Вот, например, озеро на клумбе. И
оно ничего не будет нам стоить. Надо толь-
ко набрать древесных щепок и покрасить
их в голубой цвет - волны готовы. А на них
можно подсадить любых водоплавающих
из числа детских игрушек...

- Вот эта участница забыла удобрить
свою площадку, придется снять ей за это
баллы, - комментирует ход соревнований
Галина Сизова, заместитель председателя
конкурсной комиссии, заместитель предсе-
дателя профсоюза муниципальных работ-
ников Москвы. 

Хороший садовник-любитель, как и про-
фессионал-озеленитель, должен уметь не
только косить траву, устраивать цветники,
но и стричь кустарник. Навыки этого нелег-
кого труда и продемонстрировали нам ра-
бочие зеленого хозяйства. Через несколько
минут на суд жюри предстала уже не обро-
сшая аллея, а ровненькая «изгородь» из
зеленых веток.

Завершился конкурс проверкой теоре-
тических знаний и, конечно, подсчетом оч-
ков. И вот наконец-то долгожданные ре-
зультаты: первое место - Любовь Шмалий
(ГУП «Горзеленхоз № 2»), второе место -
Галина Абрамочкина (ГУП «Горзеленхоз
№ 1»), третье место - Галина Субботина
(ГУП «Горзеленхоз № 3).

Елена ВОЛКОВА
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Вколледже Мосэнерго в пятни-
цу, 29 июня, отмечали День
выпускника-2007. Этот

праздник был посвящен сразу не-
скольким знаменательным датам -
120-летию Мосэнерго, 860-летию
Москвы и Году русского языка в
России.

В связи с этими событиями вы-
пускной получился очень насы-
щенным. В 9 утра выпускники уже
возложили цветы к памятнику
А.С. Пушкину, затем прошли по
Тверской улице и Манежной пло-
щади. «Подарили» букеты Ю. Дол-
горукому и А.П. Чехову.

...Двери колледжа в этот день,
как обычно, открыты для всех гос-
тей. В одной из аудиторий все же-
лавшие смогли поучаствовать в
конкурсе-игре на знание русского
языка «Москва, как много в этом
звуке...» Во внутреннем дворике
расположился вернисаж фото и

краеведческих работ студентов.
Одновременно начали работу три
творческие площадки. Основная
была посвящена студенческому на-
учному творчеству. Кстати, старше-
курсники колледжа сумели взять
сразу девять призовых мест на
межрегиональной московской сту-
денческой конференции «Наука и
практика».

...В шести аудиториях альма-
матер вручали награды за лучшие
дипломные проекты. Звучали, как
водится, напутственные слова.
Молодые люди и девушки с крас-
ными лентами через плечо и зо-
лотой надписью «Выпускник-
2007» начали собираться во дво-
ре. Мы подошли к двум девуш-
кам. Маша Манькова и Ирке Каза-
кова будущие менеджеры. Девуш-
ки призналась, что два года у них
была в голове одна учеба и ника-
кой личной жизни. Будущее они

видят одинаково - учеба в про-
фильном вузе и работа в Мос-
энерго.

А что думает о своих перспек-
тивах вот этот очень серьезный
молодой человек в строгом кос-
тюме и при галстуке? Никита Са-
фонов тоже собирается продол-
жить образование в Экономико-
энергетическом вузе, который
только что открылся под одной
крышей с родным колледжем.
Учась на третьем курсе колледжа,
парень уже стал студентом выс-
шей школы. А практику Никита
проходил на ТЭС-11, которая рас-
положена в районе Перово. Вот
что я услышала от него: 

- Буду трудиться слесарем ко-
тельного оборудования. Я уже по-
нял, ради чего  работаю. Не для то-
го, чтобы заработать деньги. А для
города, для Родины. Хотя моя ра-
бота и сложная, и грязная, и мать
не советует работать по специаль-
ности. Но надо видеть, как энерге-
тики слаженно трудятся, словно в
одной связке. На них все держится
- вся страна.

...Праздник подходил к концу.
Мимо колледжа движется установ-
ленная на машине ладья «Петр I»,
символ большого плавания и от-
крытия «европ» и «америк». Скоро
стихнут речи, и умолкнут фанфа-
ры. Ребята искренне верят в свои
мечты. И в то, что с ними навсегда
останутся дружба и знания, приоб-
ретенные в этих стенах.

Елена ВОЛКОВА

Врайоне Нагатинский Затон (ЮАО), на ули-
це Судостроительной, среди бакенов и
якорей, которые так и тянут мысль в вод-

ные глубины, расположился единственный в
столице колледж, который готовит специали-
стов, устремленных ввысь. Этот электромеха-
нический колледж № 55 - подшефное учебное
заведение МГУП «Мослифт». Его выпускники
получают весьма востребованные городом
профессии электромехаников по лифтовому
хозяйству, диспетчеров объединенных диспет-
черских систем, словом, всех тех, кто обеспе-
чивает бесперебойную и надежную работу до-
мовых подъемных машин.

29 июня здесь состоялась торжественная
церемония вручения выпускникам колледжа
дипломов об окончании начального курса
обучения.

- То, чему вас здесь научили, - сказал, обра-
щаясь к выпускникам, генеральный директор
МГУП «Мослифт» Анатолий Золкин, - дает вам
возможность не только стать необходимыми
специалистами в одной из самых нужных горо-
ду профессий, но и при необходимости разо-
браться в любой бытовой аппаратуре, электрон-
ных приборах, не говоря уж об автомобилях.

Колледж, созданный на базе ПТУ-140, ПТУ-
162 и электромеханического техникума в 2005
году, нынешним летом произвел третий вы-
пуск специалистов. Их около семидесяти, тех,
кто прошел трехлетнее обучение начального
курса. Теперь они вполне могут самостоятель-
но работать электромеханиками по обслужи-
ванию лифтового хозяйства. Многие из них,
однако, намерены учиться в колледже дальше
и, получив полное среднее специальное обра-
зование, выйти из учебного заведения про-
фессионалами, способными быстро пройти
трудовой путь из электромехаников до долж-
ностей диспетчеров, мастеров, прорабов. Что-
бы ребята умели управлять небольшими кол-

лективами, им, будущим специалистам, здесь
читают особые курсы по психологии, экономи-
ке и другим нужным наукам.

- Специалистами, которых готовит элект-
ромеханический колледж, мы довольны, - го-
ворит А. Золкин. - К нам, отслужив положен-
ное в армии, приходят на работу более двух
третей выпускников. Это хорошие, подготов-
ленные кадры.

А хорошие работники, которым, выдавая
дипломы, пожимал руки директор колледжа
Юрий Курлаев, стеснялись, краснели и были
несколько задумчивы, видимо, потихоньку
понимая, что с детством, с упоительными

годами учебы приходится расставаться на-
всегда. 

Впрочем, как понимали это и их мамы, ко-
торые с повлажневшими глазами наблюдали
за своими сыновьями.

- У нас хороший педагогический коллек-
тив, налаженная система обучения, - поде-
лился с корреспондентом «МС» проблемами
директор колледжа, - однако в последнее
время возникают трудности, связанные с об-
щей демографической ситуацией: все мень-
ше ребят приходит к нам учиться. В какой-то
мере здесь виноваты общеобразовательные
школы, которые ориентируют выпускников
на поступление в институты. Но, видимо, эта
беда общая, и с ней придется считаться.

Говорил директор и о том, что помимо спе-
циальных преподаватели колледжа заклады-
вают в учащихся и общие знания, способст-
вуют формированию культурных, любящих
свою родину людей.

А завершилась церемония тем, что женщи-
ны-преподаватели под гитару спели выпуск-
никам песню собственного сочинения на из-
вестный мотив с грустно-неизбежным припе-
вом: пора в путь-дорогу...

Владимир ПОТРЕСОВ

С БАГАЖОМ ЗНАНИЙ - 
БЕРЕГАМ

ПОРА В ПУТЬ-ДОРОГУ...

МЕЧТАЕТЕ ОБ ОЗЕРЕ 
НА КЛУМБЕ?

А ВОДКУ В ГРЕЛКЕ ОТПРАВЛЯЛИ...
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МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ -
ЛУЧШЕЕ ПРЕДУПРЕЖДАЮЩЕЕ
СРЕДСТВО ОТ ВСЕХ БОЛЕЗНЕЙ

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (227), 4 - 10 июля 2007

Каждый год жертвами диабе-
та становятся 600000 чело-
век, большинство которых

старше 55 лет. По мнению ученых,
риск заболеть диабетом зависит
от образа жизни. Они установили
факторы, повышающие этот риск.
Чтобы избежать диабета, важно
придерживаться диеты с высоким
содержанием клетчатки и низким
содержанием жиров и углеводов,
регулярно заниматься спортом и
следить за весом. 

Как считают ученые, профилак-
тика диабета - прекрасная защита
от него.

В большинстве случаев диабет
типа 2 можно остановить, не дав
ему возможность нанести удар.
Всего лишь отодвинув начало диа-
бета на более поздние сроки, вы
избежите сердечных болезней,
инсульта, почечной недостаточно-
сти и потери зрения.

В частности, вы укрепите сер-
дечно-сосудистую систему. Диа-
бет повышает риск заболеваний
сердца в 2-4 раза, а инсульта - бо-
лее чем в 5 раз.

При сахарном диабете наруша-
ется обмен некоторых веществ,
что приводит к ускорению разви-
тия атеросклероза (утолщение и
уплотнение стенок сосудов). Ате-
росклеротические бляшки частич-
но или полностью закрывают про-
свет кровеносных сосудов, прово-
цируя инфаркт и инсульт. Кроме
того, при диабете в крови  повы-
шается уровень холестерина и ли-
пидов, что еще сильнее увеличи-
вает риск сердечно-сосудистых
заболеваний.

Профилактика сахарного диабе-
та полезна и для головного мозга.
При диабете страдает память, на-
рушаются и другие функции го-
ловного мозга. Это связано с  недо-
статочным поступлением в голов-
ной мозг «топлива», то есть сахара. 

Еще одна важная деталь: про-
филактика диабета помогает
дольше сохранить половую
функцию.

Защищаясь от диабета, вы сбе-
режете зрение. Самая частая при-
чина слепоты у взрослых именно
сахарный диабет.

Начните с диеты. Эндокрино-
логи рекомендуют диабетикам
типа 2 включать в свою диету 50
- 60 процентов калорий за счет
углеводов, исключить жиры из
своей диеты, есть пищу, богатую
клетчаткой, продукты из цельных
зерен: овес, бобовые, овощи и
фрукты.

Ешьте понемногу, но часто. Чем
меньше еды, тем меньше инсули-
на требуется, чтобы справиться с
потоком глюкозы, поступающей
при каждой еде. Сократите по-
требление продуктов, богатых хо-

лестерином, - печени, сердца, яич-
ных желтков, сдерживайте себя,
когда дело касается мяса и молоч-
ных жиров.

Диета позволяет получить до-
пустимое количество витаминов
и минеральных веществ, необхо-
димых для организма, если ей
строго следовать. Однако диабет
увеличивает потребность в опре-
деленных питательных вещест-
вах, получить которые в доста-
точном количестве с пищей
сложно.   Чтобы поддержать са-
хар в крови на нормальном уров-
не и предотвратить осложнения
сахарного диабета, жизненно не-
обходим дополнительный прием
некоторых витаминов и мине-
ральных веществ, выполняющих
важную роль в обмене веществ в
организме.

Не замыкайтесь в болезни! Са-
хар в крови можно держать под
контролем и продлить свою
жизнь на многие годы! Выход -
есть!
Татьяна МИРОНОВА

Аптеки в нашем городе почти
на каждом шагу. Лекарств в
них великое множество. Каза-

лось бы, можно вылечить любой
недуг. Однако мы все болеем да бо-
леем. И ничего удивительного в
этом нет. Посмотрите аннотацию к
любому лекарственному препара-
ту: сколько там противопоказаний
и побочных явлений! И, как прави-
ло, чем лекарство дороже, тем их
больше. Как же вырваться из это-
го круга? Ответ есть у Владимира
ДАГАДАЕВА, специалиста с 20-лет-
ним стажем, почетного члена Меж-
дународного общества апитерапев-
тов. Доктор Дагадаев создал и мно-
го лет возглавляет Курский регио-
нальный апицентр, теперь же ре-
шил открыть подобный центр в Мо-
скве. Это событие и послужило по-
водом для нашей беседы.

- Владимир Вячеславович, воз-
можно, не все наши читатели зна-
ют, что такое апитерапия. Просве-
тите, пожалуйста.

- Apis в переводе с латыни - пче-
ла. Апитерапия - лечение различ-
ных заболеваний с помощью нату-
рального пчелиного яда и биологи-
чески активных продуктов пчело-
водства - меда, цветочной пыльцы,
прополиса, маточного молочка.
Чудесные свойства этих природ-
ных лекарств известны с незапа-
мятных времен. О лечении пчели-
ным ядом и медом в своих мануск-
риптах упоминали Гиппократ и
Авиценна.  Древние греки, желая
друг другу здоровья, говорили:
«Да ужалит тебя пчела!» Известно,
что Иван Грозный пчелоужалением
вылечил подагру, и тем же спосо-
бом король Карл Великий навсегда
избавился от ревматизма.

К сожалению, у нас до сих пор
апитерапия не получила широкого
распространения. Она приживает-
ся лишь там, где есть энтузиасты,
владеющие этим методом лечения.

- А как вы стали апитерапевтом?
- У меня был знакомый пасеч-

ник, который, когда его одолевали
хвори, уезжал на пасеку и подса-
живал себе пчел - чтобы жалили.
Только так и лечился. И своего дру-
га он таким же образом вылечил,
когда тот уже был на группе инва-
лидности и никакие медикаментоз-
ные средства ему не помогали. Это
подтолкнуло меня к мысли, что ес-
ли дилетант смог  добиться таких
результатов лечения, то врач, воо-
руженный методикой, сможет сде-
лать значительно больше. Я про-
шел соответствующую специали-
зацию, из обычного терапевта стал
апитерапевтом. Постепенно, осно-
вываясь на практике, разработал
собственную методику.

- В чем ее суть?
- Это комбинированный метод

лечения, включающий токсиноте-
рапию, то есть лечение ядом, и пси-
хотерапию. К каждому пациенту -
индивидуальный подход. Прово-
дится психологическая подготовка
пациента, делается биологическая
проба на переносимость яда орга-
низмом. В зависимости от резуль-
татов подбирается схема лечения,
оптимальные дозы яда. Продолжи-
тельность лечебного курса две не-
дели, в течение которых проводят-
ся пчелоужаления в биологически
активные точки тела, зоны пораже-
ния. Пчела действует как одноразо-
вый шприц. Погрузившись в тело,
жало остается там на некоторое
время, и яд постепенно поступает в
биоточку, взаимодействующую с
тем или иным органом.

Пчелиный яд вызывает в орга-
низме своего рода физиологиче-
ский стресс, и это активизирует его
работу. Запускается процесс само-
восстановления, начинается унич-
тожение причин недуга изнутри,
силами самого организма. Пчели-
ный яд улучшает деятельность цен-
тральной и периферической нерв-
ной системы, стимулирует работу
сердечной мышцы, уменьшает ко-
личество холестерина в крови, сни-

жает артериальное давление, рас-
ширяет сосуды головного мозга,
регулирует работу желез внутрен-
ней секреции. Корректируя обмен
веществ, яд активно выводит из ор-
ганизма соли, шлаки, токсины.

- Сочетается ли пчелиный яд с
обычными лекарственными сред-
ствами?

- Да, он совместим практически
со всеми медикаментозными пре-
паратами. Есть ряд заболеваний,
когда лекарства надо принимать
постоянно, и, приступая к лечению
пчелоужалениями, мы их не отме-
няем. Но по мере того, как разво-
рачивается действие пчелиного
яда, лекарств требуется все мень-
ше и меньше. Даже если речь идет
о гормональных препаратах. Яд
стимулирует железы внутренней
секреции, и организм начинает сам
вырабатывать необходимую ему
дозу гормонов. Поэтому постепен-
но мы убираем из лечебного курса
медикаментозную терапию.

- Доктор, а себе вы пчел стави-
те?

- Конечно: когда скручивает ос-
теохондроз или продует в машине и
начинается миазит, единственное
спасение - это пчелоужаление в со-
ответствующие точки. Надо сказать,
что тот, кто хоть раз испытал на се-
бе действие апитерапии, навсегда
становится ее приверженцем.

Беседу вела
Юлия ПЕСКОВА

Фото автора

...И НЕДУГ ОТСТУПИТ
Российский научный центр рентгенорадиологии

награжден орденом «Национальное достояние
России». Лучше об этом медицинском учрежде-
нии, пожалуй, не скажешь. Центр принимает са-
мых тяжелых пациентов, в половине случаев уточ-
няя диагноз, поставленный коллегами из других
медицинских заведений. Причем иногда отменяя
смертельный приговор, давая людям надежду на
жизнь и здоровье.

До 1986 года центр был только научным учреж-
дением и соответственно назывался Институтом
рентгенорадиологии. Таким как сейчас - много-
профильным научным и лечебным - стал с прихо-
дом сюда руководителем известного хирурга Вла-
димира Харченко. Владимир Петрович развернул
бурную организационную деятельность по совме-
щению науки и практики, превратил  РНЦРР в ли-
дера российского здравоохранения по многим по-
казателям.

- В.П. Харченко понял и сумел убедить Минзд-
рав в том, что рентгенологию нельзя отрывать от
клинических специальностей, - рассказывает за-
меститель руководителя РНЦРР Андрей КА-
ПРИН. - Врачам важно следить за результатами и
диагностикой до, во время и после проведения ле-
чения, иначе трудно вести научную работу. Мы за-
нимаемся различными лечебными программами.
Во многих отделениях лежат больные, которые
страдают онкологическими заболеваниями или
сочетаниями. Например, у пациента есть злокаче-
ственное заболевание кишки и доброкачествен-
ное заболевание предстательной железы. Таких
сложных случаев очень много. В последние годы
в стране уничтожено диспансерное звено, и у мас-
сы пациентов либо запущенное заболевание, ли-
бо их целый букет. Вот тут и выручает культивиру-
емая у нас многопрофильность. Такое содружест-
во врачей разных специальностей позволяет ока-
зать комплексную помощь больному.

- Что сейчас важнее для центра: заниматься
наукой или практикой?

- Нельзя говорить о приоритете того или друго-
го направления. У нас во всех подразделениях

многие врачи имеют научные степени. У медиков
всегда есть возможность советоваться с профес-
сорами, докторами наук.

- Как вы взаимодействуете с московским
здравоохранением? 

- У нас есть школа по диагностике, после окон-
чания ее лучшие врачи попадают к нам. На базе
центра работают медицинские кафедры крупных
вузов столицы: Университета дружбы народов,
Московской медицинской академии имени Сече-
нова и других. Идет постоянная учеба и наших
врачей, мы не даем себе поблажек, не стоим на
месте.

- Есть ли в арсенале медиков отечественная
рентгеноаппаратура?

- В России ее производится совсем немного.
Это - цифровые маммографы, флюорографы, но в
основном оборудование, конечно, импортное. За
рубежом эта отрасль всегда прогрессировала. А
наша и сейчас находится в зачаточном состоянии.

- Андрей Дмитриевич, ваша специализация -
урология. Что здесь нового?

- Могу уверенно сказать, что нет сильнее боли,
чем почечная колика, когда камень в почках за-
крывает протоки, и жидкость, не находя выхода,
начинает подниматься. Вредные вещества оста-
ются в организме, и он начинает с ними воевать,
просить у хозяина, чтобы это все быстрее выводи-
лось... Сейчас у медицины больше возможностей,
чтобы помочь таким больным. Вместо больших
операций, после которых необходимо 5 - 7 дней
выхаживать больного, мы все чаще проводим эн-
доскопические, то есть с помощью оптики и без
разрезов. После подобной процедуры человек ве-
чером того же дня оказывается дома, а утром уже
идет на работу. Радует и то, что наши талантли-
вые хирурги очень быстро осваивают эндоскопию.
Потребность в ней большая, экономия средств и
времени - огромная.

- Что ожидает центр от общенационального
проекта «Здоровье»?

- Мы теперь своевременно получаем все, что
нам требуется, при том, что наша аппаратура
очень дорогая. Отказов по приобретению аппара-
туры нет...

АФРОДИТА НА ПРИЕМЕ
Недавно в Москве прошел благотвори-

тельный марш «Вместе против рака гру-
ди». Его главная цель - привлечение вни-
мания женщин к своему здоровью. Об
этом мы беседуем с заведующей Рос-
сийским маммологическим центром,
входящим в структуру РНЦРР, Надеждой
РОЖКОВОЙ.

- Надежда Ивановна, что должна знать
женщина о маммографическом исследо-
вании?

- Это единственный метод, который позво-
ляет выявлять болезнь на ранней стадии,
точно определяет злокачественную или доб-
рокачественную природу опухоли. УЗИ также
очень хорошо, но, к сожалению, не выявляет
все случаи. Поэтому так важно каждой жен-
щине после 40 лет, даже если она не жалует-
ся на заболевания молочной железы, раз в
два года пройти исследование. После 40 на-
ступает возраст повышенного риска. За гра-
ницей страховые компании оплачивают эти
исследования. Там женщин даже штрафуют,
если они не пройдут вовремя маммографию.

Женщины от 20 до 30 лет согласно указу
Минздрава обязательно должны пройти
смотровой кабинет. Врач осмотрит молоч-
ные железы и запишет жалобы, возможно,
занесет в группу риска, если у пациентки
плохая наследственность, ожирение или
она перенесла травму, стресс.

- Многие женщины откладывают свой
визит к маммологу из страха. Они боят-
ся, что в случае выявления серьезной
патологии их ждет резекция груди. Вот и
выбирают неизвестность.

- Ушло то время, когда единственным ин-
струментом врача был скальпель. Теперь
все больше делают щадящие операции.
Медики используют все возможности, что-
бы сохранить не только здоровье женщины,
но и эстетический вид груди. Надо только
вовремя обратиться к врачу.

- Достаточна ли забота государства о
маммологической службе?

- В национальной программе «Здоровье»
приоритетным направлением значится «Ох-
рана женского здоровья», а именно сохра-
нение и развитие маммологической служ-
бы. Наш центр провел соответствующий
анализ положения дел в России. На основа-
нии его результатов государство обеспечи-
вает регионы необходимым оборудовани-
ем. Аппараты поступают туда, где их не
хватает, где обучены врачи, где выше забо-
леваемость. Всего в стране их около 1200-
1300 штук. 

- Хватает ли квалифицированных вра-
чей для работы на этой сложнейшей ап-
паратуре?

- В нашем маммоцентре готовят врачей
для всей страны, работает школа маммоло-
гов. Она собирает медиков разных специ-
альностей, которые так или иначе занимают-
ся молочной железой: хирургов, гинеколо-
гов... Мы привлекаем также организаторов
здравоохранения, производителей оборудо-
вания и лекарственных препаратов, чтобы
они знали, что нового делается в смежных
областях. Почему мы это делаем? К приме-
ру, у рентгенологов каждый год появляются
новые методики лечения. Чтобы помочь хи-
рургу найти маленькое непрощупываемое
новообразование, рентгенолог оставляет в
молочной железе так называемый мандрен,
проще говоря, иголочку с крючочком. Хирург
во время операции по этому крючочку нахо-
дит место патологии и убирает именно его, а
не всю грудь, как раньше. 

После операции врач-патоморфолог ис-
следует  удаленные ткани, ориентируясь по
крючочку. Патоморфолог изучает все клет-
ки около новообразования, удаленного хи-
рургом, чтобы поставить диагноз: есть рак
у пациентки или нет.

- Если все-таки прозвучал страшный
диагноз и операция была не особенно
щадящей, как женщине прийти в норму и
физически, и морально?

- Надо доверять врачам и знать, что
жизнь продолжается. После операции мно-
гие женщины приходят к нам заниматься в
кабинет реабилитации. Им помогают вы-
брать современный протез, который можно
легко приклеить к коже. С ним можно даже
купаться и вообще чувствовать себя ком-
фортно. Но лучше не доводить дело до опе-
рации, а вовремя проходить положенные
осмотры.

Беседовала
Галина КРАСОВА

Рентгеновские лучи давно и успешно лечат
множество болезней. В том числе - рак. В на-
шей стране ведущим медицинским учрежде-
нием этого направления является Российский

научный центр рентгенорадиологии (РНЦРР).
Туда и отправился наш корреспондент, чтобы
узнать о новинках диагностики и лечения «чу-
мы XXI века».

ДА УЖАЛИТ ТЕБЯ ПЧЕЛА!

ФЛАВОКСИН - новый российский комплекс, содержащий ряд жиз-
ненно важных для больного диабетом витаминов в комбинации с
цинком, хромом, магнием, таурином: для нормализации углеводного
обмена  присутствуют витамин В1, аскорбиновая и фолиевая кисло-
ты, магний; витамины В2, В6, В12 полезны при нарушении жирового
обмена и препятствуют развитию атеросклероза коронарных сосу-
дов; таурин помогает защищать нервные клетки от воздействия вы-
сокого уровня сахара, подавлять состояние беспокойства и созда-
вать спокойный сон; хром понижает сахар в крови; цинк необходим
для поддержания иммунитета и восстановления клеток тканей. 

ФЛАВОКСИН в комплексной терапии
ПРИМЕНИМ: 

  при метаболическом синдроме, нарушении жирового обмена 
  при развитии сердечно-сосудистых осложнений 
  при катаракте, глаукоме, диабетической ретинопатии 
  при поражении сосудов нижних конечностей.

СПОСОБСТВУЕТ:
улучшению капиллярного кровообращения
снижению уровня липидов и холестерина в крови

Более подробная информация и справки 
по телефону 642-57-16.

Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом.

ЗАЩИТИТЕ СЕБЯ 
ОТ САХАРНОГО ДИАБЕТА!

ЛУЧ, ДАРЯЩИЙ ИСЦЕЛЕНИЕ
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РУСЬ ВСЕГДА БЫЛА БОГАТА ТАЛАНТАМИ. 
НО НЕ ВСЕГДА ИХ ПОНИМАЛА 
И ПОДДЕРЖИВАЛА. МОЖЕТ, ПРИШЛО 
ВРЕМЯ ИЗМЕНИТЬ ЭТУ ТРАДИЦИЮ?

СЖИГАТЬ, 
КАК ВО ВРЕМЕНА
ИНКВИЗИЦИИ?

Передовые, цивилизованные
методы борьбы с твердыми
бытовыми отходами (ТБО) об-
щеизвестны: предварительная
их сортировка еще на кухнях
граждан, переработка, сжига-
ние на специализированных за-
водах. Хорошо это? «Ужасно! –
воскликнул бы Комаров, 56-
летний Кулибин из Воронежа,
вооруженный знаниями не-
скольких вузов, всю жизнь
удивляющий земляков необыч-
ными своими техническими ре-
шениями и неуемной энергией.
- Это же примитивно, как во
времена инквизиции!»

Но, может, Комаров не в ме-
ру эмоционален? Но рацио-
нальные умы Запада сделали
заключение, что их технология
переработки ТБО порождает
еще более опасные отходы –
летучую золу высшего класса
опасности плюс 5-6 тысяч ку-
бометров вредного газа от
сжигания всего одной тонны
бытовой грязи… Промышлен-
ники пустили на экспортную
распродажу изобретенные ими
же заводы с термическими тех-
нологиями, в одночасье став-
шие неликвидами: еще вчера
столь перспективный в старуш-
ке-Европе рынок у себя дома
буквально рухнул.

Эти заводы, густо подрету-
шированные бойкой рекламой,
умный Запад сейчас сбывает –
кому? Правильно, нам. Даже в
столице российского Чернозе-
мья предприятие «Воронеж-
ТБО», которое возглавляют не-
весть какие специалисты, а
поддерживают вполне влия-
тельные чиновники,  тоже не
прочь приобрести свой им-
портный заводик-комплекс по
сортировке и переработке. А
заодно открыть новый полигон
для свалки и захоронения от-
ходов, поскольку старый уже
10 лет переполняется сверх
нормы и превратился в очаг за-
разы для подземных вод, в
невосстановимый клин земли,
непригодный ни для строи-
тельства, ни для пашни...

Так что же делать, коль не
сжигать способом инквизиции?
Ученые люди на круглом столе
указали тропку в Курчатовский
институт - там, мол, ушли впе-
ред. Но ведь там ядерщики! Вот
и тропка Комарова идет в похо-
жем направлении…

МОЛЕКУЛЯРНЫЙ
РЕАКТОР КОМАРОВА

Однажды в соседней с Воро-
нежской области он под забо-
ром воинской части увидел
свалку металлических чехлов
от ракет, уже скрытых полы-
нью. Купил эти «трубы» и тут
же наладил производство зер-
ноочистителей для хозяйств
всего Черноземья – нарасхват

пошли эффективные агрегаты
да еще по демпинговой цене.

Как-то забегает зимой в мой
корпункт: «Есть идея! Зачем
вывозить снег за город, многие
тысячи тонн на десятки кило-
метров, когда его можно…
растапливать на месте: из труб
котельных идет раскаленный
дым, воздух, газ – бесплатно, в
поднебесье. А если сделать от-
воды на анклавы со снегом, а
воду пустить в ливневую кана-
лизацию?..» В пригородном
поселке Шилово  Владимир Пе-
трович фактически инициатив-
ным путем построил спортив-
ную школу с бассейном, стал
ее директором. Вскоре контро-
леры обратили внимание на па-
радокс: вода в бассейне теп-
лая, ребятня в несколько смен
безвылазно в ней бултыхается,
а электросчетчик фиксирует
расход энергии по меркам
обычной квартиры. Ворует Ко-
маров? Но каким образом – по
воздуху, без проводов? Где им
было знать, что у Комарова ра-
ботает не общепринятый ток, а
загадочные токи Фуко! Только
недавно Петрович признался:
на прогрев бассейна в течение
суток ему хватало… одной из-
ношенной шины от «жигулей»!

Но как можно одним коле-
сом согреть десятки кубомет-
ров воды? Такие колеса жгут
на обочинах зимними ночами
застрявшие шоферы - от них
копоти до небес... А Комаров
подкидывал кусочки шины в
свой реактор постепенно - и
тот вырабатывал не иначе как
чудо-энергию. Сегодня изобре-
татель называет свой реактор
молекулярным и уверен, что
подобного не только нет во
всем мире, но и не будет в обо-
зримые десятилетия, если не
сдерут принцип работы с его,
комаровского.

В областной научной библи-
отеке он начал отыскивать тру-
ды, касающиеся устройства и
премудростей действия извест-
ковых печей, взялся за изуче-
ние соответствующих разделов
химии. Много не накопал, чуть

было не бросил это занятие.
Заведующая отделом подска-
зала: в подвале еще сохрани-
лась давно списанная литера-
тура. Вот там-то он обрел иско-
мое: среди сотен томов – един-
ственный, раскрывающий тон-
кости производства карбида
кальция, изданный вскоре пос-
ле революции… В процессе ра-
боты он убедится, в том числе
и многократно пройдясь вдоль
и поперек по интернету, что,
кроме него, этой книжкой ни-
кто не пользовался, что тема
практически закрыта не только
для узких исследователей в
России, но и в других странах.

Начались мучительные поис-
ки на следующей стадии. В Ли-
пецке отыскал на одном из
производств печь для получе-
ния сажи - это необходимый
компонент при изготовлении
тех же автомобильных и про-
чих шин. Сравнивал с домен-
ными печами и сталелитейны-
ми конвертерами. Металл ва-
рится при температуре 1300
градусов. Комарова эта темпе-
ратура крайне заинтересовала,
ибо он хотел не сжигать мусор,
а испарять его, сразу превра-
щая в газ. Ему необходимо бы-
ло «поддать жару» тысчонки на
полторы… Плавилась футе-
ровка, но проблему он решил.
Собственную опытную печку
Комаров по русскому обычаю
устроил в деревенской избе от-
даленного безвестного хутора
в Липецкой области – подаль-
ше от глаз.

Изобретатель получил
сверхлюбопытный реактор,
своего рода современный пер-
петуум-мобиле. Правда, вечно-
го двигателя вроде бы не мо-
жет быть. Он создал двигатель,
перерабатывающий некий про-
дукт и действующий за счет са-
мой этой переработки! Мусор,
попадающий в реактор, испа-
ряется, образуя синтетический
газ, на этом газе далее и рабо-
тает реактор. Небольшое коли-
чество электроэнергии необхо-
димо лишь для запуска агрега-
та. Избытки газа, а также полу-

чаемая в результате реакции
искусственная нефть, откачи-
ваются в резервуары-приемни-
ки: готовое горючее для авто-
транспорта, топливо для обог-
рева зданий, для выработки
электричества...

От реактора никаких дымов,
ни химически вредных выхло-
пов – ничего! Экологически
чист и безвреден. И еще очень
важное его достоинство: абсо-
лютно не взрывоопасен, темпе-
ратура и весь процесс работы
реактора регулируются, что на-
зывается, одним пальцем, от-
ключается агрегат мгновенно,
остывает быстро.

«Эврика! Изобретение ве-
ка!» – мог бы воскликнуть Ко-
маров в восторженной отключ-
ке. Он даже не поверил, какого
джинна выпустил из печки в
глухомани… Это невероятное
изобретение еще предстояло
трезво осмыслить.

ИСПЫТАНИЕ
ПОКАЗАЛО: 
ОТХОДЫ БУДУТ
УНИЧТОЖЕНЫ!

А пока следовало применить
реактор по задуманному назна-
чению. Но кто поверит пока не-
запатентованному изобрете-

нию Комарова, не воплощенно-
му в заводскую оболочку? Кто
станет рисковать?

И Владимир Петрович пока-
тил в Москву, наводить на ум-
ных людей свою изобретатель-
скую тоску. В Воронеж вернул-
ся с выпиской из приказа:
«Принять Комарова Владимира
Петровича заместителем гене-
рального директора – началь-
ником отдела инноваций сог-
ласно поданного заявления.
О.Н. Гусаров, генеральный ди-
ректор центра высоких техно-
логий «Технопарк Московской
области».

Поясним: Олег Николаевич -
экономист, академик, член экс-
пертного совета  Комитета по
обороне и безопасности в Со-
вете Федерации Федерального
собрания РФ. Значит, случает-
ся порой и у нас – рациональ-
ная разработка находит под-
держку. Или время наконец-то
настало именно иное – интен-
сивно искать пути радикально-
го развития, опираясь в основ-
ном на собственную голову, на
доморощенный ум?

Петрович никогда не был на-
столько деятелен, быстр и че-
ток, хотя всегда отличался как
раз этими качествами. Уместно
напомнить, что в свое время
Комаров возглавлял промыш-
ленно-строительный отдел
райкома партии на Рязанщине,
был самым молодым завом в
округе, курировал сотни про-
мышленных объектов, а затем
сменил стезю – возглавил одно
из управлений строительства
мощнейшей Рязанской ГРЭС,
до сих пор частично передаю-
щей энергию столице.

- Мы уже перешагнули порог
большого открытия, извини за
нескромность, - Комаров чер-
тит пальцем в воздухе химиче-
ские формулы, объясняя, ка-
кой элемент поглощается дру-
гим в процессе реакции, что
ожидает полученную смесь,
как продлевается цепочка… -
Часть мусора будет все же рас-
творяться и оседать вниз – ра-
дий, кобальт, хром, молибден.

И эти сплавы можно брать из
реактора – они дорого стоят.
При утилизации старых автопо-
крышек образуется иной цен-
ный продукт – высокодисперс-
ная сажа. Незаменимый компо-
нент красителей, по 20 рублей
за кило! На верхнем уровне
«варева» будет появляться
«пенка», содержащая золото,
платину. Ее тоже можно сни-
мать. Представь себе, жилой
микрорайон обеспечивает один
такой реактор: обслуга мини-
мальная, мусор возить за го-
род не надо, к тому же и дома
могут отапливаться от этого
реактора.

- Изобретение как бы много-
функционально?..

- Безусловно! Реактор не
только способен уничтожить
огромные застарелые, вечно
смердящие свалки - он помо-
жет избежать образования но-
вых. ТБО можно перерабаты-
вать внутри городских кварта-
лов, в передвижных реакторах,
в «молекулярках», устроенных
на баржах и плашкоутах, к при-
меру, на той же Москве-реке.
Есть еще мыслишка: уничто-
жать мусор прямо в бункерах-
приемниках мусоропроводов
многоэтажных зданий. Никакие
отбросы не потребуется выво-
зить из жилых кварталов. Мы в

силах свести на нет накопив-
шиеся в избытке ядохимикаты,
вообще все виды отравляющих
веществ, скотомогильники, в
том числе с источниками смер-
тоносных болезней…

- А ведь, Владимир Петро-
вич, Нобелевская премия за
эти дела покажется лишь по-
четной грамотой – настолько
открытие и награда несораз-
мерны. Это же поистине окно в
новейшую цивилизацию!

- Будем скромнее, хотя кое-
что все это значит. Для начала
скажу: в Якутии на всяких ал-
мазных и прочих рудниках и
карьерах, горных комбинатах в
Курской области, на Белгород-
чине, на Урале накопились го-
ры «белазовских» шин – по две
с половиной тонны каждая.
Прекрасное топливо для элект-
ростанций по принципу моих
молекулярных реакторов: на
сотни лет хватит. И ни дымка,
ни радиоактивного облачка –
агрегат экологически чист и аб-
солютно безвреден для окру-
жающей среды…

- Но вернемся к мусорным
свалкам… Что дальше-то?

- А дальше – тривиальная ра-
бота. На данный момент уже
испытан первый реактор про-
мышленного назначения сред-
ней мощности.

Вот основные рабочие воз-
можности этого агрегата. Рас-
четная мощность переработки
автопокрышек – 5000 тонн су-
хого сырья в год (330 рабочих
суток). Суточная производи-
тельность – 15,2 тонны. За су-
тки же предусмотрена выра-
ботка 6,4 тонны искусственной
нефти, 4,56 тонны обуглеро-
женного  остатка (в том числе
сажи), 1,52 тонны переплав-
ленного металлокорда, десятки
кубометров газа. Следует учи-
тывать, что часть пиролизного
газа (30-50 процентов) исполь-
зуется сразу на поддержание
технологического процесса.
Оставшийся газ накапливай,
используй, сажу реализуй, как
говорилось выше, выплавлен-
ный металл – тоже ценный

продукт. Для интересующихся
можем назвать характеристики
получаемого пиролизного жид-
кого топлива: плотность – 985
кг/куб. м, теплота сгорания –
49,5 МДж/кг, содержание серы
– 0,5%, вязкость – 6,97 сСт. Это
аналог темного печного топли-
ва, судового топлива. Может
применяться для котлоагрега-
тов взамен мазута.

ОН СТАНЕТ
НАРОДНЫМ

К настоящему времени в Мо-
скве зарегистрировано ООО
«Русский реактор» во главе с
Владимиром Комаровым, соуч-
редителями которого являются
солидные организации начиная
с «Технопарка Московской об-
ласти» и кончая «Фундамент-
Банком».

Первые отклики, знаки край-
ней заинтересованности в ис-
пользовании реактора Комаро-
ва последовали незамедли-
тельно из самых разных точек
России: из Южно-Сахалинска,
Челябинска, Нижневартовска,
Новосибирска, Екатеринбурга,
Тюмени, Ставрополя, Красно-
дара, Липецка, Курска, Красно-
ярска, Читы, из городов Под-
московья и других мест. Гото-
вы к сотрудничеству Нижний
Новгород во главе с губернато-
ром Валерием Шанцевым, Бел-
город – при поддержке главы
области Евгения Савченко.

В перечне основных проблем
на грани беды – птицефермы и
птицефабрики буквально зава-
лены по крышу куриным поме-
том. По некоторым парамет-
рам, это и далеко не безопас-
ный отброс производства, его
надо незамедлительно утили-
зировать. А дорожный сервис:
автостоянки на магистральных
шоссе, кемпинги, торговые
площадки! У Комарова в черте-
жах уже присутствует особый
тип «дорожного реактора» в
бетонной оболочке. Мини-реа-
кторами интересуются ферме-
ры, главы малых поселков. Ко-
нечно же, и у них те же пробле-
мы, пусть не столь масштаб-
ные. Но способны ли простые
мужики без инженерного и да-
же среднего технического об-
разования владеть, управлять
реактором? Изобретатель уве-
рен: вполне! Ведь один из про-
тотипов реактора Комарова –
это газогенераторная установ-
ка для автомобилей и тракто-
ров, которая широко использо-
валась в военные и послевоен-
ные годы, когда с «горючкой»
было совсем плохо. В тех «са-
моварах», заполненных дере-
вянными чурочками, выраба-
тывался газ, приводивший в
движение моторы, машины.
Обслуживали машины колхоз-
ники, шоферы леспромхозов.
Тем не менее новое время – но-
вые агрегаты, новые требова-
ния. Владимир Петрович наме-
рен опубликовать цикл лекций
под рубрикой «Народная лабо-
ратория». Эта «лаборатория» и
послужит начальным курсом
специалиста нового профиля.
Затем, считает изобретатель,
обучение должно осуществ-
ляться на базе профтехучи-
лищ. Ведь подобных реакторов
стране понадобится очень мно-
го. По мнению их отца и созда-
теля, один агрегат - буквально
на каждые 100-120 человек.

Применение реактора в по-
вседневной жизни может ока-
заться настолько широким, что
сам он способен превратиться
в единственно эффективный
инструмент очистки всей стра-
ны от мусора и хлама, ненуж-
ных и вредных отходов, произ-
водственных выбросов.

Девиз изобретателя «Россия
должна стать чистым домом,
светлой улицей – нарядной и
праздничной, а значит, счаст-
ливой и благополучной». Се-
годня реактор – в стадии па-
тентования. Завтра, судя по на-
чальным оценкам, у него боль-
шая дорога в жизнь.

Анатолий СТАРУХИН
Фото автора

РУССКИЙ РЕАКТОР
Свалки бытовых отходов катастрофически поглощают обжитую часть планеты. В Мо-
скве и Московской области под мусорными полигонами занято 1,4 млн. гектаров зем-
ли! Свалка – это уже социальное понятие, явление, беда… Есть даже ассоциация «Му-
сорщики Москвы», она имеет свою газету, которая призывает всех сознательных гра-
ждан влиться в ряды «бойцов мусорного фронта». Ну вольемся. А что дальше? Свал-
ки исчезнут сами по себе? Инженер из Воронежа Владимир Комаров, похоже, нашел
радикальное решение глобальной проблемы.

СТАРТУЕТ



НАРКОТИКИ 
БЕЗ ПРИСМОТРА
Московские наркополицейские подвели ито-
ги оперативно-профилактической операции
«Фармацевт». В ходе мероприятий были вы-
явлены многочисленные нарушения, по кото-
рым возбуждены уголовные дела.

Операция, направленная на выявление и пресечение каналов утечки из
легального оборота наркотических и сильнодействующих препаратов,
проводится в четвертый раз. За три недели сотрудники Управления

Федеральной службы Российской Федерации по контролю за оборотом
наркотиков по городу Москве проверили 94 объекта, деятельность которых
связана с оборотом наркотических средств и сильнодействующих веществ.
Наиболее частым нарушением, выявленным наркополицейскими, был без-
рецептурный отпуск лекарственных средств и подконтрольных препаратов.

Серьезным нарушением стало отсутствие на некоторых фирмах лицен-
зии на право работы с сильнодействующими и ядовитыми веществами. За-
мечены нарушения в режиме хранения таких медикаментов. Например, на
нескольких объектах в помещениях, где хранились наркотические вещества,
не соблюдались меры пожарной безопасности. Выявлены также факты не-
достачи наркотического вещества морфина гидрохлорида. По указанному
факту проводится дополнительная проверка. Должностные лица, виновные
в нарушениях, могут лишиться лицензии на занятие коммерческой деятель-
ностью.

Во время проверки одной из организаций наркополицейские установили
факт недостачи сильнодействующего вещества солутан в объеме 50 милли-
литров, а кроме того обнаружили 470 граммов фенобарбитала, хранящего-
ся без соответствующих разрешающих документов.

При проведении операции «Фармацевт» особое внимание уделялось рас-
пространению лекарственных препаратов и средств для похудения, которые
содержат наркотические, психотропные и сильнодействующие вещества.
Многие из них реализуются под видом спортивного питания и препаратов
для коррекции веса.

Так, на одном из складов обнаружены 1596 упаковок средства «LIDA».
Сомнительный препарат производится в Китае. Учитывая, что во  время ис-
следований в нем был обнаружен сибутрамин, вся партия – 300 килограм-
мов, была изъята из оборота. Проверка продолжается.

Руководителям предприятий и фирм по фактам нарушений законода-
тельства вынесено 27 предписаний. В случае их повторного обнаружения,
должностные лица будут наказаны в административном порядке. Макси-
мальное наказание, предусмотренное КоАП РФ, дает право приостановле-
ния деятельности юридического лица на срок до девяноста суток с конфи-
скацией веществ, инструментов или оборудования, используемого для изго-
товления наркотических средств или психотропных препаратов.

По итогам операции «Фармацевт» в адрес Департамента здравоохране-
ния города Москвы направлено письмо, в котором указываются адреса не-
благополучных организаций и нарушения, которые были замечены.
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Из показаний потерпевшей
Пироговой А.И.:

«Примерно в 12.30 я подъеха-
ла на своей машине «хонда-ци-
вик» к торговому центру на улице
Борисовские Пруды. Остановив-
шись, я обратила внимание на то,
что сзади притормозила автома-
шина «ВАЗ-2109» с тонирован-
ными стеклами. Из нее вышел
мужчина, подошел ко мне и на-
чал спрашивать, как проехать в
центр города. Я стала объяснять,
но неожиданно мужчина открыл
мою дверцу. Испугавшись я при-
жала к себе сумочку, в которой
были документы и деньги. Муж-
чина схватил ручку сумочки и на-
чал ее тянуть на себя. Я закрича-
ла и стала звать на помощь. В это
время машина «ВАЗ-2109» резко
набрав скорость, врезалась бам-
пером в мою машину...»

Налетчики действовали при-
мерно по одной схеме. Выслежи-
вали подходящий объект, «сади-
лись на хвост» жертве и при бла-
гоприятном стечении обстоя-
тельств совершали нападение. В
большинстве случаев дело обхо-
дилось без увечий и травм. Бан-
диты знали толк в грабежах и
старались не доводить до серьез-
ных разборок с потерпевшими.
Но иногда, как это было в случае
с Пироговой, проявившей особое
упорство при защите собственно-
сти, «джигиты» легко опускались
до избиения женщин.

Из заключения судебно-меди-
цинской экспертизы:

«Повреждения Пироговой: со-
трясение головного мозга, кро-
воподтеки в подчелюстной обла-
сти, в левой и правой теменных
областях, ссадины в области пе-
реносицы. Они относятся к по-
вреждениям, причинившим лег-
кий вред здоровью по признаку
кратковременного расстройства
здоровья на срок не более трех
недель.  Кровоподтеки в области
правого плеча, обоих коленных
суставов, в ягодичной области
слева, в средней трети левого
бедра, ссадины кистей рук».

Можно лишь представить се-
бе, каким шквалом ударов под-

верглась потерпевшая, если, сог-
ласно экспертизе, все ее тело бы-
ло в синяках и ссадинах. Доста-
точно сказать, что один из банди-
тов схватил Пирогову за волосы
и несколько раз ударил головой
об асфальт...

Ущерб для потерпевшей был
значительным. Вместе с сумоч-
кой разбойники похитили коше-
лек, в котором было свыше деся-
ти тысяч рублей, золотую цепоч-
ку с крестиком, кредитные кар-
точки, дорогую французскую ко-
сметику, паспорт, карточку пен-
сионного страхования, страховой
полис и многие другие докумен-
ты, восстановление которых тре-
бует значительных временных и
материальных затрат.

В другом случае воры сумели
выкрасть из салона портфель, в
котором находились ценности на
сумму более 225 тысяч рублей.
Дважды улов барсеточников со-
ставлял свыше 70 тысяч рублей.
Лишь однажды они довольство-
вались скромной «выручкой». В
украденном портфеле находи-
лось чуть более тысячи долла-
ров.

- Наглость и дерзость преступ-
ников удивляла даже сотрудни-
ков милиции, - рассказал стар-
ший следователь по особо важ-
ным делам Главного следствен-
ного управления при ГУВД Моск-
вы Алексей Ханский. – На очных
ставках с потерпевшими они ра-
зыгрывали целые спектакли.

Кричали, что это оговор, выдум-
ки, они, дескать, честные гражда-
не, никто из них противозакон-
ных действий не совершал, а по-
терпевших они видят впервые.
Что касается жертв преступле-
ний, то они опознавали бандитов
с первого взгляда. Никого не при-
шлось убеждать, чтобы они про-
явили гражданское мужество и
помогли уличить преступников.
Люди просто бросались на своих
обидчиков...

Что касается воров, то на про-
фессиональном сленге их специ-
ализация называется «барсеточ-
ники», а действия, которые они
совершали, определяются терми-
ном «рывки». Все трое являются
выходцами с Кавказа. И не каки-

ми-нибудь «отморозками» без
роду и племени. У одного из них
дядя – депутат Госдумы, у друго-
го близкий родственник... вор в
законе. Преступную группу они
сформировали не на пустом мес-
те. У каждого уже давно были
проблемы с законом. Один имел
судимость, остальные не раз
привлекались к уголовной ответ-
ственности, но по странному сте-
чению обстоятельств выходили
на свободу. 

Возможно, и в этот раз, как
говорят юристы, дело мог-
ло бы рассыпаться. Во вся-

ком случае на начальной стадии
следствие буксовало. Первый
следователь, который вел дело,
подвергся серьезному давлению
со стороны задержанных и само-
стоятельно отказался от работы.
Второй тоже не слишком преус-
пел. Наконец дело попало на стол
к Ханскому, который и довел его
до суда. Хотя, как признался Але-
ксей Станиславович, ему при-
шлось очень нелегко.

Расследование – это не только
противостояние характеров по-
дозреваемого и следователя. К
сожалению, очень часто это по-
единок с защитниками. Увы, ра-
бота адвокатов, особенно тех, кто
ведет линию защиты членов
бандформирований, очень дале-
ка от джентльменства. Чего толь-
ко не слышал в свой адрес Хан-
ский от ретивых защитников:
скрытые угрозы, обвинения в не-
профессионализме, откровенные
предложения получить взятку и
закрыть глаза на «грешки» под-
следственных.

Когда все эти попытки прова-
лились, защита избрала другую
тактику. Один из подследствен-
ных неожиданно «забыл» рус-
ский язык, потребовал перево-

дчика для проведения всех след-
ственных действий. Ханского
этим испугать невозможно. Он
уже давно специализируется на
расследовании дел по бандитиз-
му, причем имеет большой опыт
работы именно с кавказскими
бригадами. Так что за переводчи-
ком дело не стало. И «забывчи-
вый» уголовник получил квали-
фицированного специалиста-
лингвиста...

Все пять эпизодов грабежей
были закреплены показаниями
потерпевших, вещественными
доказательствами и экспертизой,
проведенной специалистами
ГУВД Москвы. Дело было напра-
влено в суд, теперь, после выне-
сения приговора, лихие налетчи-
ки не скоро окажутся на свободе. 

- К сожалению, бригада Корд-
жи, Гадаева и Зурабина не един-
ственная, промышляющая нале-
тами и грабежами, - считает сле-
дователь Алексей Ханский. – В
столице сотни таких групп. И ка-
ждая специализируется на «рыв-
ках» или других подобных пре-
ступных деяниях. Не забывайте,
что часто мы сами невольно по-
могаем злоумышленникам.
Вступаем с ними в контакт, от-
влекаемся и попадаем в ловуш-
ку. Помните классику кино –
фильм «Операция Ы...»? При ог-
раблении склада вор подошел к
положительному герою и спро-
сил: «Как пройти в библиотеку?»
И это в час ночи, когда все чита-
тели давно видят седьмые сны...
Не попадайтесь на уловки пре-
ступников, будьте внимательны.
Каждому водителю следует пом-
нить: если к нему обращаются с
наивным вопросом подозри-
тельные люди, не стоит идти у
них на поводу. Зафиксируйте
все окна и двери, запомните но-
мера и марку автомобиля и, в
случае необходимости, немед-
ленно звоните по 02. Вы сохра-
ните свое здоровье, имущество
и поможете нам разоблачить
опасных преступников.

P.S. Имена фигурантов дела до
вынесения приговора изменены
автором.

45несчастных случаев произошло на
строительных площадках. Из них
тяжелых – 24, групповых – пять и

16 случаев со смертельным исходом. Анализ
ситуации показал, что основной причиной
производственного травматизма является
низкий уровень профессиональной подго-
товки специалистов по охране труда, а кроме
того, износ производственных фондов, не-
желание работодателей выделять дополни-
тельные средства на модернизацию произ-
водства и невыполнение работодателями и
работниками элементарных требований по
охране труда и технике безопасности.

Дополнительной причиной производст-
венного травматизма является привлечение
работодателями иностранной рабочей силы,
в том числе с нарушением миграционного
законодательства. При этом, как правило,
работодатель использует неквалифициро-
ванных специалистов для производства ра-
бот повышенной опасности и пренебрегает
предоставлением средств защиты.

Так, по результатам проверки, проведен-
ной на строительном объекте ЗАО «МонАрх
и Р», выявлены факты нарушения «Правил
устройства безопасности эксплуатации гру-
зоподъемных кранов», утвержденных Гос-
гортехнадзором РФ. В опасной близости к
бытовым помещениям располагались дейст-
вующие краны. Складирование арматуры и
размещение арматурного цеха осуществля-
лось с нарушением условий проекта произ-
водства работ. По данному факту руководи-

тель предприятия привле-
чен к административной
ответственности за нару-
шения требований про-
мышленной безопасности.

На этом же предприятии
выявлены факты наруше-
ния миграционного зако-
нодательства, в связи с
чем возбуждено 29 дел об
административных право-
нарушениях за незаконное
привлечение к трудовой
деятельности в Россий-
ской Федерации иностран-
ного гражданина или лица
без гражданства.

По результатам проверки прокурорами
внесено 93 представления об устранении на-
рушений закона. К дисциплинарной ответст-
венности привлечено более 30 человек, воз-
буждено 272 дела об административном
правонарушении, предостережено о недопу-
стимости нарушений закона 28 должност-
ных лиц. 

Возбуждено уголовное дело по факту на-
рушения правил безопасности при проведе-
нии строительных работ, повлекшего по не-
осторожности смерть человека, отменено
пять незаконных решений о приостановле-
нии предварительного следствия и 13 поста-
новлений об отказе в возбуждении уголов-
ного дела. В суды направлено три иска о воз-
мещении материального ущерба, причинен-

ного правонарушениями в сфере охраны
труда и техники безопасности на строитель-
ных объектах.

- Результаты указанной проверки обсуж-
дены на коллегии прокуратуры города, - рас-
сказал первый заместитель прокурора Моск-
вы Вячеслав Росинский. – Обращено внима-
ние на необходимость принятия дополни-
тельных мер, направленных на усиление
прокурорского надзора в данной сфере,
обеспечение взаимодействия с органами ис-
полнительной власти и контролирующими
организациями. Перед прокурорами постав-
лена задача обеспечить слаженность плани-
рования работы, взаимодействие по опера-
тивному выявлению, пресечению и устране-
нию нарушений на строительных объектах
города.

КАК ПРОЙТИ В БИБЛИОТЕКУ?
Группа воров-барсеточников совершала преступления, пользуясь
отзывчивостью и наивностью граждан

Московской прокуратурой завершена плано-
вая проверка исполнения законодательства
об охране труда и технике безопасности на
строительных объектах столицы. Несмотря
на общую тенденцию к снижению производ-
ственного травматизма, как и в предыдущие
годы, уровень смертельных, тяжелых и груп-
повых несчастных случаев на производстве
остается достаточно высоким. 
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РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ
Человек траги-

ческой судьбы и
огромного талан-
та, сын замеча-
тельного русско-
го писателя с не
менее трагиче-
ской судьбой, Да-
ниил Андреев ос-
тавил глубокий
след в отечест-
венной культуре –
в философии,
поэзии, литерату-
ре и публицисти-
ке. К столетию со
дня его рождения

издательство «Русский путь» под патронатом
издательской программы правительства Мо-
сквы выпустило трехтомное собрание сочи-
нений писателя. Трехтомник содержит все
значительные произведения автора, открыва-
ется биографическим очерком его жены и
снабжен большим числом фотографий. Зна-
комясь с творчеством Даниила Андреева, не-
вольно вспоминаешь слова другого культово-
го писателя. Может быть, действительно ве-
ликие рукописи не горят?

ВОЛШЕБНАЯ КИСТЬ
МАСТЕРА

Сандро Ботти-
челли – один из
величайших мас-
теров итальян-
ского Возрожде-
ния. Его творения
поражают сочета-
нием непревзой-
денного изящест-
ва формы и фи-
лософской глуби-
ной содержания.
Станислав Зар-
ницкий на основе
немногих сохра-
нившихся источ-
ников рисует кар-

тину жизни живописца. Боттичелли предста-
ет перед читателем на фоне бурных событий
истории Италии второй половины XV века.
Книга «Боттичелли» издана «Молодой гвар-
дией» в серии «Жизнь замечательных лю-
дей».

НА ИЗВОЗЧИКЕ ПО РУСИ
В книге «Дур-

ные времена»
Фаддея Булгари-
на (издательство
«Азбука») объе-
динены ранее ни-
когда не переиз-
д а в а в ш и е с я
очерки одного из
самых известных
и одиозных лите-
раторов XIX века.
Постоянный оп-
понент и против-
ник Пушкина,
для большинства
читателей Булга-

рин был все же авторитетным критиком и пи-
сателем. Его влияние уступало лишь пушкин-
скому. Книгу отличает манера непринужденно-
го разговора с читателем, полемическая заост-
ренность и оригинальный авторский язык.

ЗА ГОДОМ ГОД
«Далекое как

близкое. Днев-
ник редактора» -
новая книга из-
вестного проза-
ика Сергея Еси-
на. Почти каж-
дое его произве-
дение вызывает
широкий чита-
тельский от-
клик. Новая кни-
га – продолже-
ние уже издан-
ной книги «На
рубеже веков».
Писатель день

за днем рассказывает о происходящем, да-
вая оценку событиям, людям, явлениям. В
представленном произведении есть особая
изобразительная художественность, прису-
щая Есину как прозаику. Книга выпущена
издательством «ОЛМА-ПРЕСС» в рамках из-
дательской программы правительства Мо-
сквы.

Николай МОДЕСТОВ
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НЕИЗВЕСТНОЕ ПРОИЗВЕДЕНИЕ
ИСКУССТВА МОЖЕТ СТАТЬ ИЗВЕСТНЫМ
ТОЛЬКО ТОГДА, КОГДА ЕГО ОТКРЫВАЮТ
ПОДЛИННЫЕ ТАЛАНТЫ

Культпоход
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ТЕАТР
ПОДАРИТ
УЛИЦУ
Старинный особняк на Трубной площади за

всю свою 200-летнюю историю повидал
много хозяев. Когда-то здесь был шикар-

ный ресторан «Эрмитаж», где премьеры отмечал
Художественный театр, при советской власти тут
побывала и стоматологическая поликлиника, и
комитет по Ленинским премиям, и даже санпро-
пускник... Можно представить, в каком состоя-
нии оказалось здание, когда в 1989 году в него
въехал театр «Школа современной пьесы». Нет,
дом, конечно, не разваливался, но никто даже не
пытался относиться к нему как к памятнику архи-
тектуры, не следил за лепниной, авторской ков-
кой...

- Мы пытались сберечь то, что до нас дошло,
– говорит художественный руководитель театра
Иосиф Райхельгауз. – Вот, например, зимний сад
украшали витражи по эскизам Врубеля. Осталась
лишь малая их часть, остальное превратилось в
осколки. Мы собрали их и бережно хранили. 

Поначалу театр был очень маленьким. В ре-
пертуаре - один спектакль «Пришел мужчина к
женщине» с Любовью Полищук и Альбертом Фи-
лозовым. Сейчас в театре 150 сотрудников, да
еще занятия ведут две мастерские РАТИ. Естест-
венно, помещения уже не хватало. Возникла не-
обходимость строить новое здание. 

Кто только не брался за его проект. Но общий
язык Иосиф Райхельгауз нашел только с режис-
сером и сценографом Дмитрием Крымовым. За
образец решили взять шедевр архитектуры - те-
атр Гонзаго в усадьбе Архангельское. Строитель-
ство здания на 520 мест будет осуществляться во
дворе нынешнего здания театра.

Со стороны Неглинной улицы двор прячется
за двухэтажным домом, третий этаж которого
давно уже сгорел. Так вот, сначала этот потерян-
ный при пожаре этаж восстановят, а затем сде-
лают так, что стену дома можно будет... раздви-
гать. За полчаса до спектакля стена отъедет в
сторону и откроет взорам зрителей узкую улоч-
ку, ведущую ко входу в театр. Возможно, ее на-
зовут именем Окуджавы или Эфроса.

Старое здание театра ждет реставрация. Инве-
сторы (ЗАО «Си Эс-Трейдинг»), по выражению
Райхельгауза, оказались высокоинтеллигентны-
ми людьми и полностью прониклись идеей. Они
сделали так, что в здании вообще не будет ком-
мерческих площадей, рассудив, что бизнес-
идеология не может ужиться с искусством. Ста-
рый дом тщательно отреставрируют (историко-
ландшафтные, архитектурные, экологические,
геодезические исследования уже ведутся), после
чего здесь развернется самый настоящий куль-
турный комплекс – будут гастролировать различ-
ные театры, проводиться театральные фестива-
ли и конкурсы. 

Лидия ГРОМЕКА

Мы еще пребываем под
впечатлением «Танге-
ры» - полной страсти

истории «Любви и смерти в Бу-
энос-Айресе», станцованной в
ритме танго блестящей арген-
тинской труппой Диего Ромай, а
в Москве уже появилась вожде-
ленно ожидаемая театралами
Пина Бауш со своей «Мазуркой
Фого». Однако мимо главного
музыкального проекта - оперы
Клода Дебюсси «Пеллеас и Ме-
лизанда» - так просто ни про-
ехать, ни проплыть. 

Четыре вечера спектакль
шел на сцене Музыкального те-
атра им. К. Станиславского и
В. Немировича-Данченко, и че-
тыре вечера московская публи-
ка приступом брала здание на
Большой Дмитровке. Ажиотаж
был вызван многими причина-
ми. И репутацией оперы как
«одного из самых выдающихся
достижений за всю историю
французской музыки» (Ромен
Роллан), и командой именитых
постановщиков и исполнителей
главных партий, приехавшей из
Франции и месяц готовившей
премьеру. А самое главное – не-
известностью материала. Уди-
вительно, что эта импрессиони-
стская опера, знаковая для
французской культуры, разми-
нулась с Россией и до сих пор
оставалась в тени. А ведь она в

большой степени была вдохно-
влена русским гением - Моде-
стом Мусоргским. (Известны
высказывания Дебюсси о том,
что его «Пеллеас» вырос из
«Бориса Годунова», как извест-
но и то, что Дебюсси дважды
приезжал в Россию и даже со-
стоял на службе у состоятель-
ной любительницы музыки
Н.Ф. фон Мекк – он был пиани-
стом в составе ее домашнего
трио.) Однако после первой по-
становки «Пеллеаса и Мелизан-
ды», состоявшейся в петербург-
ском театре музыкальной дра-
мы Ивана Лапицкого в 1915 го-
ду, эту оперу забыли у нас бо-
лее чем на 90 лет.

Приглашенный на постанов-
ку художественный руководи-
тель французского националь-
ного театра «Одеон» Оливье Пи
нашел ключ к воплощению ис-
тории любви загадочной краса-
вицы Мелизанды и юноши Пел-
леаса. Этот очень авторитетный
в европейском театре мастер не
стал педалировать политиче-
ский подтекст Метерлинка, пье-
са которого легла в основу либ-
ретто (в частности, его мысли
об умирающем мире), не стал

углубляться и в «средневеко-
вый лубок». Он сосредоточился
на смысле, сохранив при этом
некую недоговоренность произ-
ведения, его тайну.

Под мерцающую, бликую-
щую, переливающуюся музы-
ку Дебюсси мы погружаемся в
мир зримой красоты и незри-
мых страданий и страстей, то и
дело вырывающихся наружу в
сольных монологах ревнивца
Голо (выдающийся исполни-
тель партий в операх Дебюсси
Франсуа Ле Ру). Он немолод и

не может не видеть романа ме-
жду своей юной женой Мели-
зандой (грациозная и трепет-
ная Софи Марен-Дегор) и сво-
им младшим братом Пеллеа-
сом (Жан-Себастьян Бу). В ос-
тальных ролях солисты театра
на Большой Дмитровке Дмит-
рий Степанович, Наталья Вла-
димирская, Валерия Зайцева,
Денис Макаров, Иван Волчков,
умело «встроенные» в общую
картину и ничуть не смазываю-
щие ее неродным француз-
ским. 

Прежде всего красивы де-
корации (художник Пьер-Анд-
ре Вейц). Таинственный лес,
где охотившийся Голо встре-
чает Мелизанду, предстает
спускающимися с колосников
гигантскими светящимися как
будто изнутри «сосульками».
От их света трудно отвести
глаз. Не менее впечатляюща
бесшумно вращающаяся на
сцене гигантская конструкция,
символизирующая средневе-
ковый замок. Статика арти-
стов на фоне трансформиру-
ющихся, двигающихся деко-
раций представляется весьма
удачным приемом, позволяю-
щим певцам сосредоточиться
на вокале, а зрителей застав-
ляющим напряженно следить
за движением на сцене.

Музыкальный руководи-
тель и дирижер постановки -
прославленный маэстро Марк
Минковски, один из лучших
интерпретаторов французской
музыки разных эпох. Именно
ему было доверено встать за
пульт, когда во Франции отме-
чалось 100-летие со дня пре-
мьеры «Пеллеаса и Мелизан-
ды». Его нынешняя кропотли-
вая работа с оркестром Театра
имени К. Станиславского и
В. Немировича-Данченко при-
несла потрясающие результа-
ты: мы насладились Дебюсси
едва ли не в самом идеальном
воплощении. Маэстро свя-
щеннодействовал, выпуская
на свободу тончайшую сим-
фонию звуков.
Елена ЛИТОВЧЕНКО

На чеховском фестивале пройден эква-
тор. Далеко позади остался «Край зем-
ли» Филиппа Жанти – фантастическая
смесь остроумных фокусов и клоуна-

ды, театра кукол и театра людей. Нава-
ждением мелькнула недавняя премьера
БДТ им. Г. Товстоногова «Мария Стю-
арт» в постановке Т. Чхеидзе. 

ИДЕАЛЬНАЯ ОПЕРА

«Золото. Металл богов и
царь металлов». Выставка
под таким названием от-

крылась в трех красивейших визан-
тийских залах Государственного ис-
торического музея.

В 1905 году купец и меценат Петр
Иванович Щукин передал свою бога-
тейшую коллекцию в фонд Истори-
ческого музея. Наиболее ценную
часть дарения решено было размес-
тить в специальном зале, представ-
лявшим собой ротонду с брониро-
ванной дверью, - особой или золо-
той кладовой. Ее современное назва-
ние – отдел драгоценных металлов.
Рассказывает хранитель этого отде-
ла Надежда Зубанова:

- В этой кладовой были не только
изделия из драгметаллов, но и вещи
XII, XIII веков, которым требовалась
особая сохранность, - изделия из
камня, молельные образки, неболь-
шие иконочки… Поэтому кладовая и
называлась особой. Раритеты разме-

щались сначала в ящиках на стелла-
жах. А в середине прошлого века - в
специальных шкафах, вещи в них
выставлялись за стеклами. Когда
приходят посетители, мы, не выни-
мая экспонат и не подвергая опасно-
сти, можем спокойно показать его.
Наиболее ценные, как правило, юве-
лирные, изделия хранятся в сейфе.

- Значит, доступ в кладовую от-
крыт?

- Не для всех. Только для кримина-
листов, ювелиров, художников и уча-
щихся художественных вузов. Музей
сотрудничает с современными право-
славными художниками и мастерски-
ми, например, с «Софийской набе-
режной». Однажды от них пришла ху-
дожница – воцерковленный человек
– посмотрела хранящиеся у нас про-
изведения и, переработав информа-

цию, начала создавать
уникальные изделия с
применением ювелир-
ной техники – образки,
кресты… Некоторые из
них представлены на на-
шей выставке.

- Вы показываете более
800 уникальных экспонатов,
среди которых великолепные
изделия златокузнецов, ювели-
ров, медальеров, оружейников,
стеклодувов… Какая часть
этого богатства демонстриро-
валась москвичам ранее?

- Примерно 10 процентов, ос-
тальные 90 в стенах музея вы-
ставляются впервые. Ранее они
больше по заграничным вы-
ставкам ездили – их видели в
Париже, Брюсселе, в горо-
дах Японии. Москвичей
ждет много открытий. 

- А есть в экспози-
ции произведения, ко-

торые вообще никогда не выставля-
лись?

- Конечно. Например, две золотые
пластины с эмалевыми композиция-
ми, сделанными с акварелей Гюстава
Моро по заказу главного дарителя
Исторического музея Щукина. Будучи
на Всемирной выставке в Париже в
1889 году, Петр Иванович познако-
мился с ювелирами Бабстом и Фали-
зом и заказал им миниатюры «Пэри»
и «Химеры». Они написаны эмалевы-
ми красками на золотых пластинах и
предназначались для инкрустации
столового буфета. За свою прихоть
купец заплатил пять тысяч франков.
Впервые выставляется и поступив-
шая к нам из Гохрана шкатулка – по-
дарок президента Южной Кореи Роде
У Р.М.Горбачевой. За каждым экспо-
натом стоит своя история, не всегда
известная хранителю. Узнать об экс-
понате как можно больше входит в
задачу научных сотрудников. Порой
приходится проводить целые рассле-

дования.
- Не познакомите ли с

результатом одного из
них?

- Вот эти три флакона с
изображением английско-
го королевского герба. По
инициалам на их доныш-
ках удалось установить,
что флаконы принадлежа-

ли герцогу Кимберлендско-
му, который после восхожде-

ния на престол королевы Викто-
рии стал королем Ганновера. Эти
вещи поступили в наш музей в
середине прошлого века из Мо-
сковского монетного двора, а

как попали в Россию - загадка,
которую еще предстоит разга-

дать.
Выставка получилась на-

столько впечатляющей, что бу-
дет включена в состав по-

стоянной экспозиции му-
зея.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

ВКарловых Варах прошло торжественное празднова-
ние 110-летия храма Святых первоверховных апо-
столов Петра и Павла. Юбилейные мероприятия ор-

ганизованы при активном содействии Комитета по туриз-
му города Москвы.

В истории этого храма нашли отражение многие со-
бытия 20-го столетия: Первая мировая война, револю-
ция в России, немецкая оккупация. Однако он пережил
все невзгоды, выстоял и сегодня является оплотом пра-
вославной культуры в Западной Европе, духовным цен-
тром русской православной жизни в Чехии. Он оказыва-

ет российскому посольству существенную помощь, под-
держивая и защищая интересы россиян, находящихся
на чешской земле и приезжающих сюда на отдых. В хра-
ме собираются российские и чешские граждане, кото-
рые интересуются культурой России и духовными цен-
ностями нашей страны. Как сказал председатель Коми-
тета по туризму города Москвы Г.В.Антюфеев, если от-
ношения России и Чехии будут строиться на духовно-
сти, нашим народам не будут угрожать никакие проти-
воречия или конфликты.

Ольга МИХАЙЛОВА

СТО ДЕСЯТЬ ЛЕТ НА ЧУЖБИНЕ

ЗЛАТАЯ КЛАДОВАЯ

Голо - Франсуа Ле Ру
Мелизанда - Софи Марен-Дегор
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ЕГО РАБОТА - ПОСТОЯННЫЙ РИСК. 
НО ОН ИДЕТ НА НЕГО НЕ РАДИ ДЕНЕГ 

ИЛИ АДРЕНАЛИНА. ОН ПРОСТО СОЗНАЕТ,
ЧТО ЭТУ РАБОТУ НАДО ДЕЛАТЬ...

Место встречи
-И горь Викторович, вы дважды

первым поднимали в небо
принципиально новый тип са-

молета. Каково это - быть первым?
- Психологически, может быть, на-

пряженнее, чем обычно. Но сам по се-
бе подъем не сложен. Я всегда говорю
молодым летчикам: начинать любую
программу летных испытаний, и подъ-
ем самолета в том числе, всегда на-
много проще, чем подключаться в се-
редине работы. Потому что начинают-
ся полеты с простых режимов. Практи-
ке предшествует теоретический этап,
когда все готовы прийти тебе на по-
мощь, да и сам ты морально гото-
вишься к предстоящему событию. Ис-
пытатель новой техники всегда должен
быть готовым к нестандартной ситуа-
ции, просто в первом полете эта готов-
ность должна быть чуточку больше. В
то же время не надо забывать очень
мудрые слова, кажется, Валерия Чка-
лова: «Если летчик, идя в полет, счита-
ет его дорогой к подвигу, то он к  по-
лету не готов».

- Появление экзотического самоле-
та с развернутыми вперед крыльями в
конце 90-х стало настоящей сенсаци-
ей. С ним связывались главные надеж-
ды на истребитель нового поколения,
прообразом которого считался Су-47.
Вы помните свои ощущения, связан-
ные с первым полетом на необычной
машине?

- До полета - естественное волнение
(как поведет себя машина?) и одновре-
менно настороженность в ожидании
нестандартной ситуации.  Дело в том,
что она никак не хотела садиться! Есть
такой режим полетного малого газа,
отличающийся повышенной тягой.
После касания колесами бетонки сра-
батывает автоматика, тяга снижается,
и машина лучше тормозится. Выйдя на
полосу, я полностью прибрал рычаги
управления двигателем на малый газ с
желанием коснуться полосы, но тяга на
этих повышенных оборотах оказалась
настолько большой, что самолет про-
сто не сел, и я на полуметре высоты
пролетел половину полосы, из-за чего
вынужден был уйти на второй круг. По-
том скорректировал скорость захода,
добился снижения оборотов, сел и за-
вершил пробег. Ощущение гордости,
конечно, было: далеко не каждому лет-
чику доводится поднять машину в пер-
вый полет.

- Минуло десять лет. Оправдала ма-
шина возлагавшиеся на нее надежды?
И что происходит на нынешнем этапе
испытаний?

- Все свои яркие стороны «Беркут»
показал практически сразу: доказал
новизну концепции, подтвердил все,
что хотели от него получить. Проявил
себя неплохо. В ходе испытаний вы-
светились и определенные недостатки,
которые можно было обнаружить на
более раннем этапе продувок в аэро-
динамических трубах. Но время выхо-
да машины на аэродром совпало с
развалом Союза и разрушением ста-
рых экономических связей. Все это по-
родило комплекс проблем, которые
повлекли за собой решение перевести
Су-47 в разряд экспериментальных. В
серию он не пошел, теперь продолжа-
ем работу на те машины, которые при-
дут на смену Су-27 и Су-30, чтобы под-
твердить или опровергнуть некоторые
концепции. Продолжается программа
испытаний «Беркута» на сверхзвуке.
Число М (показатель превышения ско-
рости звука) дошло до 1,6. Но я считаю
сверхзвуковые возможности Су-47 не
самыми главными. Его предназначение
– работать на перспективу.

- В самом начале вы один вели эту
машину...

- На сегодняшний день кроме меня
летают три человека. После длительно-
го перерыва возобновил испытания Ге-
рой России Юрий Ващук. До конца го-
да предстоит сделать на ней несколько
десятков полетов. Есть у меня мечта -
чтобы все летчики фирмы Сухого име-
ли возможность полетать на этой ма-
шине и понять, что это за диковинный
самолет такой, чем он отличается от
других, какие подходы нужны к испы-
танию подобных аппаратов. Когда та-
кой необычный самолет уже за спиной,
легче осваивать новые машины. 

- Как продвинулся за эти годы дру-
гой ваш «подопечный» - грузопасса-
жирский региональный самолет С-80?

- Его финансирование продвигалось
медленно, и такими же темпами шли
испытания. Сейчас он и вовсе отдыхает
- направление законсервировали. На-
деюсь, временно. Такой машины у нас
до сих пор нет и не предвидится, а она
очень нужна.

- Какие машины вышли на первый
план?

-  На повестке дня – проект «Сухой
Superjet-100» (гражданский лайнер) и
военная машина  пятого поколения, ко-
торая станет определяющим направле-
нием  в ближайшее время. 

-  Компания  продолжает создавать
технику на заказ для других стран?

- Продажа наших истребителей за
рубеж приносит деньги фирме так же,
как и государству. До сих пор это един-
ственная возможность совершенство-
вать ту технику, которая у нас есть, бла-
годаря денежным поступлениям от
продаж. Почему? Потому что наша от-
расль дома практически незакупаема. А
за счет чего делать самолеты лучше и
лучше? Как проверять, чему они соот-
ветствуют? В каком направлении дви-
гаться?  В конечном итоге это индика-
тор: раз нашу технику берут, значит,
она лучше!

- Ваша нынешняя командировка, ви-
димо, как раз и связана с выполнени-
ем одного из таких контрактов на по-
ставку новейших истребителей Су?  Ве-
несуэла приобрела 24 истребителя.
Расскажите детали.

- Первый раз я попал в Венесуэлу в
декабре прошлого года вместе с наши-
ми летчиками, которые по приглаше-
нию президента страны Уго Чавеса вы-
полняли демонстрационные полеты на
воздушном параде ко Дню венесуэль-
ских ВВС. Я был там в качестве руково-
дителя полетов, а самые наши опытные
летчики-инструкторы Вячеслав Аверья-
нов и Сергей Богдан поднимались в не-
бо на истребителях Су – к тому моменту
было поставлено две машины.  Их рабо-
та была  оценена: ребята получили госу-
дарственные награды Венесуэлы. На се-
годняшний день поставлено уже 8 ма-
шин. Это Су-30МК серии 2. Спарки. Без
управляемого вектора тяги, но с очень
современным оборудованием. Помога-
ем венесуэльским летчикам их осваи-
вать. Всего предстоит обучить 20 пило-
тов. Сейчас еду как раз выполнять кон-
сультативные полеты.

- Говорят, Венесуэла - сказочная
страна. Похожа она хоть чем-то на Рос-
сию? 

- На сегодняшний день - температу-
рой. У нас плюс 35 в тени, а там круг-
лый год такие градусы. Страна дейст-
вительно очень красива и сказочно бо-
гата. Нефть там очень высокого каче-
ства, ее продают и могли бы безбедно
жить. Джунгли в долине реки Ориноко,
не менее знаменитой, чем Амазонка. И
фауна, и флора не менее разнообраз-
ны: крокодилы, пираньи, попугаи с
длинными хвостами, туканы с длинны-
ми носами... Тут  же волнистые попу-
гайчики, розовые фламинго. И знаме-
нитый водопад  Ангел (перепад от са-
мой высокой его точки до самой низ-
кой  – тысяча метров). Туда просто так
не попадешь. Сначала надо лететь лег-
комоторным самолетом до небольшо-
го аэродрома, он находится в трех днях
пути от водопада. Существуют маршру-
ты по джунглям. Однако у нас времени
не было, и мы не попали в это очень
экзотическое место, где снимались
знаменитые фильмы «Роман с кам-
нем», «Ягуар» с Жаном Рено...

Рядом - берег Карибского моря, все-
мирные курорты, экзотика... На остро-
ве Тартуга (в переводе с испанского -
Черепаха) ловят прекрасных лобсте-
ров. Я много где побывал, но такого чи-
стого песка и такой чистой воды не
встречал, пожалуй, нигде.

- Все впечатления со знаком плюс.
Неужели ничего не раздражало?

- Влажность! Наши вещи в шкафу,
равно как и книги, и кожа - все покры-
вается слоем плесени. Влажность не-
стерпимая, особенно в сезон дождей.
Но народ живет, и соловьи поют так же
замечательно, как у нас в Подмоско-
вье.

-  Игорь Викторович, почему вы вы-
брали профессию летчика-испытате-
ля?

- Я родился в авиационном городе
Жуковском. Отец – замначальника Ту-
полевской испытательной базы. Мама
работала в ЛИИ имени М. Громова.
Летчики всегда были наиболее уважае-
мыми в городе людьми. Они приходи-
ли в нашу школу, навещали в пионер-
ском лагере, часто бывали у нас дома.
Они для меня были как боги. Поэтому
на вопрос «Кем быть?» мечтал отве-

тить однозначно летчиком, но не был
уверен ни в своем здоровье, ни в том,
что смогу овладеть этой непростой
профессией. Поэтому придумал себе
запасные варианты: моряк, геолог...

- Все - из разряда романтических
профессий...

- Нас так воспитывали. На больших
идеалах, красивых поступках, замеча-
тельных книгах. Сейчас молодежь ма-
ло читает. Если «Робинзон Крузо» или
«Граф Монте-Кристо» остались невос-
требованными, это не считается поте-
рей. С теле- и киноэкранов пропаган-
дируются иные идеалы. Все смести-
лось в сторону материального. Ны-
нешним молодым романтика предста-
вляется чем-то  вроде путешествия за
большие деньги: круиз на корабле, на-
пример. Остались, конечно, мечтаю-
щие о небе, о море, но их ряды значи-
тельно сократились: престиж упал, и
поднимать его пока никто не собира-
ется.

- Престиж профессии – это и вы, ее
представители: ваши условия жизни,
возможности. Пробиться в профессию
по-прежнему трудно. Летных училищ
стало меньше, а медкомиссии никто не
отменял.

- Для летчика, как и для космонавта,
всегда был важен невысокий рост,
компактность. Во-первых, чтобы в лю-
бую кабину мог сесть. Для невысоких
кресло можно подогнать, как и длину
педалей. А для рослых, конечно, это
ограничение. Мне в училище было не-
просто попасть в кабину МиГ-17, пото-
му что она достаточно маленькая, при-
ходилось пригибать голову. Условия
пребывания в кабине вообще не очень
привычны для человека.  Потому и су-
ществуют параметры, по которым лет-
чиков отбирает медкомиссия.

- За многолетнюю летную службу
наверняка случались нештатные ситу-
ации...

- При испытании вооружения на
штурмовике Су-25 остановился один
из двух двигателей. Пришлось идти на
посадку. О том, что на одном двигателе
Су-25 до меня никто не сажал, узнал
уже на земле.

В 1995 году возвращались с Игорем

Соловьевым на Су-32ФН с авиасалона
и совершили вынужденную посадку:
гидросистема отказала. При аварий-
ном выпуске шасси оказались забло-
кированными колеса. Машину начало
стаскивать с полосы, и мы, как автомо-
билисты, стали работать рулем, чтобы
удержаться от заноса и переворачива-
ния. Стесали резину, стесали диски, но
удержали и сохранили машину, а по-
жар удалось потушить. После этого
случая в систему аварийного выпуска
шасси были внесены изменения, поз-
воляющие избежать блокировки тор-
мозов.

- А с более позднего авиасалона в
Ле Бурже вам с летчиком-испытателем
Героем России Евгением Фроловым
пришлось буквально спасаться бегст-
вом и спасать новейший Су-30МК от
судебных приставов, спровоцирован-
ных швейцарской фирмой «Нога»...

- То был наглядный пример падения
авторитета нашей державы. Су-30МК –
гордость фирмы. Французы также
признали этот истребитель звездой аэ-
рошоу, но «звезда»  вынуждена была
едва ли не прятаться на территории
французской военной базы от судеб-
ных исполнителей, улетать досрочно, в
авральном порядке. Самолет мы тогда
сохранили, но обида за страну оста-
лась. Нельзя ослаблять ее до такой
степени, чтобы с ней никто не считал-
ся. Страна с такой огромной террито-
рией и великими традициями должна
уметь постоять за себя. Мы еще не ра-
зучились создавать высококлассное
оружие, но в нашей армии оружие не
обновляется, армия в основной своей
массе не перевооружается. Венесуэла
закупает у нас новейшее вооружение -
Ми-17 и Ми-35, боевые машины, кото-
рых нет в нашей армии, в нашей авиа-
ции... Я не призываю восстанавливать
оборонно-промышленный комплекс в
прежнем виде, но принцип необходи-
мой достаточности должен быть сохра-
нен! 

- Игорь Викторович, во что вы вери-
те, как относитесь к приметам?

- Я не могу точно назвать силы, ко-
торые ведут по жизни, – обозначим их
словом «судьба». Хотя, конечно, свою
судьбу каждый делает сам. С примета-
ми связана вся история авиации. До
сих пор не приветствуется женщина на
аэродроме возле самолета. Хотя у нас
есть женщины-инженеры, которые ра-
ботают рядом с нами, даже ведущие
инженеры, которые отправляют нас в
полет. Мы смирились с этим и говорим
им: «Товарищ ведущая». 

Я не верю в черную кошку, но, как все
летчики, не люблю пятницу, 13-е число.
Это хуже, чем понедельник, 13-е – и ес-
ли заранее спланированные на этот
день полеты вдруг отменяются, мы ис-
пытываем облегчение. Я не зациклива-
юсь на суевериях, но лучше какие-то си-
лы не гневить. Эта позиция сильных лю-
дей укрепляет их в собственной уверен-
ности, слабым дает возможность пере-
ложить ответственность на так называе-
мые потусторонние силы. 

- Игорь Викторович, вы – летчик вы-
сочайшего класса. На вашем счету ге-
роический перелет на истребителе 
Су-30К через Атлантику (из подмос-
ковного Жуковского в Южную Америку
и обратно) весной 1998 года. Расстоя-
ние в 33960 километров было преодо-
лено без дозаправок в воздухе и без
серьезных осложнений, что подтвер-
дило высокое качество и надежность
техники с маркой «Су». На вашем счету
первая посадка на палубу авианосца
тренировочного самолета-спарки Су-
25УТГ, множество других героических
дел и рискованных поступков. Скажите,
ради чего вы на протяжении многих
лет практически ежедневно идете на
риск?

- Уж точно не ради денег и адренали-
на. У меня есть мечта. Дело в том, что
до конца разузнать, распознать работу
испытателя новой техники невозможно.
Каждый полет не похож на другой, и это
не позволяет интересу пропасть. С года-
ми  может накопиться усталость, умень-
шиться романтический запас. Но инте-
рес все равно остается. Остается осле-
пительно яркое небо за белыми пуши-
стыми облаками. Даже когда на Земле
слякотно, сумрачно, туманно - там, над
Землей,  все равно хорошо. Всегда! Там
всегда возвращается хорошее настрое-
ние. И, конечно, чувство долга. Созна-
ние того, что эту работу НАДО делать.
Ощущение участия в великом деле соз-
дания новых самолетов первой линии. А
если суммировать все коротко - чтобы
жизнь интересной была!

Беседу вела
Елена ЛИТОВЧЕНКО

В ЧЕРНУЮ КОШКУ НЕ ВЕРЮ, 
НО НЕ ЛЮБЛЮ ПЯТНИЦУ, 13-е

Игорь Викторович 
ВОТИНЦЕВ – заслужен-
ный летчик-испытатель,
Герой России. Окончил
Харьковское высшее во-
енное авиационное учи-
лище имени С. Грицевца
и школу летчиков-испы-
тателей в подмосковном
Жуковском. С 1980-го – в
летной службе ОКБ Су-
хого, с 1997-го – началь-
ник летной службы
(шеф-пилот). Налет  -
4200  часов. Освоил все
ныне действующие само-
леты семейства Су. В
сентябре 1997-го впер-
вые поднял в воздух ис-
требитель с крылом об-
ратной стреловидности
С-37 (нынешнее назва-
ние - Су-47 «Беркут»), че-
тыре года спустя вместе
с летчиком-испытателем,
Героем России Юрием
Ващуком впервые под-
нял в воздух опытный
грузопассажирский сре-
днемагистральный само-
лет С-80.

Игорь ВОТИНЦЕВ:
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НЕ ТЕРЯЙТЕ 
КОРНЕЙ

Не только дворянские семьи, но и ме-
щане, и даже некоторые крестьяне в
царской России имели свой герб.
Хотя больше он походил на
немудреный символ. В эпоху поголов-
ной неграмотности его использова-
ние было для многих единственным
способом заверить документ своим
именем. Кем бы, однако, ни были на-
ши предки - дворянами или крестья-
нами, купцами, солдатами, их жизнь,
история ценны для нас. Вот почему
так важно создать генеалогическое
древо своей семьи. Как это сделать,
можно было узнать в Дарвиновском
музее на занятии «Древо семьи».

Но сначала немного истории... Первые дошедшие до
нас гербы были украшениями на перстнях, оружиях,
знаменах. И лишь в X веке появились правила поль-

зования и употребления этих знаков. За составление таких
правил сначала взялась Германия. Делопроизводство воз-
ложили на известных своею доблестью и храбростью лиц,
по-немецки называвшихся Heer-alt, то есть ветеранами. По-
этому выработанные ими правила, как считают многие ис-
следователи, послужили основанием науки, названной
Heraldik – геральдика.

Выбранные семьей символические знаки стали неизме-
няемыми передаваться от отца к сыну, получив статус родо-
вых и назывались гербами («herb» в переводе с польского
означает «наследник» или «наследство»).

Оксане Чижевской, одной из участниц мастер-класса в
Дарвиновском музее, его ведущая научный сотрудник музея
Ольга Стрелкова посоветовала в качестве эмблемы на гербе
оттолкнуться от фамилии. Не знаю, что означает чижик в жи-
вотном мире геральдики, но вот ворон на щите - символ дол-
голетия и предусмотрительности; орел - власти, господства и
в то же время великодушия и прозорливости. Разноцветного
павлина, означающего тщеславие, включают в герб не из-за
гордыни, а как знак победы над тщеславным врагом. 

В геральдический список входят не только птицы, но и
звери, насекомые, рыбы, змеи, растения и легендарные фи-
гуры. Например, такое неприглядное парнокопытное, как
козел, ничего оскорбительного не подразумевает, а соглас-
но зодиаку символизируют весну. Всем знакомый по сказ-
кам и мультфильмам дракон, которого не всегда режиссер
делает злым, в геральдике, однако, сплошной негатив - не-
вежество, язычество, нечистая сила. Хотя, как говорит Оль-
га Стрелкова, кто-то, может, и бабочку - символ ветрености
и непостоянства, нарисует. Все зависит от честности и реа-
листичности взгляда на самого себя.

Немаловажен для герба выбор цвета и девиза. Многим,
наверно, захотелось бы на символе своего рода увидеть зо-
лотой или желтый цвет, говорящие о богатстве, справедли-
вости и великодушии. Но мне бы скорее понравились зеле-
ный (символ надежды, радости и изобилия) и лазурный
(символ красоты, мягкости и величия) цвета.

Можно нарисовать любое существо и раскрасить его в
самыми неординарными красками. Но все же идея герба - в
девизе, в котором кратко и зачастую аллегорично нужно
описать свою жизненную позицию.

Сотрудники музея не советуют вначале составлять слиш-
ком «раскидистое» дерево, а ограничиться прадедами. Это-
го вполне достаточно, чтобы увлечься такого рода поиско-
вой деятельностью и вырастить из небольшого «деревца»
настоящую родословную. Сейчас в интернете появилась воз-
можность скачать программу, помогающую в составлении
генеалогического древа семьи. Но его можно сделать и с по-
мощью обычных листов бумаги и ручки. Пусть оно не ока-
жется столь красочным, как компьютерный аналог, зато ста-
нет вам еще дороже. Ведь оно будет сделано своими руками.

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

ИЗВЕСТНОЕ ЗАБЛУЖДЕНИЕ

Большинство связывают имя Мен-
делеева в основном с химией. Однако
это лишь одна сторона его потрясаю-
щей научной и практической деятель-
ности. Могучий талант раскрылся в
метрологии и судостроении, медици-
не и астрономии, гидродинамике и
экономике... И еще: особое место в
этом перечне занимают земледелие,
животноводство, сельское строитель-
ство, лесоводство, нетрадиционная
энергетика, производство сельхоз-
продукции, а также, если можно так
выразиться, неформальная педагоги-
ка, основы которой были заложены в
подмосковной усадьбе ученого.

Летом 1865 года Менделеев, деле-
гированный Петербургским универси-
тетом, направился на Всероссийскую
мануфактурную выставку в Москву.
Легенда, часто мелькающая в книгах о
жизни ученого, гласит: мол, в поезде
Дмитрий Иванович услышал разговор
о продаже имения невиданной красо-
ты неподалеку от Клина на трассе Пе-
тербург - Москва. На самом же деле
на выставке в Москве у Менделеева
вышел спор с российскими промыш-
ленниками относительно получения
устойчивых урожаев в нашей средней
полосе, особенно после реформы
1861 года. Разгорячившись, ученый
брался сам доказать такую возмож-
ность. Случайным свидетелем спора
оказался некий Богенгард (в других
источниках Боггегард), отставной пол-
ковник, перекупщик из губернского
земства. Он-то и предложил Менделе-
еву приобрести Боблово - отошедшее
в казну имение.

ПОДМОСКОВНАЯ СИБИРЬ

Боблово ассоциировалось у Менде-
леева с его родиной, он писал: «Эти
места напоминают мне Сибирь. Они
мне дoроги». С высоты Бобловского
холма открывались необъятные дали
красивейшего места Подмосковья -
Клинско-Дмитровской гряды, всхолм-
ленной, пересеченной оврагами, про-
моинами, руслами множества рек и
ручьев.

За шесть-семь лет ученый совер-
шенно преобразил запущенное име-
ние: ввел многополье, травосеяние,
стал применять удобрения и машины,
организовал правильное животновод-
ство и молочное хозяйство. Урожаи
буквально всех культур удвоились.
Имение сделалось образцовым и да-
же превратилось в место паломниче-
ства студентов Петровской земле-
дельческой академии. По свидетель-
ству современников, урожаи и удои в
хозяйстве Менделеева вызывали уди-
вление окружающих крестьян. 

Эксперименты проводились на
Бобловском опытном поле. Если не
считать опытного хутора, где стави-
лись стихийные сельскохозяйствен-
ные эксперименты, описанные
С.А. Масловым в «Историческом обо-
зрении действия и трудов Император-
ского московского общества сельско-
го хозяйства со времен его основания
до 1846 года», это поле оказалось
первым научным полигоном такого
рода в России.

Ученый стремился сделать из Боб-
лова оптимальную в смысле эффек-
тивности ферму в условиях россий-
ского Нечерноземья, причем подхо-
дил к этой задаче, как принято гово-
рить сегодня, с позиций системного
анализа. Он убедился в замкнутом ци-
кле: урожайность зависит от внесен-
ного в почву навоза; чтобы получить
навоз, нужно развить скотоводство;
чтобы развить скотоводство, нужен
капитал; чтобы иметь капитал, нужно
повысить урожайность, а стало быть,
прибыльность сельского хозяйства.

Опытное поле в Боблове натолкну-
ло Менделеева, как писал он в докла-
де для Вольного экономического об-
щества, «...на мои первые экономиче-
ские мысли».

В восьмидесятые годы, занявшись
проблемой энергетики в сельском хо-
зяйстве, Менделеев создал ветряной
двигатель с горизонтальной турбиной,
мало подверженный разрушительно-

му действию ветров. На опытных по-
лях Менделеев выращивал крапиву,
которую на фабрике соседа Коулен-и-
Кост обрабатывал по технологии льна.
Экстравагантная супруга ученого Анна
Ивановна шила из полученной ткани
платья и прочие предметы, озадачи-
вая бобловских крестьян: «Что, у Мит-
рий Иваныча денег нет портки спра-
вить?»

На северном склоне Бобловского
холма Менделеев высадил березовую
рощу, разбил парк, которые украсили
почти лысую гору. В книге «Россия и
что ей надо» ученый писал: «Необхо-

димо в России отчислить большое ко-
личество земли под леса, сохранение
которых, указанное императором Але-
ксандром III, составляет неизбежное
условие сколько-нибудь правильного
течения русской жизни, так как неиз-
бежно, что азиаты, истребив леса,
многие места Азии превратили в пус-
тыни».

БОБЛОВСКОЕ ГНЕЗДО
МЕНДЕЛЕЕВА

Боблово служило ученому не толь-
ко научным полигоном. Сюда он вы-
вез из Сибири, воспитал и обучил,
сделав достойными сынами Отечест-
ва, многочисленных племянников и
внучатых племянников - детей и вну-
ков овдовевших своих сестер. Тут не-
обходимо одно отступление. Первона-
чально ученый приобрел имение по-
полам с коллегой - профессором Иль-
иным, который через некоторое время
продал свою часть: землю с одно-
этажными каменными флигелями.

Сегодня эти объединенные флиге-
ли - единственное сохранившееся
строение на Бобловском холме, стены
которого помнят Дмитрия Ивановича
Менделеева, - называются «дом
Смирновых». История такова: стар-
шая сестра ученого, Екатерина Ива-
новна, сочеталась браком с Яковом
Семеновичем Капустиным. Их дочь
Ольга вышла замуж за генерал-пол-
ковника Александра Кузьмича Смир-
нова, заведующего интендантством в
Омске, и родила ему двенадцать де-

тей. После ее внезапной смерти в
Омск приехала Юлия, младшая сестра
Ольги, которая взялась воспитать ма-
лолетних сирот. Общие заботы сбли-
зили генерала и Юлию Яковлевну. Че-
рез некоторое время они сочетались,
причем она подарила мужу также две-
надцать чад. Вырастить в Сибири та-
кую ораву и дать им образование не-
чего было и думать, тем более у Смир-
нова начались неприятности по служ-
бе.

Вот бывшие флигели, объединен-
ные под одну крышу с мезонином, и
откупил Смирнов у Ильина, когда

Менделеев предложил семье пере-
браться в далекое подмосковное Боб-
лово. Постоянное общение с Менде-
леевым, его помощь и поддержка в
совершенствовании, близость столиц
с лучшими учебными учреждениями
сделали чудо: большинство детей ге-
нерала стали крупными и известными
научными работниками.

КОМНАТА МАЛЬЧИКОВ

Еще раньше, пока флигели принад-
лежали Ильину, Менделеев снимал у
него просторную квадратную комнату
для мальчиков, старших смирновских
детей. С тех давних времен и повелось
- «комната мальчиков».

Николай Смирнов, самый старший
сын Александра Кузьмича, позже -
профессор механики, оказался сорат-
ником Менделеева и адмирала Мака-
рова в области кораблестроения и ос-
воения Арктики. Здесь, в «комнате
мальчиков», под влиянием своего ве-
ликого деда Николай увлекся матема-
тикой и механикой, став еще и одним
из основателей минного дела в Рос-
сии. Мне удалось обнаружить единст-
венную книгу Николая Смирнова - ру-
ководство по стрельбе торпедами, ос-
тальные труды, верно, были засекре-
чены.

Брат профессора-механика Нестор
Александрович Смирнов стал профес-
сором-зоологом, исследователем по-
лярных морей, в том числе занимался
систематикой, экологией и промыс-
лом морских млекопитающих. На ста-

рой выцветшей фотографии он снят
вместе с легендарным Фритьофом
Нансеном, с которым работал в по-
лярной экспедиции на корабле
«Фрам». Именем «Профессор Нестор
Смирнов» названо было приписанное
к Мурманскому порту исследователь-
ское судно.

Здесь же воспитывался двоюрод-
ный брат этих Смирновых, впоследст-
вии академик, археолог-востоковед
Яков Иванович Смирнов - первый ев-
ропеец, систематически изучавший
Монголию, по роду занятий общав-
шийся со Львом Толстым, Николаем
Рерихом, Джавахарлалом Неру, Иго-
рем Грабарем. Яков Смирнов возглав-
лял отдел Средних веков в петербург-
ском Эрмитаже и в первые годы со-
ветской власти выполнял деликатные
поручения Владимира Ленина.

Эти вот «мальчики» выросли под
крылом Дмитрия Менделеева в боб-
ловском доме, где нередко останавли-
вались друзья ученого: Репин, Куинд-
жи, Кравченко, подолгу жил его уче-
ный секретарь, профессор химии
Младенцев, изобретатель радио По-
пов. Александр Блок, засиживавший-
ся допоздна в Боблове, часто ночевал
в этой комнате. 

Другие «мальчики»: Диадор Смир-
нов сделался энтомологом, Арсений -
историком, Иван - археологом, Вениа-
мин - военно-морским инженером.

Впрочем, не отставали от «мальчи-
ков» и «девочки». Юлия Александров-
на Смирнова стала профессором ма-
тематики, а ее двоюродная сестра
Александра - оперной певицей.

ЗАБВЕНИЕ

В Боблове у Менделеевых было два
дома: старый, в котором позже уче-
ный устроил лабораторию, и новый,

который он выстроил, эксперименти-
руя с разными материалами. В первый
революционный год крестьяне, кото-
рых ученый прежде снабжал зерном,
обучал правильному хозяйству, до
нитки ограбили усадьбу. Не уничтоже-
на оказалась лишь библиотека, кото-
рую оберегал Иван Дмитриевич, сын
Менделеева, обладавший колоссаль-
ной физической силой.

А вскоре его забрали. Сидел он в
Клинской тюрьме вместе с Николаем
Смирновым, что и спасло ему жизнь:
Юлия, баба (по мнению революцион-
ных властей) с профессорским ди-
пломом, отбила телеграмму в револю-
ционный комитет Кронштадта. Через
неделю в Клин прибыл отряд матро-
сов-курсантов, которые чуть не штур-
мом взяли тюрьму и освободили си-
дельцев. 

Провинциальные революционеры,
верно, стремились перещеголять сто-
личных: под сельсовет наметили за-
брать новый дом ученого. Правда, по
невыясненным причинам вскоре он
сгорел. А через некоторое время оче-
редная комиссия из наробраза прика-
зала разобрать старый дом Менделее-
ва...

Так исчезло бобловское гнездо, а
время стерло границы опытных по-
лей, тщательно спланированные до-
рожки парков, хозяйственные по-
стройки.

И лишь в самом конце прошлого
века решено было возродить сохра-
нившийся «дом Смирновых», который
помнит и Менделеева, и замечатель-
ную когорту русских ученых, вырос-
шую здесь под его внимательной за-
ботой.

ОСНОВАНИЯ ДЛЯ ОПТИМИЗМА

Сегодня в бывшем смирновском
доме - музей. Открылся он в середине
восьмидесятых - сколько хороших и
правильных слов тогда было сказано!
Стоит ли объяснять, что произошло
потoм. 

Недавно мне довелось общаться с
директором Бобловского музея Лари-
сой Михайловной Титовой, которая
высказала осторожный оптимизм в
том смысле, что в подмосковном Кли-
ну появились лица, которые хотят, а
главное, могут помочь в возрождении
старинной усадьбы-музея Дмитрия
Ивановича Менделеева.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото из семейного альбома

Д.И. Менделеева, 1899 г.

В комментариях к статье «Об организации сельскохозяйственных опы-
тов» Дмитрий Иванович Менделеев писал: «Меня стала интересовать
научная сторона сельского хозяйства, и я сам купил Бобловское име-
ние и стал вести хозяйство - возможно рационально... Эта статья есть
начало моих опытов по сельскому хозяйству. Они важны для меня по-
тому, что оправдывают все мое дальнейшее отношение к промышлен-
ности».

ВО ПОЛЕ УСАДЬБА СТОЯЛА...
Дом, в котором жил Д.И. Менделеев в Боблове (снесен в 1918 г.)

Мужики деревни Боблово



НЕЖДАННО ГРЯНУЛА
«ГРОЗА»...

Столичный фонд мини-футбола организо-
вал свой турнир для любителей. В финальном
поединке сошлись давние соперники из ко-
манд «Гроза» и «Любители». Из состава пос-
ледней даже удалили игрока, настолько
азартным, порой жестким выдался этот матч.
Конечно, мини-футболисты «Грозы» не пре-
минули воспользоваться таким подарком, по-
бедив со счетом 2:0. Призы победителям и
призерам соревнований вручали популярные
в недавнем прошлом мастера большого фут-
бола Федор Черенков и Андрей Сметанин.

ДВИГАЙСЯ - И БУДЕШЬ
ЗДОРОВ

По инициативе сотрудников столичного Де-
партамента физической культуры и спорта в
минувшую субботу прошла фитнес-зарядка
под девизом «Спорт с настроением!». Люди
всех возрастов и профессий с удовольствием
подвигались на спортплощадках своих дво-
ров под танцевальные и классические мело-
дии. Мастер-класс аэробики преподали луч-
шие инструкторы ведущих фитнес-клубов
Москвы. Адреса замечательного настроения
были самыми разными: зона отдыха «Сереб-
ряный Бор» и Верхняя Сыромятническая ули-
ца, проспект Андропова и пляж «Рублево» на
Можайке, проспект Мира и площадь Юно-
сти... Подобные мероприятия становятся в
столице традиционными.

ДМИТРИЯ СЫЧЕВА 
ДИПЛОМИРОВАЛИ

В стенах Российского государственного уни-
верситета физической культуры (РГУФК) чест-
вовали выпускников. Около 450 специалистов
получили свои дипломы, среди них известные
футболисты премьер-лиги, нападающий сто-
личного «Локомотива» Дмитрий Сычев и фор-
вард питерского «Зенита» Павел Погребняк.
Хотелось бы верить, что отныне дипломиро-
ванные игроки ведущих российских клубов
станут радовать болельщиков, специалистов
более зрелой, результативной игрой.

В ЛУЖНИКАХ - 
ПРЕЛЮДИЯ «ЗАРНИЦЫ»

«МС» уже сообщала, что возрождается,
правда, в значительно обновленной форме
знакомая многим поколениям игра. Теперь
она получила новое звучание - «Спортивная
зарница». И в Лужниках во время праздника
наших коллег из «МК» с показательными но-
мерами выступили юные атлеты из Централь-
ного, Южного и Северо-Восточного округов
столицы. Ребята поднимали пудовую гирю,
соревновались в армрестлинге, стреляли на
точность из лука, сыграли в пейнтбол, пре-
одолевали полосу препятствий. И первое об-
щекомандное место вырвали у друзей-сопер-
ников спортсмены с северо-востока, вторыми
стали южане, тройку призеров замкнули ро-
весники из Центрального округа. Что ж, не-
плохо размялись в преддверии основных
стартов, которые состоятся ближайшей осе-
нью во всех административных округах Моск-
вы.

МОСКВИЧИ БЬЮТСЯ 
ЗА ПЕРВЕНСТВО

Продолжаются соревнования в рамках 3-й
летней спартакиады учащихся России, в кото-
рой участвуют и юные столичные атлеты.
После первого вида программы - тяжелой ат-
летики - земляки были четвертыми в общеко-
мандном зачете. Та же ситуация сохранилась
и после легкоатлетических дисциплин, где
москвичи выиграли 6 золотых, столько же се-
ребряных и 8 бронзовых медалей. Опередили
наших юношей и девушек сверстники из При-
волжского, Южного и Центрального феде-
ральных округов. Награды высшего достоин-
ства завоевали прыгуньи Мамлина, Колесова
и Клишина (в прыжках в высоту, с шестом и в
длину), а также дискобол Корчагин, бегун Ку-
ликов и специалист тройного прыжка Чуди-
нов.

Однако добротные выступления в спортив-
ной гимнастике вернули столичную команду в
тройку призеров. Упрочили позиции сборной
столицы и шахматисты, их игра признана на
турнире триумфальной, особенно приятно
удивил Ян Непомнящий, не оставивший шан-
сов соперникам своей точной, красивой иг-
рой. А непосредственно в Москве к стартам
нынешней спартакиады готовятся представи-
тели академической гребли и синхронного
плавания. Они должны приумножить дости-
жения команды на предстоящих соревнова-
ниях.

ТАБЛО

21Стадион для всех
ОКАЗЫВАЕТСЯ, ЭНТУЗИАСТЫ-ОДИНОЧКИ

СПОСОБНЫ  НА МНОГОЕ: 
ЗА НИМИ НА СПОРТПЛОЩАДКИ УСТРЕМЛЯЕТСЯ

НАСЕЛЕНИЕ ЕДВА ЛИ НЕ ВСЕГО РАЙОНА
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САндреем Казанце-
вым мы и встрети-
лись у входа в СУ-14

Мослифта. Поджарый,
спортивного вида парень
(ему никак не дашь 47
лет) повел меня и фото-
корреспондента «МС» по
дворикам, расположен-
ным поблизости от стан-
ции метро «Щукинская».
Андрей с раннего утра до
половины шестого вечера
работает в своем управле-
нии, затем почти до 23.00
организует тренировки и
матчи волейболистов по
месту жительства в Севе-
ро-Западном округе сто-
лицы. Ведь он трудится
еще в свободное от ос-
новной работы время в
Центре физической куль-
туры и спорта районного
муниципалитета Щукино.
Домой возвращается заполночь...

- Получаю кайф от общения с людьми, - признает-
ся Казанцев. - Самому поиграть удается нечасто,
много времени уходит на организацию соревнова-
ний. Зато с огромным удовольствием наблюдаю за
действиями подопечных, вы меня поймете, если ко-
гда-нибудь сами выходили на площадку.

За легкой, упругой походкой своего собеседника
мы едва поспевали, углубляясь в спортивные владе-
ния Северо-Западного округа. Мой диктофон рабо-
тал почти безостановочно, потому что Андрей рас-
сказывал весьма любопытные подробности. Он ра-
ботает в муниципальном Центре физкультуры и
спорта лишь с января прошлого года, а сколько уже
успел!

- Вот буквально на днях завершилось первенство
округа по классическому волейболу, разумеется,
среди любителей, - рассказывает Казанцев. - Это не
какой-то разовый турнирчик на день-другой, а целых
два с половиной месяца он длился. Три турнира од-
новременно проходили, среди ветеранов в том чис-

ле. Мне в удовольствие собирать команды, звонить
людям, убеждать, уговаривать. Классно же получи-
лось. Глава нашего муниципального собрания Сер-
гей Крупин был в восторге от той атмосферы, кото-
рая царила во время состязаний, вручал затем участ-
никам награды. Сам Сергей Петрович фанат волей-
бола, возглавляет федерацию по этому виду у себя
на Таганке, он там живет. А нам обещал КамАЗами
завезти песок на площадки, где вот-вот начнется
первенство теперь уже по пляжному волейболу. Аре-
ны обустроим, народ обязательно придет на этот
праздник.

Планы у Казанцева наполеоновские. Сначала про-
ведет как бы внутренний чемпионат на подведомст-
венной ему территории, затем позовет ребят из
Строгина, других районов округа, разыграют своего
рода Кубок вызова.

- Вот наша волейбольная Мекка, - с гордостью по-
казывает нам площадку в одном из обычных двори-
ков Андрей. - В этом году ее и открыли матчами чем-
пионата округа. Видите, покрытие гладенькое, тарта-

новое, разметку, правда, рабочие не совсем четко
оформили. Ну, пойдемте теперь на нашу «пляжку»,
там можем застать фанатов игры.

По дороге Андрей размышляет о проблемах физ-
культурного движения в своем управлении, это каса-
ется практически всех производственных предпри-
ятий столицы, страны. Давно, например, упразднили
должности инструкторов физкультуры, а ведь как бы
их работа, во всяком случае лучших из них, людей
неравнодушных, пригодилась бы сейчас коллегам. А
так многое пущено на самотек, зачастую ограничива-
ется внутренним, ничем не подкрепленным желани-
ем улучшить спортивный досуг. И пару раз в год со-
трудники того же СУ-14 выходят сначала на свои
внутренние старты, затем участвуют в спартакиаде
Мослифта. Все. Целенаправленная, повседневная
работа по оздоровлению трудящихся отсутствует.

- Тем не менее юные сотрудники нашего управле-
ния Паша Дорогайкин, Дима Дырин здорово усилили
одну из молодежных команд, занявшую второе мес-
то в окружном чемпионате по волейболу. Знаете, это
была потрясающая, очень красивая игра, душа про-
сто пела! - вспоминает недавние баталии Андрей Ка-
занцев.

Организатор соревнований может выставить едва
ли не в полном составе свою домашнюю команду.
Дочка Катя, сын Сергей, сам глава семейства высту-
пят в стартующем на этой неделе чемпионате округа
по пляжному волейболу. Дочь, по словам Андрея,
вообще заядлая «пляжница», сын тоже с удовольст-
вием участвует в баталиях, разгружаясь от учебы в
пединституте. Так что, держитесь, соперники, Казан-
цевы идут!

- Знаете, у меня есть замечательный товарищ,
классный помощник - Симачков Вячеслав Моисее-
вич, - продолжает рассказ Казанцев. - Со стороны
обхохочешься, как он «вербует» прямо на улице со-
вершенно незнакомых людей для наших мероприя-
тий. Из бабушек и дедушек делает «моржей», они
затем приятно удивляют своей спортивной формой
на каких-либо соревнованиях. Да и в наш волейбол
здорово играют, он всем возрастам подвластен.

...С крутого склона мы буквально сбегаем на рав-
нину. Под ногами песок. Ясно: именно тут пройдут
пляжные матчи.

- Сейчас вас познакомлю с юной супружеской па-
рой, они здесь своих дочурок-близняшек выгулива-
ют, их мы тоже со временем приобщим к волейболу,
- с хитрым прищуром замечает Казанцев.

Действительно, у кромки импровизированной во-
лейбольной арены расположились юные родители -
Елена и Андрей Анищенко.

- Как же вы будете играть, при грудных-то младен-
цах? - интересуюсь у новых знакомых. Лена жестом
показывает: мол, пока девочки спят, можно побало-
ваться мячом.

Да, приобщается к спорту народ в районе Щукино.
И всех завел этот неугомонный Андрей Казанцев.
Побольше бы таких людей на наших столичных тер-
риториях!

ФАНАТ ПО ПРИЗВАНИЮ
...Этого застрельщика многих спортивных начинаний мне пореко-
мендовали в ГУП «Мослифт». Ему рамки лишь 14-го управления,
где он работает электромонтером по наладке диспетчерской связи
лифтов, явно узки. Он как минимум замахивается на масштабы ок-
ружных мероприятий, которые проводит, по оценке очевидцев, с
блеском.

Электромонтер Андрей Казанцев (в центре) - блестящий спортивный
селекционер: в его поле зрения даже грудные младенцы...

САФИН
НЕ У ДЕЛ
Да, внешне колоритный рос-

сийский мастер, увы, сошел
с дистанции на дальних под-

ступах к финалу Уимблдонского
теннисного турнира. Хотя, откро-
венно говоря, его надежды на ус-
пех в матче с первой ракеткой
мира, швейцарцем Федерером,
еще до выхода на корт были при-
зрачными. Марат нынче лишь в
третьем десятке игроков мирово-
го рейтинга (26-е место), что ре-
ально отражает соотношение
сил.

У Сафина очевидны проблемы
с физической подготовкой - он
тяжел на корте, и угнаться за ре-
активным, к тому же весьма тех-
ничным соперником Марату пока
не под силу. Первый сет проиг-
ран вчистую - 1:6, во втором бы-
ло некое подобие борьбы - 4:6, и
только в третьем счет более или
менее приличный - 6:7. По окон-
чании встречи россиянин сослал-
ся на сильный ветер и... состоя-
ние прострации, в котором, по
его же словам, он пребывал. Со-
гласитесь, по меньшей мере
странное объяснение причин по-
ражения.

Та же незавидная участь по-
стигла и Дмитрия Турсунова, ус-
тупившего, правда, менее безна-
дежно, немцу Хаасу - 6:1, 4:6, 6:7,
4:6. Наши девушки Анна Чакве-
тадзе и Елена Веснина тоже за-
вершили свои выступления на
престижном турнире. Видимо, и
на сей раз мы, как говорится, ос-
танемся без финалов с участием
отечественных теннисистов. Вряд
ли Мария Шарапова, тем паче
кто-либо из мужчин (к примеру,
Николай Давыденко), завоюет ко-
рону на нынешнем Уимблдоне...

Вот и завершился
первый круг россий-
ского футбольного
первенства. Как ни
грустно сознавать, а
московские клубы вы-
строились вслед за
единоличным лидером
- питерским «Зени-
том».

Лидером по набранным очкам,
отнюдь не по игре. А кто,
спросите, приятно удивил

именно зрелищем, демонстрировал
стабильно добротный футбол? По-
жалуй, никто. Совсем серенькая иг-
ра в исполнении даже формальных
лидеров, не говоря уже об аутсайде-
рах.

Мне почему-то верится, правда,
очень слабо, что качественный уро-
вень чемпионата еще подрастет. Ведь
те же «Зенит» и «Спартак» пребывают
в стадии становления, формирования
как состава, так, собственно, и игры.
Здесь явную фору москвичам дают
питерцы: у них подбор исполнителей
что надо, игра стала проклевываться,
но, увы, далеко не всегда. У спарта-
ковцев, мало того что сменился глав-
ный тренер, так предстоит усиливать-
ся футбольными кадрами (их, квали-
фицированных, в стане «красно-бе-
лых» дефицит). И, разумеется, необ-
ходимо ставить игру. Без нее не будет
и достойного результата, которого
ждут от команды ее многочисленные
поклонники.

Лихорадит «Локомотив». Ведь есть
в команде способные ребята, игра
временами симпатичная, с явным ак-
центом на атаку. Но вдруг она куда-то
пропала... Впрочем, последняя перед
перерывом в чемпионате встреча с
«Крыльями Советов» обнадежила: зе-
мляки, уступая по ходу матча 0:2, не
только отыгрались, но и крупно побе-
дили - 5:2. Признаться, всегда верил в
тренера Бышовца: команды, им воз-

главляемые, неизменно были играю-
щими - с элементами импровизации,
высокой мотивации, волевые. Если
клубное руководство проявит муд-
рость, терпение, почти не сомнева-
юсь, что «Локомотив» с Бышовцем
побьется во втором круге за чемпион-
ство.

...По-моему, полтора тайма «Моск-
ва» смотрелась интереснее гостей из
«Зенита», прежде всего в командных
взаимодействиях. Хорош аргентинец
Барриентос, все-таки отличное приоб-
ретение «горожан»! И техника у парня
истинно латиноамериканская, и поле
видит здорово, и передачи партнерам
делает подчас замечательные. Не бе-
да, что «Москва» проиграла - 1:2, за
такую игру, во всяком случае, не

стыдно. Забивать надо было. Один
только Адамов не реализовал три вы-
хода один на один с голкипером.

ЦСКА без бразильских легионеров
просто неузнаваем. Армейцы сейчас
демонстрируют, пожалуй, худшие об-
разцы игры... «Спартака»: медленный,
тягучий, тоскливый футбол. Чемпио-
ны не смогли обыграть дома даже од-
ного из аутсайдеров, «Кубань» - 0:0.

Результаты других матчей 15-го
тура: «Ростов» - «Спартак» - 1:3, «Ру-
бин» - «Динамо» - 2:1, «Спартак» (Нч) -
«Луч» - 2:0, «Сатурн» - «Амкар» - 2:0,
«Химки» - «Томь» - 1:1. 

Итак, у «Зенита» 27 очков, «Спарта-
ка» - 26, по 22 у «Динамо», «Крыль-
ев» и ЦСКА. Далее «Москва» - 21 очко
(игра в запасе).

Увы, и в этом голевом эпизоде форвард «Москвы»
Роман Адамов не смог переиграть голкипера «Зенита»

ОБГОНИМ ЛИ
ПИТЕРЦЕВ?
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На яблоне проводят 1-2 обра-
ботки против парши, предпочти-
тельно контактными фунгицида-
ми, регулярно собирают и  уничто-
жают падалицу. 

Землянику после сбора урожая,
примерно через 2 недели, опры-
скивают 1-2 раза препаратами
против клещей и грибных болез-
ней.

На малине вырезают без пень-
ков все отплодоносившие стебли,
а также побеги с опухолями, пят-
нами и другими признаками ущер-
ба от вредителей и болезней, оп-
рыскивают препаратом эупарен
золоном.

На смородине при сборе уро-
жая, особенно в ранние сроки,
уничтожают поврежденные огнев-

кой плоды. По окончании уборки
ягод проводят 1-3 обработки через
10-14 дней против американской
мучнистой росы и листовых пятни-
стостей, чередуя препараты фунги-
цид топаз, байлетон, рубиган, скор. 

На всех культурах в течение все-
го периода вегетации уничтожают
сорную растительность в посевах
и вокруг них.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Я Если загорелась одежда или волосы,

ни в коем случае нельзя бежать. Ту-
шить пламя следует, набросив на

пострадавшего одеяло, ковер, пальто из
плотной ткани (или уложив человека на
землю и катая по ней). Так же должен ту-
шить пламя и сам пострадавший при от-
сутствии посторонней помощи.

Когда пламя погашено, пострадавшего
обливают водой, оставляя одежду, либо
снимают ее, разрезая ножницами. При-
ставшие к обожженной коже части одеж-
ды снимать нельзя. Необходимо срочно
вызвать врача, особенно при ожоге значи-
тельной части тела.

Сильные ожоги необходимо немедлен-
но обильно облить холодной водой. Мож-
но их присыпать чистой питьевой содой и
приложить к ним чистую тряпочку или
бинт с холодной водой. Пузыри не вскры-
вать, кожицу не отдирать, жиром не сма-
зывать. Обратиться к врачу!

Обожженный палец рекомендуется не-
медленно опустить в очень крепкий (тем-
но-фиолетовый) раствор марганцовки
или винный спирт.

В зависимости от вида поврежденного
сосуда различают кровотечения: артери-
альное, венозное и капиллярное. Вре-
менная остановка кровотечения достига-
ется наложением давящей повязки, паль-
цевым прижатием сосуда, возвышенным
положением кровоточащего участка, ма-
ксимальным сгибанием конечности в сус-

таве или наложением жгута. Для жгута
можно использовать веревку, ремень,
платок, шарф...

Жгут или закрутку накладывают на
бедро, голень, плечо и предплечье вы-
ше раны (на одежду или мягкую под-
кладку). Жгут нельзя оставлять более 2
часов, это грозит омертвлением конеч-
ности. Если прошло 2 часа, а постра-
давший еще не доставлен в больницу,
один из сопровождающих прижимает
пальцами артерию у основания конеч-

ности, а другой распускает жгут на 
5 - 10 минут и снова накладывает его,
но чуть выше.

Если известно, что отравление про-
изошло из-за попадания в желудок ще-
лочей (кальцинированная сода, наша-
тырный спирт и т.д.), пострадавшему
дают молоко или разбавленный (2%-й)
уксус. Промывать желудок и давать
рвотные при этом не рекомендуется.

При отравлении кислотами дают пить
раствор питьевой соды (чайная ложка на
стакан), воду со льдом или размельчен-
ной яичной скорлупой. В этом случае так-
же не рекомендуется до прихода врача
вызывать рвоту или делать промывание
желудка.

Промывание желудка (за счет обильно-
го питья с последующим вызыванием
рвоты) следует делать только при отрав-
лении органическими растворителями -
бензином, скипидаром...

СРОЧНАЯ ПОМОЩЬ
Несчастные случаи на даче чаще всего связаны с ожогами,
кровотечением, отравлением. От всей души желаем, чтобы
вас миновали эти и другие беды. Но все же знать, как в этих
случаях надо действовать, не помешает.

ЛЕТНИЕ БЛЮДА
САЛАТ С БОТВОЙ
Молодую свекольную ботву промыть под

струей холодной воды и обдать кипятком,
откинуть на дуршлаг и мелко нарубить. До-
бавить толченые с перцем чеснок и лук, а
также соль и уксус по вкусу. Заправить рас-
тительным маслом, желательно оливковым
или кукурузным. Уксус можно заменить мо-
лодыми листочками щавеля. Подавать на
стол в холодном виде.

КАПУСТНАЯ КАША
Капусту белокочанную (1,5 кг) нашинко-

вать, засыпать ячневой крупой (4,5 ст. лож-
ки), долить немного воды и тушить по полу-
готовности крупы. Затем влить 3 стакана
молока, посолить и тушить, пока все проду-
кты не разварятся. Готовую кашу заправить
растительным маслом.

ЖЕЛЕ ЯГОДНОЕ
Отжать 1 стакан ягодного сока (малина,

земляника, смородина, ежевика и др.), до-
бавить 1 стакан сахарного песка или сахар-
ной пудры, сок одного лимона. Дать заки-
петь, добавить размоченный в теплой воде
желатин. После охлаждения желе готово к
употреблению.

ЗАМОРОЖЕННЫМИ -
ХОТЬ В КОСМОС
При быстром замораживании
свежих овощей и фруктов их
пищевые свойства и витамины
почти не изменяются. Но сле-
дует помнить - не все дары при-
роды годятся для заморажива-
ния.

Для наших целей подойдет зеленый
горошек, перец, фасоль, морковь,
столовая свекла, шпинат. Из грибов -

белые, подосиновики и шампиньоны. Из
ягод - земляника, малина, смородина;
плоды вишни, сливы, винограда и перси-
ков. А вот арбузы, огурцы и салат для за-
мораживания малопригодны.

Подготовка к замораживанию  начина-
ется с сортировки. Затем следуют очистка
и измельчение; во многих случаях необхо-
димо бланширование паром (кроме тома-
тов, дыни и пряной зелени). В качестве та-
ры можно использовать плотную бумагу и
картон, пакеты из синтетических и поли-
мерных  пленок, но при условии их при-
годности для пищевых продуктов!

Плоды и ягоды с зеленой окраской ре-
комендуется замораживать в сиропе, ина-
че они темнеют. Землянику или малину
пересыпают сахарным песком или сахар-
ной пудрой. Замороженные овощи и фру-
кты хранят в морозильных камерах при
температуре -18оС.

СОЛНЕЧНАЯ
БАНЯ
Если у вас на огороде есть грядки, на

которых из года в год гибнут расте-
ния от корневой гнили или других

болезней, можно обезвредить почву, не
прибегая к химии.

Перекопайте грядку  поглубже при сол-
нечной погоде, разрыхлите граблями, по-
лейте ее частями, чтобы промочить слой в
20 см, и  снова пробороните. Затем плотно
укройте прозрачной пленкой, края ее со
всех сторон присыпьте землей, чтобы вла-
га не улетучилась. В таком виде и оставьте
грядку на 3 - 4 недели. После бани солнеч-
ным теплом и светом гибнут все болезне-
творные микроорганизмы. Продлевать со-
ляризацию свыше месяца не стоит, так как
вместе с вредными бактериями и грибка-
ми могут погибнуть и полезные микроор-
ганизмы, например, азотофиксирующие. 

Это растение, достигаю-
щее трех метров, возвы-
шается над остальной

растительностью. Его огром-
ные сочные листья и похожие
на гигантский зонтик соцветия
по вкусу буренкам. Потому за
растением и закрепилось на-
звание борщевик. Биомассы
он дает больше, чем, напри-
мер, кукуруза. Однако не пы-
тайтесь во время прогулок на
природе спрятаться под этим
«зонтиком» или прикоснуться
к нему.

Борщевик накапливает в
ворсинках листьев химические
соединения, которые способ-
ны вызвать дерматит и даже
ожог кожи. Механические
средства борьбы вроде тяпки с
борщевиком не годятся, так
как можно получить уже упо-
мянутый ожог. Зато весьма
эффективны гербициды типа
«Раундап» или «Ураган». Эти
средства совершенно безопас-

ны для человека и домашних
животных.

Но нужно помнить, что гер-
бициды всеядны. Поэтому не
следует допускать их попада-
ния на культурные растения,
препарат просто их уничтожит.
В почве же эти гербициды бы-
стро разлагаются и ни на что не
действуют. Если же, несмотря
все меры предосторожности,
произошел неприятный кон-

такт с борщевиком, то обож-
женные участки кожи следует
обильно промыть водой с не-
большим количеством пище-
вой соды. В таком растворе ве-
щество, вызывающее ожог,
растворяется лучше, чем в чис-
той воде, и поэтому быстрее
удаляется. Пораженные места
можно смазать любым смягча-
ющим средством от ожогов, но
не соленым маслом. 

Добиться раннего плодоношения молодого
сада можно, спланировав посадки так, что-
бы в нем были скороплодные сорта и под-

бор саженцев на карликовых подвоях (вместо
сильнорослых). Ускорить плодоношение уже рас-
тущих молодых деревьев помогут специальные
приемы: кольцевание, перетяжка коры у основа-
ния ветвей, а также их отгибание.

Для кольцевания летом у основания скелетной
ветви надрезают ножом и снимают кору в виде
кольца шириной около 1 см. Изменив полярность
(верх-низ), кольцо возвращают на прежнее мес-
то, обвязывают его материей и пленкой.

Вместо кольцевания некоторые перетягивают
многолетнюю ветвь проволокой. Оба приема спо-
собствуют закладке большого количества плодо-
вых почек и обильному плодоношению. Не реко-
мендуется кольцевать сразу много ветвей или все
дерево. Из-за недостаточного притока питатель-
ных веществ из кроны это чревато гибелью кор-
ней, а следовательно, и всего растения.

Ускорит закладку плодовых почек изменение
ориентации ветвей - перевод вертикально распо-

ложенных в положение, близкое к горизонталь-
ному. Это делают с помощью распорок, отгибаю-
щих скелетную ветвь от ствола, или оттянув ветвь
вниз шпагатом, соединяющим середину ветви с
основанием ствола, или привязав ветвь к вбитому
в почву колышку.

Отгибание ветвей лучше удается в начале ве-
гетации, на молодых 2-4-летних деревцах. Бо-

лее старые ветви могут обломиться. При отги-
бании очень важно избежать изгибания ветви.
Для этого ветвь подвязывают за середину. Если
привязать шпагат за верхушку, на образовав-
шемся изгибе отрастают сильные побеги в виде
свечек, и ускоренного плодоношения не добье-
тесь. При своевременном и правильном прове-
дении этой операции к осени основание ветви
одревеснеет, и она останется в положении,
близком к горизонтальному. В это время шпагат
можно убрать.

Раннее плодоношение сдерживает рост де-
ревьев в высоту. Они сами формируют себя: не
нуждаются в сильной обрезке, снижении высоты
кроны.

В ЗАЩИТУ 
ПОМИДОРА
Смомента появления на ранних сортах карто-

феля фитофтороза начинают обработку и
растений томата 0,5- и однопроцентной бор-

доской жидкостью и другими медными препара-
тами. Они эффективны и против других бактери-
альных болезней.

Повышению устойчивости растений против
фитофторы способствует умеренное азотное и
повышенное фосфорно-калийное питание, а так-
же укрытие растений на ночь пленкой, чтобы не
допустить образования капельной влаги - ее поя-
вление способствует развитию фитофтороза. Ес-
ли нет извести, чтобы получить бордоскую жид-
кость, то подойдет и полупроцентная бургундская
жидкость. Для ее приготовления в поллитровой
стеклянной банке разводят 50 г медного купоро-
са. Раствор выливают в эмалированное или пласт-
массовое ведро и добавляют 4,5 л воды. В другом
таком же ведре разводят кальцинированную
(бельевую) соду - 25 г на 5 л воды. Оба раствора
сливают вместе, для лучшей прилипаемости до-
бавляют 10 г сахара. За 5 - 7 дней до применения
препарат проверяют на отдельных ветках разных
растений.

Против тли, клеща, трипса можно использо-
вать настой чеснока, лука. Готовят его так: 150 г
мелко нарезанных зубков чеснока или шелухи
лука истолочь, переложить в трехлитровую сте-
клянную посуду, залить водой, плотно закрыть
крышкой, держать не менее трех суток в темном
месте. Непосредственно перед употреблением
берут на 10 л воды 1 - 1,5 стакана профильтро-
ванного настоя и добавляют 40 г хозяйственно-
го мыла. Опрыскивают вечером или в пасмур-
ную погоду.

Эффективны настои листьев и корней одуван-
чика (300 - 400 г на 10 л воды), перец острый и ро-
машка аптечная (1 кг сырых плодов на 10 л воды),
табак или махорка, табачная пыль (400 г на 10 л
воды). Используют тысячелистник, чистотел, ща-
вель конский и другие культуры.

Уберечь плоды для потребления в свежем виде
от поражения фитофторозом можно также, если
не дожидаться полного созревания, а собирать
урожай в молочной спелости или даже зеленым.
Затем укладывают плоды в 2-3 слоя в мелкие
ящики, закрыв дно бумагой. Если необходимо ус-
корить созревание в ящиках, их прикрывают
сверху плотной мягкой материей и ставят в теп-
лое помещение. Три-пять спелых плода, уложен-
ных между зелеными, ускоряют покраснение ос-
тальных.

Если же необходимо замедлить дозревание и
тем самым растянуть возможность использова-
ния свежих плодов, ящики помещают в сухом,
прохладном месте. Плоды желательно собирать с
плодоножками и ни в коем случае их не мыть.

ГНИ, ДА НЕ ПЕРЕГНИ

КРАСИВ. 
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ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 4 по 10 июля 2007 года

Июль встретил жителей Московского регио-
на неустойчивой погодой. Но на капризы при-
роды и неустойчивый геомагнитный фон, кото-
рый меняется от спокойного до слабовозму-
щенного, метеозависимые люди летом реаги-
руют гораздо меньше, чем в другие сезоны го-
да. Исключение могут составить лица с нерв-
ными расстройствами, а также ослабленные
болезнью. В дни с активной грозовой деятель-
ностью (4 и 5 июля) и неспокойным геомагнит-
ным фоном (4, 5, 7 и 9 июля) они могут испы-
тывать недомогание и дискомфорт. Но все же
надо использовать летние дни для поездок на
природу, где воздух чище и кислорода в нем
больше.

В дни с неустойчивым геомагнитным фоном
особенно осторожными нужно быть водителям
на дорогах и пешеходам. В такие дни внима-
ние может быть ослаблено. Будьте вниматель-
ны друг к другу!

В среду и четверг атмосферное давление
в Московском регионе будет пониженное.
При переменной облачности местами прой-
дет короткий дождь с грозой. Ветер неустой-
чивый 2-8 м/с. Температура ночью +10,+15,
днем - +22,+27 градусов, в четверг немного
выше.

В пятницу и выходные дни с приближением
атлантического циклона с запада облачность
будет более плотная с небольшими прояснени-
ями. Ветер от слабого до умеренного подует с
юго-запада. Ожидаются кратковременные до-
жди. Температура ночью повысится до
+13,+18, днем в пятницу существенно не изме-
нится - +22, + 27, а к выходным понизится до
+20,+25 градусов. Атмосферное давление бу-
дет падать.

В течение двух суток следующей недели со-
хранится теплая, но влажная погода с коротки-
ми дождями, которые будут приниматься вре-
мя от времени, и с температурой в ночные ча-
сы +11,+16, днем +20,+25 градусов и только
местами при плотной облачности на пару гра-
дусов ниже. Ветер юго-западный и западный,
3-8 м/с. Сохранится пониженное атмосферное
давление.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ОТ ВЕЛИКОГО ДО СМЕШНОГО

ГОРАЗДО БЛИЖЕ,
ЧЕМ ОТ СМЕШНОГО 
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24. Из его древнего рода вышли многие из-
вестные генералы, дипломаты, губернато-
ры. Едва научившись читать, он с увлече-

нием перечитывал всевозможные мирные трактаты, с
увлечением рылся в энциклопедиях, воображение ри-
совало ему сочные картины дипломатических сраже-
ний. Другим его увлечением была музыка, ставшая его
спутником на всю жизнь. В студенческие годы он увле-
кался Шопенгауэром и Ницше, близко сошелся с ху-
дожниками Грабарем и Рерихом.

«Я был бы подлецом, если бы остался в раю, когда
несчастные мучатся в аду», - писал он позже. И, примк-
нув к революционерам, щедро отдавал свои деньги
борьбе. В первом же составе Совнаркома он был вы-
двинут на пост наркома иностранных дел (в аппарат,
где ему уже доводилось работать), но вступление в
должность затянулось: немалое время ушло на то, что-
бы вызволить его из английской тюрьмы. Первым в его
жизни договором оказался «позорный» Брестский мир,
первым большим успехом – Генуэзская конференция.

Работал он до умопомрачения, сам прочитывал, ре-
дактировал и даже переводил на иностранные языки
почти все бумаги своего ведомства. На него жалова-
лись, что он устраивает заседания после 12 часов ночи
и продолжает их до 4-5 часов утра, - позже ему запре-
тили это специальным постановлением. При этом оце-
нивали его так: «... работник великолепный, добросове-
стнейший, умный, знающий. Таких людей надо ценить.
Что его слабость – недостаток «командирства», это не
беда. Мало ли людей с обратной слабостью на свете!»

В быту был очень скромен, единственный из нарко-
мов не пользовался служебным автомобилем. Разра-
ботанный им состав наркомата и порядок работы со-
хранялись много лет. Он сформулировал принцип:
«Дипломатия не должна исходить из того, что все будут
бросаться в ваши объятия. Дипломатия должна актив-
но подготовлять стремление других сближаться с на-
ми». В конце жизни, будучи уже тяжело больным, он
писал материалы для книги о своем любимом Моцар-
те...

В Москве его именем названа улица в СВАО.
Ответ на предыдущее задание: площадь Ромена

Роллана.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

В споре, как утверждают обалдуевцы, ро-
ждается не только истина. Еще и синяки,
ушибы и прочие гематомы. Особенно у
любителей поискать эту самую истину в
вине.
А вообще-то, спорят все и всё: добро со

злом, родители с детьми, старое с новым,
жены с мужьями, черное с белым, началь-
ники с подчиненными, ум с глупостью и т.д.
и т.п. И что интересно: иногда в спорах дей-
ствительно рождается истина. Во всяком
случае, обалдуевцы в это верят...

Мы разговаривать не умеем,
да? Не уважаем друг друга,
сразу кричать начинаем,

оскорблять. Ты чего, глухой, что
ли? К тебе обращаюсь. Мы не уме-
ем разговаривать друг с другом,
согласен? Ну кивни тогда, козел...

В Европе один говорит, другой
слушает, потом тот говорит, этот
слушает. По очереди говорят. У нас
все сразу, никто никого не слушает,
да? Козел, ты согласен?

Люди для чего беседуют? Чтобы
истину найти. Мы спокойно не уме-
ем разговаривать, не владеем со-
бой. Я тут одному политику говорю:

- Давай с тобой хоть раз потолку-
ем спокойно, без нервов, по-чело-
вечески.

Он скривился сразу и молчит. Я
ему:

- Что ты рожу сморщил? Ответь.
Он:
- Перестаньте мне тыкать!!
Пожалуйста. Говорю:
- Вот вы, - на вы его, очень веж-

ливо, - вот вы, - говорю, - хаете все
наше, недовольны жизнью у нас.
Скривились как последний хрен
знает кто.

У него тут же рожа красная ста-
ла, кричит:

- Что за хамство?! Какой я вам
хрен?!

Не владеет собой. Такой крик
поднял! Ему истина не нужна. Ему
только бы покричать:

- Вы меня оскорбили!!
Чем я его оскорбил? Я ему тогда

вообще уже тихо-тихо, как ребенку
перед сном, говорю:

- Вот что тебе Родина такое при-
щемила, что ты весь скособочился,
гаденыш?

Ты не поверишь, козел, он синий
стал, пена изо рта, кричит:

- У нас стабильности нет! Нище-
та эта надоела уже!

Я ему:
- Если нищета надоела, значит,

она давно. А если что-то давно, это
и есть стабильность. А ты хаешь
все, придурок неумный.

Он задергался весь, кричит:

- Поймите же! У нас безработи-
ца!

Я ему:
- Кто хочет, тот работает! Ты по-

смотри на ребят из МЧС. Когда
спят, когда едят? То пожар, то на-
воднение, то кто-то сильно прово-
ровался, то новый дом рухнул, то
выборы! Когда им отдыхать?! А ты

хаешь все. Мы все скоро будем в
МЧС! Вся страна! А ты стоишь ха-
ишь, гадишь. Мелкопузый жидко-
ног!

Он:
- Кто?!
- Мелкопузый жидконог!
Он хочет сказать что-то и не

может. Воздух ловит - и все. И
то синий, то зеленый - и все. По-
нял, козел, что он делает? Ста-
рается вывести меня из себя. Не
на того напал! Я ему спокойно
отвечаю:

- Мы ищем истину, чтобы все
жили гораздо лучше. Ты - лучше,
чем я, я - гораздо лучше, чем ты. Но
для этого нужно сперва научиться
разговаривать друг с другом.

Он:
- Знаете, кто вы?!
- Кто я?
- Вы! Вы!.. Вы!!
Я говорю:
- Рожай скорее, глистососый ра-

хитос.
Он:
- Вы... жаднорукий междусись!
Ну что это? Какой междусись?

Чем он занимается... междусись?
Ляпнул, чтобы только истину не
искать. Культура спора у человека
нулевая. Ну и тут я ему, конечно, в
нос кулаком двинул. Он заплакал
чего-то. Совсем уже, да? Совсем
друг с другом разговаривать не
умеем.

Ты понял, козел? Понял наконец!
А я, между прочим, с этого начал,
что не умеем разговаривать друг с
другом. Пять минут уже вдалбли-
ваю всему залу.

Как же тяжело с вами! Пойду я...
Анатолий ТРУШКИН,

просветитель

ИСКУССТВО ОБЩЕНИЯ

- Абсолютных истин не бывает! -
сказал Мастер ученику.

- Это абсолютная истина? - спро-
сил ученик.

- Конечно, нет, - рассмеялся Ма-
стер.                                (Притча)

-Давай поспорим, что я выпью
бутылку без закуски и прой-
ду в метро, - предложил

Иванов Петрову, который сидел в
парке на скамеечке.

- Хочется выпить, так и скажи,
налью! - ответил Петров, вынимая
из мешка бутылку водки, стакан и
закуску.

- Выпить я не против, хотя и у са-
мого есть, просто скучно стало, вот
и предложил поспорить.

- Разве это спор? Надо заводить
такие споры, в которых рождается
истина.

- Чепуха, нет таких споров, если
хочешь, поспорим и на эту тему.

- Вот на это давай, - согласился
Петров.

- Договорились, если я выигры-
ваю, то поишь меня целую неделю.

- Нет, пять дней, а потом у меня
отпуск кончается, - возразил Ива-
нов.

- Вообще-то, я ни слова не гово-
рил про водку, а ты только по слову
«поишь» решил, что речь о ней. Так
же и в спорах. Какого цвета вода?

- Вода бесцветная!
- А я говорю, что вода зеленая, и

сейчас это докажу, забились?
- Годится.
- Вот смотри, растущая трава зе-

леная, а вот лежит сено, оно жел-
тое, траву высушили, лишили во-
ды, и она пожелтела, значит, изна-
чально трава желтая, но ее подкра-
шивала зеленая вода. Логично?

- Да, но неправда.
- Мы поспорили, и я тебе дока-

зал, что вода зеленая.

- Давай до трех раз, больше я не
куплюсь.

- Давай, любовь - это красивое
чувство?

- Да.
- А какой цвет у красоты?

- Красный, говорят: «Красная
девица».

- А у стыда?
- Тоже красный, человек, когда

стесняется, краснеет.
- Значит, чтобы стать красивым,

надо больше врать и стыдиться
этого, тогда станешь красивым, то
есть стыд и есть красота?

- Нет, но стыд хорошее чувство,
оно не позволяет людям делать га-
дости.

- Правильно, но стесняются,
краснеют уже после того. Если
женщина изменила мужу, она при-
ходит домой румяная, красивая.

Значит, обман - это красиво, это и
есть любовь?

- Нет.
- Но, возможно, что того, с кем

она тебе изменила, она любит, а
ведь любовь - красивое чувство.

- Не всегда...
- 2:0. И последнее, ты учился в

медицинском, правда ли, что водка
расширяет сосуды?

- Правда.
- А я говорю, что нет. А чтоб дока-

зать, я беру этот стакан, можешь ту-
го-натуго перевязать его ниткой! На-
ливаю в него водку, а он остается та-
ким же. То есть сосуды не расширя-
ются, а ты поишь меня пять дней. Так
как я человек честный и знаю, что
абсолютных истин не существует,
можешь поить меня просто водой.

- Идет, только я, как тоже чест-
ный человек, буду поить тебя вод-
кой, за уроки надо платить...

Василий ДЕНИСОВ-
МЕЛЬНИКОВ,

паррист

-Милый! Ты ведь
дал слово! Учись
выполнять обе-

щания.
- Любимая! Кто-то из

древних философов сказал:
«Обещай только невозмож-
ное! И тогда тебе будет не в
чем упрекнуть себя». Вот я и
пообещал. Невозможное.

- Умение держать слово -
главное качество мужчины!

- Да ты хоть знаешь, что
такое качество? Вспомни Ге-
геля! Он писал: «Качество
есть то, что делает нечто тем,
чем оно является».

- Ты хоть сам понял, что
сказал?

- Конечно. Если абстраги-
роваться от данного постула-
та и предположить, что нечто
- это я...

- Размечтался! Ты - ничто-
жество! Когда за мной уха-
живал, обещал помогать...

- А вот по этому поводу
Людвиг ван Бетховен как-то
сказал: «Человек! Помоги
себе сам!» Он что, для тебя
не авторитет?

- Все мужики - сволочи!
- Дорогая, ты не права.

Это заблуждение, в основе
которого лежит недоразви-

тый эмпиризм. А от него на-
до избавляться. Как? Да
очень просто! Научись по-
стигать себя как экзистен-
цию.

- Чего-чего?
- Экзистенцию. Солныш-

ко! Надо работать над собой.
Скажи, когда в последний
раз перечитывала Сартра?
Сложно пишет? Тогда начни
с азов. Проштудируй Кьерке-
гора или Ясперса. Да, что-то
мы заболтались. Тебе не ка-
жется, что давно пора завт-
ракать?

- Завтрак на столе.
- Не вижу!
- Плохо изучал Канта.

Вспомни его знаменитое из-
речение: «В темной комнате
вижу темный предмет, пре-
красно зная, что его там нет».

- Не умничай! Я ведь дей-
ствительно хочу жрать!

- А я не могу кормить че-
ловека, который не дорос до
понимания Канта!

- Зайчик, что там я тебе
обещал? Вынести помойное
ведро? Так это я сейчас, ми-
гом. Ведь в жизни всегда
есть место подвигу!

Виктор ВЕСЕЛОВ,
противоречивый

СПОРНАЯ ИСТИНА

Лето. Пятница. Конец рабочего дня.
Служилый народ осатанел от жа-
ры и уже не способен на посту-

пок. Барышни и начальство давно убыли
«в соседний отдел» или «на объект».
Самая стойкая часть коллектива - «ста-
рые хрычи». Контора для них - дом род-
ной. В семье-то заботы: жена, дети,
«дай», «купи», «пойдем». А здесь  их
поди достань.

Сползлись куда попрохладнее. Разго-
вор идет в туалете. Это место у нас завсе-
гда кроме своего основного назначения
исполняет роль курилки, комнаты психо-
логической разгрузки и дискуссионного
клуба. Тема спора: «Супружеская вер-

ность и неверность». Основных ораторов
двое. Один за верность, другой за невер-
ность. То есть неверны-то оба, но один -
порой за верность «чисто теоретически»,
иначе дискуссии не будет.

Все аргументы «неверного» исчерпаны.
В топку спора бросается последнее поле-
но.

- Ну вот ты рыбак, Женя. Так неужели
тебе не противно каждый раз ловить одну
и ту же рыбу?..

Немая сцена. Спор выигран. «Пенело-
пели» посрамлены. Да здравствуют каза-
новы!

Алексей ДОБРЫНИН,
психолог
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245 лет назад, 9 июля
1762 года, в Санкт-Петер-
бурге произошел дворцовый
переворот. Воспользовав-
шись тем, что император
Петр III  находился в Орани-
енбауме, гвардия при под-
держке братьев Орловых
возвела на российский пре-
стол его супругу Екатерину,
которой суждено было войти
в историю как Екатерина Ве-
ликая. Узнав о произошед-
шем де-факто, слабохарак-
терный и безвольный муже-
нек особо и не противился...

240 лет назад, 7 июля
1767 года, императрица Ека-
терина II издала знаменитые
«Наказы» для комиссии, со-
званной для сочинения ново-
го Уложения, в которых госу-
дарыня излагала свои весь-
ма смелые и либеральные
политические взгляды. Одна-
ко «Наказы» не смогли  кон-
солидировать комиссию, со-
ставленную из представите-
лей всех сословий общества,
кроме крепостного крестьян-
ства. В конце концов ее уча-
стники вдрызг переругались
между собой, и через год она
была распущена.

205 лет назад, 5 июля
1802 года, родился великий
русский флотоводец адми-
рал Павел Степанович Нахи-
мов. Русский Черноморский
флот под его водительством
наголову разгромил флот ту-
рецкий в знаменитом Синоп-
ском сражении 18 ноября
1853 года. Адмирал Нахимов
стал душой героической обо-
роны Севастополя в 1854-
1855 гг.

200 лет назад, 7 июля
1807 года, в необычной об-
становке, на речном плоту
возле маленького прусского
городка Тильзит Наполеон и
Александр I подписали мир-
ный договор между Франци-
ей и Россией. Монархи рас-
сыпались друг перед другом
в комплиментах и клялись в
вечной дружбе. До Бородина
оставалось пять лет...

115 лет назад, 8 июля
1892 года, родился талант-
ливый советский авиаконст-
руктор Николай Поликарпов.
Ему принадлежат знамени-
тые предвоенные истреби-
тели И-153 «Чайка», И-15, 
И-16. Но самым  «народным»
самолетом стал многоцеле-
вой По-2, всем известный
как  «кукурузник».

90 лет назад, 5 июля 1917
года, на фронт стали отбы-
вать первые «батальоны
смерти». Составленные ис-
ключительно из доброволь-
цев, эти формирования, но-
сившие на рукавах  шевроны
с черепом и костями, стали,
пожалуй, последней отчаян-
ной попыткой Временного
правительства предотвра-
тить надвигающуюся воен-
ную  катастрофу.

70 лет назад, 5 июля 1937
года, при НКВД СССР в Мо-
скве был создан НИИ проти-
вопожарной обороны. По-
жарное дело в СССР получи-
ло системную научно-иссле-
довательскую базу.

65 лет назад, 7 июля 1942
года, гитлеровской авиации
и подводным лодкам удалось
фактически уничтожить со-
юзнический конвой PQ-17.
Было потоплено 23 корабля,
перевозивших среди множе-
ства  прочих военных грузов
430 танков для Красной ар-
мии. Гибель PQ-17 стала са-
мым большим разгромом
морских конвоев во Вторую
мировую войну.

15 лет назад, 8 июля 1992
года, Верховный Совет Рос-
сийской Федерации офици-
ально санкционировал при-
влечение российской 14-й
армии в качестве миротвор-
ческого контингента в Прид-
нестровье. Российским воен-
ным тогда удалось сравни-
тельно быстро погасить воо-
руженный конфликт, а само-
провозгласившаяся Придне-
стровская Молдавская Рес-
публика существует де-фак-
то как суверенное государст-
во и сегодня.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО
ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: миля
- Пра - огон - работа - скат -
Делон - ботало - баул - гуж -
яд - юла - вина - Гибсон -
араб - Икар - ирга - ус - ясы
- дуда - баобаб - Кидман.

ПО ВЕРТИКАЛИ: способ
- Юта - аил - марабу - ага -
ярд - атолл - ибис - лоб -
«рыба» - ягода - сиг - Ан -
отел - авокадо - аналог -
Ина - Убе - Уян - руда -
наждак - сабо.

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также жен-
щин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных
дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене
предоставляются различные льготы: заработная плата
милиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные над-
бавки мэрии г. Москвы и руководства Московского ме-
трополитена; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом
к месту проведения отпуска и обратно в любую страну
мира; бесплатный проезд на Московском метрополите-
не; премиальный фонд, процентная надбавка за выслу-
гу лет; 13-я зарплата по итогам года; база отдыха, лет-
ний лагерь для детей сотрудников; надбавка за особые
условия труда; возможность бесплатного получения вы-
сшего и среднего специального образования в учебных
заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Требуется
менеджер по продажам
торгово-закупочная деятельность. 

Контроль отгрузок, ведение
отчетной документации, граж-
данство РФ, ПК - уверенный 

пользователь, контроль поступ-
ления платежей. График работы 
5/2 с 9.00 до 18.00, оформление 
по ТК РФ, соц.пакет. М. “Тульская”

тел. (495) 721-13-75, 
8(903)966-91-27.

Без активных продаж и 
без поиска клиентов.

ЕСТЬ РАБОТА!
Редакции требуется во-

дитель на своем автомо-
биле, проживающий в Се-
веро-Восточном округе
Москвы. Оклад от 14000
руб., плюс бензин, амор-
тизация автомобиля, тех-
ническое обслуживание.
Контактные телефоны: 

675-23-66, 675-23-60.

заболеваний суставов позвоночника постин-
сультных постинфарктных состояний нарушения 
иммунитета бронхиальной астмы тромбофлебита 

варикозной болезни псориаза простатита 
импотенции и других трудноизлечимых недугов.

ВЫСОКОЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ

С применением натурального пчелиного яда посредством пчелоужалений 
и биопчелопродуктов по методике апитерапии доктора Дагадаева В.В.

Консультации бесплатно! Выезд врача на дом. 
Патронажная служба.

119180, Москва, Щетининский переулок, д. 9, стр. 1.
Тел. (495) 959-1250, факс 959-1251  www.apiclinika.ru

СДАТЬ / СНЯТЬ выгодно

квартиру / комнату 782-25-05

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу 

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в мили-

цию из числа жителей Москвы, Московской облас-
ти, а также иногородних граждан, имеющих граж-
данство России (мужчин в возрасте до 35 лет, от-
служивших в ВС РФ). График работы 12-часовой и

суточный. Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

Государственный диплом
Гос.лицензия МО РФ № 000218,

Гос.аккредитация №000794
13 ПРЕСТИЖНЫХ

СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ
Аспирантура 

Институт управления,
экономики,

права и искусства 

м. «Сокольники», 
т/ф.: 268-08-12, т.268-59-58

м. «Черкизовская»,  
Преображенская пл.,  т.ф.: 627-36-58

www.iuepi.ru iuepi@mail.ru


